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deportes
El millonario plantel del

en el Sudamericano

La Argentina, con el equipo mejor cotizado en el 
mercado, se presenta en el clásico, a las 20.30.

espectáculos
Con las nominaciones 
al Oscar, Hollywood se 
planta ante Trump

Las candidaturas de Emilia Pérezy El aprendiz se 
leen como una toma de posición política.
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Fuerte baja en las retenciones: alivio 
en medio de los reclamos del campo
anuncio. Es una reducción temporal, que regirá hasta junio; implica un costo fiscal del orden de los US$800 millones, que se financiarían con superávit o con una mayor reducción del gasto público; hay satisfacción en las entidades rurales
En medio de la crítica situación 
que atraviesa el campo, el Gobier
no anunció ayer una reducción 
temporal de las retenciones a las 
exportaciones de granos que llega 
a 7 puntos porcentuales. La medida 
fue recibida con satisfacción por ese 
sector clave de la economía argenti
na, que venía reclamando un alivio 
en la presión fiscal en un contexto 
de dificultades por la sequía, la baja 
de precios internacionales y el au
mento de los insumos.

La reducción regirá desde el lu
nes y hasta junio. También se eli
minarán las retenciones para las 
economías regionales, como las 
del azúcar, algodón, vino y arroz.

La medida "se pudo tomar por la 
consolidación del superávit finan
ciero”, dijo el ministro de Economía, 
Luis Caputo, al formular el anuncio. 
Tendrá un costo fiscal del orden de 
los US$800 millones, que se finan
ciarían con superávit o una mayor 
reducción del gasto. Página 8

PORCENTAJE DE RETENCIÓN POR CULTIVO

Soja
Antes
33% '

Ahora
r 26%

Harina y aceite de soja 31% ' 24,5%
Trigo 12% 'r 9,5%

88 Maíz 12% 'r 9,5%
Girasol 7% 'r 5,5%

EL ESCENARIOUna decisión que le da oxígeno a la campaña agrícola
Cristian Mira
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Un paraíso turístico rescatado de la corrupción

PATAGONIA PROFUNDA 
sociedad—ESTANCIA RÍO BOTE, Santa Cruz - En el esplendor del kirchnerismo, su empresario patagónico estrella, Lázaro Báez, había comprado 
esta estancia en cuotas, por un total de US$1,5 millones. Cuando se declaró en quiebra y terminó preso por corrupción, la propiedad salió a remate y 
se convirtió en un sitio de invernada y de turismo de aventura. Por las aguas turquesas del río Santa Cruz hoy hacen kayak los turistas. Página 22

Dudas y confusiones 
por las nuevas reglas para 
el pago del ABLciudad. Antes se podía abonar todo el año en enero; ahora hay que esperar hasta abril y pagar en forma mensual el primer bimestre; lo mismo con patentes

No fueron pocos los vecinos por
teños que se sorprendieron y se 
preocuparon porque no pudieron 
pagar de forma anual la tasa por 
alumbrado, barrido y limpieza, y 
el impuesto automotor. La Legis
latura había votado un cambio en 
la forma de cobrar ambos tributos, 
pero hasta que las quejas no llega
ron a las redes sociales, no hubo 
comunicación sobre las modifi

caciones. Para este año, primero 
habrá que abonar enero, febrero 
y marzo, y acceder al pago anual 
recién en abril, por el resto de los 
nueve meses de 2025.

Sí se mantienen los descuentos 
y se aplican diferenciados, según 
la zona en la que se resida, como 
forma de promover los barrios 
ubicados en el centro y en el sur 
de la Capital. Página 23

Milei lanzó 
en Davos 
un discurso 
cargado de 
acusaciones
foro. Apuntó contra el 
wokismo y vinculó la 
pedofilia con la 
homosexualidad

Luisa Corradini
ENVIADA ESPECIAL

DAVOS, Suiza - El presidente Ja
vier Milei persiste. Pero cada día 
que pasa aumenta la apuesta. 
Cuando el año pasado, para su 
primer discurso en el Foro Eco
nómico Mundial de Davos, el 
enemigo de la humanidad eran 
“los zurdos”, este año el “wokis
mo’’ fue su nueva obsesión.

Ante una sala presa del estu
por -más vacía que el año pa
sado-, el Presidente denunció 
durante media hora, en tono 
monocorde pero con virulencia 
inusual, a la totalidad del mundo 
occidental tal como fue organiza
do “en algún momento del siglo 
pasado”. Continúa en la página 14

El Gobierno impulsa un 
proyecto para eliminar la 
figura del femicidio
Cecilia Devanna

Página 18
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ARCHIVOS DE TRES 
ASESINATOS DE 
ALTO PERFIL

El mensaje de Trump 
en Davos: amenazas 
de aranceles y más 
presión a la OTANEn su discurso virtual desde la Casa Blanca, anunció además medidas para reducir el costo del petróleo, pidió la baja de tasas de interés y aseguró que su prioridad es terminar la guerra en Ucrania
Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTONEn su primer dis
curso en un foro internacional des
de su retomo al poder, el presidente 
norteamericano, Donald Trump, 
advirtió en el Foro de Davos a todas 
las empresas del mundo que deben 
invertir y producir en el país o acep
tar pagar un arancel. El mensaje del 
mandatario, virtual desde la Casa 
Blanca, reafirmó el pronto regreso 
de su agenda proteccionista como 
pilar de la política económica de la 
primera potencia mundial, una es
trategia que augura una nueva gue
rra comercial global.

“Mi mensaje para todas las em
presas del mundo es simple: vengan 
a fabricar sus productos a Estados 
Unidos y se beneficiarán de unos 
impuestos entre los más bajos del 
mundo. Pero si no los producen en 
Estados Unidos, y están en su dere
cho, entonces, simplemente, ten
drán que pagar aranceles”, declaró 
Trump por videoconferencia.

El mandatario dijo que los ingre
sos de sus aranceles, que estimó en 
“cientos de miles de millones de dó
lares e incluso billones de dólares”, se 
destinarán a fortalecer la economía 
y pagar la deuda.

En su regreso al Salón Oval, Trump 
adelantó que los primeros aranceles 
podrían aplicarse el mes próximo, y 
dijo que está evaluando imponer un 
impuesto del 10% a todas las compras 
de bienes de China, y otro del 25% a 
Canadá y México, los dos principa
les socios comerciales de Estados 
Unidos. En su primera presidencia, 
Trump ya renegoció con ambos paí
ses el acuerdo de libre comercio vi
gente, que pasó de llamarse Nafta a 
T-MEC. Ese pacto prevé una revisión 
el año próximo, pero la movida de 
Trump adelantaría los tiempos.

Economistas han advertido que un 
aumento de los aranceles de Estados 
Unidos a sus importaciones tendrá 
un impacto directo en la inflación, y 
además terminará golpeando el bol
sillo de los consumidores, que son en 
última instancia quienes terminarán 
pagando el alza de impuestos. Trump 
reconoció que los aranceles pueden 
llegar a elevar el costo de vida.

Trump repasó ante la misma au
diencia que escuchó por la mañana 

el presidente Javier Milei (ver página 
14) su ráfaga de órdenes ejecutivas.

“Lo que el mundo ha presenciado 
en las últimas 72 horas no es nada 
menos que una revolución del senti
do común. Nuestro país pronto será 
más fuerte, más rico y más unido que 
nunca,y todoel planeta será más pa
cífico y próspero como resultado de 
este increíble impulso”, afirmó.

El mensaje de Trump a la elite em- 
presaria global trató varios temas 
calientes de la geopolítica. Trump 
habló sobre la guerra de Ucrania, 
dijo que quiere ver “pronto” al pre
sidente ruso, Vladimir Putin; habló 
de su relación  el presidente chino, Xi 
Jinping, y del vínculo con los aliados 
europeos de la OTAN-un tema espi
noso durante su primer gobierno-y 
la Organización de Países Exporta
dores de Petróleo (OPEP).

“Era solo el 2% y la mayoría de las 
naciones no pagaron hasta que lle
gué yo”, afirmó el presidente. “Insistí 
en que pagaran,  y lo hicieron, porque 
Estados Unidos realmente estaba pa
gando la diferencia en ese momen
to”, insistió. Trump reiteró su deseo 
de que las naciones que integran la 
OTAN eleven su meta de gasto de 
sus presupuestos de defensa del 2% 
actual al 5%, un objetivo que benefi
ciaría enormemente al complejo in
dustrial militar de Estados Unidos, 
el principal exportador de armas del 
mundo.

Pedido a Arabia Saudita
Trump pidió además a Arabia 

Saudita y a la OPEP que “reduzcan el 
costo del petróleo”. También comen
tó que, tras hablar anteayer con el 
príncipe heredero de Arabia Saudi
ta, Mohammed ben Salman, el reino 
planea invertir600.000 millones de 
dólares en Estados Unidos. Entre las 
risas del público, aseguró que le pe
dirá al príncipe aumentar esa cifra a 
un billón de dólares. “Voy a pedirle a 
Arabia Sauditay a la OPEP que bajen 
el costo del petróleo, de hecho, estoy 
francamente sorprendido de que no 
lo hayan hecho antes de la elección” 
presidencial, declaró.

La Casa Blanca sólo dijo en un co
municado que Trumpy Ben Salman 
discutieron “las ambiciones econó
micas internacionales de Arabia 
Saudita durante los próximos cua
tro años, así como el comercio y otras 

oportunidades para aumentar la 
prosperidad mutua de los Estados 
Unidos y el reino de Arabia Saudita”, 
sin mencionar una cifra.

Trump reiteró que quiere poner 
fin a la guerra entre Rusia y Ucrania, 
aunque ofreció pocas pistas sobre 
cómo lo haría. Sólo dijo que quiere 
reunirse “pronto” con Putin.

“Una cosa muy importante: real
mente me gustaría poder reunirme 
pronto con el presidente Putin y ter
minar esa guerra”, declaró Trump.

En tanto, afirmó que quiere una re
lación justa” con China, principal ri- 
valgeopolíticode Washington,yuna 
competencia pareja, y acusó a su pre
decesor, Joe Biden, de permitir que 
el déficit comercial con China se fue
ra de las manos. “Y es simplemente 
una relación injusta. Y tenemos que 
hacerla justa. Tenemos déficits que 
son muy grandes y no podemos se
guir así”, dijo Trump. “Pero me gusta 
mucho el presidente Xi. Siempre me 
ha gustado”, afirmó.

Las declaraciones de Trump afec
taron los precios del barril, que su
frieron una dura de caída luego de 
comenzar el día con ganancias.

Trump intensificó  también la pre
sión sobre la Reserva Federal (Fed, en 
la jerga), al exigir “inmediatamente” 
una reducción de las tasas de interés. 
“Exigiré que los tipos de interés bajen 
inmediatamente”, aseguró Trump, 
quien no tiene poder directo para 
interferir en la política monetaria 
de Estados Unidos. “Del mismo mo
do, deberían bajar en todo el mundo”, 
añadió.

La próxima reunión de la Fed ten
drá lugar la semana entrante, y el 
mercado espera ampliamente que 
concluya sin mover las tasas de su 
nivel actual. Tras haber bajado un 
punto porcentual desde septiembre, 
las tasas de la Fed se sitúan en un ran
go entre el 4,25% y el 4,50%.

Trump aprovechó también el mo
mento para recordar que Estados 
Unidos ya solo reconoce oficialmen
te dos géneros. Las operaciones de 
reasignación de sexo, por eso, se vol
verán muy raras en Estados Unidos, 
afirmó. “Hice oficial, y política oficial 
de Estados Unidos, que solo hay dos 
géneros: hombre y mujer”, subrayó. 
Las operaciones de reasignación de 
sexo “ocurrirán muy, muy raramen
te” en el país, dijo. •

Trump, ayer, en su discurso virtual en el Foro de Davos

En un gesto a la región, Rubio 
respaldó a González Urrutia 
y viajará a América Central
El jefe de la diplomacia visitará cinco países; reconoció 
como presidente legítimo de Venezuela al líder opositor

WASHINGTON - El secretario de 
Estado, Marco Rubio, viajará la 
próxima semana a cinco países de 
América Central, en su primer viaje 
como jefe de la diplomacia de Esta
dos Unidos, y con las migraciones 
y el Canal de Panamá como temas 
probablemente dominantes.

El jefe de la diplomacia norteame
ricana, un férreo opositor de la dicta
dura de Maduro, además reconoció 
al excandidato presidencial Edmun
do González Urrutia como el presi
dente legítimo de Venezuela. Rubio, 
de origen latino, visitará Panamá, 
Costa Rica, El Salvador, Guatemala 
y República Dominicana, afirmó la 
vocera del Departamento de Estado, 
Tammy Bruce.

“El secretario Rubio da prioridad a 
la región porque es donde vivimos”, 
declaró Bruce. “Nosotros no vamos 
a seguir dejando de lado a la región 

como han hecho otras administra
ciones”.

Tratar con los países vecinos “es 
un elemento vital para atajar la mi
gración, las cadenas de suministroy 
el crecimiento económico, que son 
claves para los objetivos del secreta
rio Rubio en política exterior: unos 
Estados Unidos fuertes, prósperosy 
seguros”, añadió.

Como ratificó Trump esta sema
na, entre sus objetivos figura “recu
perar” el control del Canal de Pana
má, y no descartó el uso de la fuerza 
militar. Trump llevó sus deseos so
bre el canal incluso a su discurso de 
investidura, habitualmente dedica
do a principios generales de gobier
no y llamamientos a la unidad entre 
los estadounidenses.

En esta ocasión, convirtió sus pa
labras en una lista de prioridades 
para su mandato, entre las que in-
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I Donald Trump anunció ayer la desclasificación de 
los archivos sobre el asesinato de John F. Kennedy en 
noviembre de 1963, y de Martin Luther King y Robert 
E Kennedy en abril y junio de 1968, respectivamente. 
Es un "primer paso hacia la restauración de la trans
parencia y la rendición de cuentas del gobierno", dijo. 
Esos tres crímenes han sido objeto de controversia y 
de teorías conspirativas durante décadas. En todos los 
casos, las especulaciones señalan que los ejecutores 
de esos crímenes no fueron más que el último eslabón 
de una confabulación.

LAURENT GILLIERON/AP

El magnate convirtió a 
EE.UU. en un país más 
débil y vulnerable

cluyó tomar de vuelta la vía transo
ceánica. Trump dice que Panamá 
dejó que el canal quede en manos de 
China. Pekín no lo controla, aunque 
dos puertos en los extremos de es
te paso marítimo son propiedad de 
una empresa hongkonesa.

“China está operando el canal 
de Panamá, pero no se lo dimos a 
China. Se lo dimos a Panamá, y lo 
vamos a recuperar”, insistió.

En su audiencia de confirmación 
ante el Senado, Rubio no sugirió la 
fuerza militar, pero dijo que Estados 
Unidos necesita abordar su preocu
pación por la influencia de China 
cerca del canal.

El presidente panameño, José 
Raúl Mulino, dijo por su parte esta 
semana en que el canal, construido 
porEstadosUnidosyadministrado 
por Panamá desde hace 25 años, “es 
y seguirá siendo” de Panamá. “No 
fue una concesión ni una dádiva” de 
Estados Unidos, subrayó.

Política pragmática
Según el Departamento de Estado, 

Rubio aplicará una “política exterior 
pragmática” que en el caso de Amé
rica Latina se centrará en “frenar la 
migración masiva” y “garantizar la 
seguridad de las fronteras”. El Salva
dor, Guatemalay  Honduras han sido 
las principales fuentes de migración 

aEstadosUnidos,queTnimphapro- 
metido detener por completo.

Después de su investidura, 
Trump puso fin a un programa de 
su predecesor Joe Biden destinado 
a ofrecer vías legales para la solici
tud de asilo. En cambio amenazó 
con deportar a los que se hallen en 
situación irregular en Estados Uni
dos, empezando por los que tienen 
antecedentes penales.

En un memorando enviado a 
los empleados del Departamento 
de Estado tras su incorporación al 
cargo, Rubio describió la migración 
como “uno de los fenómenos de ma
yor consecuencia de nuestra era”. 
También subrayó que durante su 
etapa en el cargo, el Departamen
to de Estado colaborará con otros 
países del continente para atajar la 
inmigración irregular y negociar la 
repatriación de quienes crucen la 
frontera ilegalmente.

Según un comunicado del or
ganismo, “el Departamento de Es
tado ya no llevará a cabo ninguna 
actividad que facilite o aliente la 
migración masiva. Nuestras rela
ciones diplomáticas con otros paí
ses, especialmente en el Hemisferio 
Occidental, darán prioridad a la se
guridad de las fronteras de Estados 
Unidos, a detener la desestabiliza- 
dora migración ilegal y a negociar 

la repatriación de los inmigrantes 
ilegales. Rubio, de 53 años, exse
nador de Florida, impulsó desde 
el Congreso duras medidas contra 
Cuba, la isla de gobierno comunista 
donde nacieron sus padres, y contra 
los aliados de ese país, especialmen
te el régimen de Maduro.

Rubio dijo tras jurar su caigo que 
uno de los objetivos de la política ex
terior bajo Trump será “la promo
ción de la paz”.

También dijo que debe ser políti
ca de Estados Unidos que la guerra 
en Ucrania debe terminar. Advir
tió que la posibilidad de llegar a un 
acuerdo para detener los comba
tes implicaría concesiones tanto 
por parte de Moscú como de Kiev, 
y sugirió que Ucrania tendría que 
renunciar a su objetivo de recupe
rar todo el territorio que Rusia le ha 
arrebatado en la última década.

En su gira de la semana próxima, 
se reunirá con toda probabilidad 
con el presidente salvadoreño, 
Nayib Bukele, con quien Trump 
mantuvo ayer una conversación 
telefónica. El líder salvadoreño 
goza de gran popularidad entre 
los simpatizantes de Trump por 
su política de mano dura contra la 
delincuencia.»

Agencias AFP, AP, ANSA y El País

OPINIÓN
Nicholas Kristof
THE NEW YORK TIMES

NUEVA YORK 
n el discurso inaugural de su 
segundo mandato, el presi
dente Donald Trump dijo que 

no tenía “responsabilidad más alta 
que la de defender nuestro país”.

¿Qué hizo entonces en su primer 
día en el cargo? Convirtió a Estados 
Unidos en un país más débily vulne
rable. Y no hay mejor ejemplo que su 
jugada para insuflarle nueva vida a 
la red social TikTok, y ya volveré so
bre ese tema más adelante. Pero esa 
no fue su única jugada.

Una de las amenazas que nos ace
cha a todos por igual es que en algún 
rincón remoto del planeta aparezca 
una enfermedad viral, como ya ocu
rrió con la pandemia de coronavirus 
o el brote de Ébola de 2014-2016. Y 
la valla que nos protege de las pan
demias es la Organización Mundial 
de la Salud (OMS), que se ocupa se 
frenarlos virus en su lugar deorigen, 
antes de que se propaguen.

Sin embargo, en su primer día nue
vamente como presidente, Trump 
anunció que Estados Unidos se reti
ra de la OMS, potenciando el riesgo 
de que un nuevo virus se globalice y 
termine con la vida de muchísimos 
estadounidenses.

Además, al asumir la presidencia 
se puso del lado de los terroristas in
ternos y no del lado de las fuerzas de 
la ley, liberando a todos los encarce
lados por el asalto al Capitolio del 6 
de enero de 2021.

“Ligué un indulto”, posteó Jacob 
Chansley, más conocido como “el 
chamán de QAnon”. “Ahora me voy 
a comprar algunas armas”, escribió, 
agregando una grosería.

Un miembro de la agrupación 
supremacista blanca Proud Boys 
le dijo a los periodistas de Reuters 
que los indultos los ayudarían a 
reclutar nuevos militantes y que 
se sentirán “a prueba de balas”. En 
un sitio web pro-Trump, la agen
cia Reuters contabilizó más de dos 
decenas de personas que pedían el 
linchamiento de jueces, agentes de 
policía y funcionarios demócratas, 
sugiriendo que fuesen colgados, 
golpeados hasta morir, o pasados 
por una picadora de carne.

Algunos republicanos discrepa
rán conmigo sobre los indultos de 
Trump. Pero tanto los republicanos 
como los demócratas mayormente 
coinciden en que la principal ame
naza para la seguridad nacional de 
Estados Unidos es la que plantea 
China. Todos saben que si se desata 
un conflicto, de inmediato Estados 
Unidos y China intentarán tumbar 
la red eléctrica, el sistema bancario 
y los satélites de su adversario.

Y en esa carrera, TikTok es el as en 
la manga que tienen los chinos. En 
vez de adherir a la ley de 2024 que 
obliga a China a desprenderse de esa 
carta, Trump extendió el plazo lími
te por 75 días “para que podamos lle
gar a un acuerdo” para que TikTok 
sobreviva en Estados Unidos. Esa 
prórroga socava el Estado de dere
cho y alienta la perspectiva de que 
China siga teniendo una ventana a la 
vida de 170 millones de norteameri
canos con cuentas en TikTok.

En su fallo unánime sobre la 
constitucionalidad de la ley contra 
TikTok, la Corte Suprema mencio
na que los datos recolectados por 
TikTok incluyen la edad, número 
de teléfono, contactos y direcciones 
de internet, la locación exacta del 
usuario y el contenido de los men
sajes privados que se envían cuando 

se utiliza la aplicación.
De hecho, en 2020 Trump intentó 

restringir el uso de TikTok-antes de 
estar a favor, estaba en contra-, y lo 
j ustificó por el modo en que la aplica
ción “capturaba automáticamente 
ingentes cantidades de información 
de sus usuarios”.

Si yo fuera ministro de Seguridad 
chino, ya estaría pidiendo informes 
sobre las cuentas de TikTok de los 
cuatro hijos del secretario de Estado 
norteamericano, Marc Rubio. Y tam
bién me interesaría en las cuentas de 
los hijos de militares y funcionarios 
de todo el Estado, buscaría la forma 
de convertir esos celulares y esas 
laptops en micrófonos y cámaras, 
y también rastrearía su ubicación, 
buscaría material para chantajear
los, y encontraría nuevos blancos de 
ataque entre sus contactos.

En su presentación ante la Corte 
Suprema, la empresa TikTok no ne
gó la recolección de datos, pero argu
mentó que era “improbable” que el 
gobierno chino obligara a la compa
ñía a entregar esa información. ¿En 
serio? Para empezar, las empresas 
chinas están obligadas por ley a co
operar con la seguridad del Estado. 
De hecho, hasta empresas de propie
dad extranjera han tenido que ceder 
bajo presión.

Y sinopregúntenleaWangXiao- 
ning, un disidente chino encarcela
do diez años después de que Yahoo 
le suministrara al gobierno eviden
cia que lo vinculaba con mails y co
mentarios prodemocracia en los fo
ros de Yahoo. Si una de las grandes 
empresas norteamericanas tuvo 
que bajar la cabeza ante el gobier
no chino, ¿quién puede creer que 
una empresa china vaya a soportar 
la presión?

Fui jefe de la oficina de The New 
York Times en Pekín durante cinco 
años, y mi departamento estaba 
lleno de micrófonos ocultos: uno 
de mis amigos chinos trabajaba 
medio tiempo traduciendo las con
versaciones privadas de mi edificio 
para el gobierno chino. Cada vez 
que salía me seguía alguien, y había 
personal chino obligado a informar 
a seguridad del Estado sobre mis 
actividades. Una vez le señalé a un 
taxista que nos estaban siguiendo, 
y me miró con asombro. “¿Sos un 
asesino o algo así?”, me preguntó. 
Todo eso puede ser inevitable para 
los norteamericanos que viven en 
China, pero tampoco es cuestión de 
colaborar con el Estado chino a vigi
larnos en suelo estadounidense.

Hay otro factor: alrededor del 40% 
de los adultos jóvenes de Estados 
Unidos se informan regularmente 
a través de TikTok, y los investigado
res han hallado evidencia de que el 
algoritmo de TikTok manipula sis
temáticamente la información para 
presentarle a los usuarios una visión 
pro-China del mundo.

Como periodista, deploro la cen
sura de cualquier gobierno. Pero 
en general no permitimos que ni 
siquiera una pequeña emisora de 
radio o de televisión sean de propie
dad extranjera, ¿por qué permitir 
entonces que China controle una 
fuente de información mucho más 
importante?

No hay nada inusual en que China 
intente promocionarsey espiar a los 
norteamericanos. Es lo que hacen 
los países: una vez China compró un 
Boeing767como avión presidencial 
y encontró 27 micrófonos ocultos 
en su interior. Nosotros espiamos a 
China, y China nos va a espiar a no
sotros, pero tampoco es necesario 
facilitarles la tarea. •

Traducción de Jaime Arrambide
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| NUEVA ERA EN ESTADOS UNIDOS

La Justicia bloquea el 
cambio de Trump en la 
ciudadanía por nacimientoEl decreto afectaba no solo a los hijos de ilegales, sino también a muchos residentes con estatus legal temporario; el gobierno apelará

Los centros de detención 
podrían llegar al límite 
de sus capacidadesHay casi 12 millones de personas indocumentadas a las que afectan las nuevas políticas migratorias

Michael D. Shear
THE NEW YORK TIMES

WASHINGTON - La Justicia blo
queó ayer de manera temporal la or
den ejecutiva del presidente Trump 
sobre la ciudadanía por derecho de 
nacimiento que declara que debe 
denegarse la ciudadanía automá
tica a los bebés nacidos de muchos 
residentes temporales en Estados 
Unidos -no solo a los que se encuen
tran ilegalmente-, lo que supone un 
drástico rechazo de derechos que 
forman parte de la Constitución 
desde hace más de 150 años.

Informado del fallo, Trump 
Trump dijo que “obviamente” re
currirá el dictamen.

“Obviamente lo apelaremos”, de
claró el republicano a los periodis
tas en el despacho oval de la Casa 
Blanca sobre la suspensión tem
poral dictada por el juez de distrito 
John Coughenour, que considera el 
decreto de Trump “flagrantemente 
inconstitucional”.

Según el decreto bloqueado por 
un juez federal que falló en el caso 
presentado por los estados de Was
hington, Arizona, Illinois y Oregon, 
los bebés nacidos de mujeres que 
viven legal, pero temporalmente, 
en Estados Unidos -como las per
sonas que estudian con una visa 
de estudiante o las trabajadoras 
contratadas por empresas de alta 
tecnología- no serán reconocidos 
automáticamente por el gobierno 
federal como ciudadanos estado
unidenses si el padre tampoco es 
residente permanente.

El lunes por la mañana, algunos 
asesores de Trump habían dicho a 
los periodistas que la orden se apli
caría a “los hijos de extranjeros ile
gales nacidos en Estados Unidos”. 
De hecho, el lenguaje de la orden 
firmada por Trump, titulada “Pro
tegiendo el significado y el valor de 
la ciudadanía estadounidense”, va 
mucho más allá.

“Es un ataque escandaloso contra 
quienes están aquí legalmente, han 
respetado las normas y están bene
ficiando al país”, dijo David Leopold, 
presidente del departamento de in
migración del estudio de abogados 
UB Greensfelder. “Hablamos de 
personas que están haciendo inves
tigación de punta en Estados Uni
dos, investigadores, personas que 
están aquí para ayudarnos”.

Muchos de los asesores cercanos 
del presidente, incluido Stephen Mi- 
11er, su jefe de gabinete adj unto y ar
tífice de su política de inmigración, 
han instado a adoptar una línea 
dura respecto a la ciudadanía por 
derecho de nacimiento. Durante el 
primer mandato de Trump, Miller 
y otros colaboradores presionaron 
para asegurarse de que los inmi
grantes ya no pudieran establecer 
lo que ellos llaman un “ancla” en Es
tados Unidos al tener un bebé que 
se convierte automáticamente en 
ciudadano estadounidense.

Además de centrarse en la ciuda
danía por derecho de nacimiento, 
Trump prohibió el lunes el asilo a 
los inmigrantes que intentan cru
zar la frontera sur, impuso una sus
pensión indefinida del sistema legal 
de refugiados, puso fin a varias vías

El fiscal de Washington, Nick Brown, uno de los promotores del bloqueo ap

legales para inmigrantes estableci
das por el gobierno de Joe Biden y 
declaró la existencia de una “inva
sión” de inmigrantes con el fin de 
otorgar al gobierno federal amplios 
poderes para impedir la entrada de 
todo tipo de personas.

La orden ejecutiva relativa a la 
ciudadanía por derecho de naci
miento dice que se denegará ese 
derecho a los bebés nacidos de pa
dres que no sean ciudadanos o resi
dentes permanentes, incluidas las 
mujeres que estén “de visita con un 
visado de estudiante, trabajo o tu
rista” si el padre no es ciudadano o 
residente permanente legal. En ese 
caso, dice la orden, “ningún depar
tamento o agencia del gobierno de 
Estados Unidos expedirá documen
tos que reconozcan la ciudadanía 
estadounidense”.

Existen serias dudas sobre cómo 
el gobierno de Trump impondría un 
cambio tan drástico en la política. 
Actualmente, la ciudadanía de los 
bebés nacidos en Estados Unidos 
se documenta en un proceso de dos 
pasos. En primer lugar, el gobierno 
estatal o territorial expide un certi
ficado de nacimiento que confirma 
dónde y cuándo tuvo lugar el naci
miento. El certificado de nacimien
to no incluye ninguna información 
sobre el estatus migratorio de los 
padres del bebé.

En segundo lugar, cuando ese be
bé (o los padres, en nombre del ni
ño) solicite un pasaporte, el certifi
cado de nacimiento que demuestra 
que el bebé nació en suelo estado
unidense es suficiente para demos
trar la ciudadanía. No se requiere 
ninguna otra documentación.

Requisitos
El decreto de Trump dice que, en 

30 días, todas las agencias federales 
estarán obligadas a confirmar el es
tatus migratorio de los padres antes 
de expedir documentos como el pa
saporte. Sin embargo, no está claro 
cómo se llevaría esto a la práctica.

Una opción sería que las agencias 
estatales comprobaran el estatus 
migratorio de los padres e inclu
yeran esa información en los cer
tificados de nacimiento. Entonces, 
cuando se soliciten los pasaportes, 

el gobierno federal podría determi
nar qué bebés reúnen los requisitos 
para la ciudadanía automática.

Sin embargo, los estados podrían 
tardar años en implantar un siste
ma que comprobara el estatus mi
gratorio de todos los padres, supo
niendo que estuvieran dispuestos 
a hacerlo.

El gobierno federal podría es
tablecer directrices sobre la in
formación necesaria, pero lo más 
probable es que sean los estados 
los que decidan cómo y si deben 
recabar esos datos de los padres 
cuando expidan un certificado de 
nacimiento.

Si los estados no modifican el pro
ceso de expedición del certificado 
de nacimiento, el gobierno fede
ral podría tratar de hacer cumplir 
la orden de Trump exigiendo a las 
personas que soliciten pasaportes 
presentar tanto un certificado de 
nacimiento como una prueba de 
la condición de ciudadanía de sus 
padres cuando nacieron.

La Unión Americana de Liber
tades Civiles (ACLU, por su sigla en 
inglés) presentó el lunes por la no
che una demanda para impugnar 
la orden ante un tribunal federal 
de New Hampshire, apenas unas 
horas después de que el presidente 
la firmara.

El martes, los fiscales generales 
de 22 estados y dos ciudades de
mandaron a Trump para bloquear 
la orden ejecutiva. Las sentencias 
de cualquiera de los jueces podrían 
suspendertemporalmentela orden; 
esto daría lugar a lo que podría ser 
una batalla legal de meses de dura
ción que podría acabar ante la Corte 
Suprema.

La ciudadanía por derecho de 
nacimiento en Estados Unidos se 
instauró tras la Guerra Civil para 
permitir que las personas negras 
fueran ciudadanas. La 148 Enmien
da dice que “toda persona nacida o 
naturalizada en los Estados Unidos 
y sujeta a su jurisdicción será ciuda
dana de los Estados Unidos y del es
tado en el que resida”. Antes de que 
se ratificara la enmienda en 1868, 
ni siquiera los hombres y mujeres 
negros libres podían convertirse en 
ciudadanos.*

SANTA FE, Nuevo México (AP).- 
Las órdenes ejecutivas firmadas 
por Donald Trump el día de su 
investidura y sus promesas de de
portaciones masivas de “millonesy 
millones” de personas dependerán 
de la obtención de fondos para los 
centros de detención.

El gobierno de Trump no ha di
cho públicamente cuántas camas 
en centros de detención de mi
grantes necesita para alcanzar sus 
objetivos ni cuál será el costo. Sin 
embargo, se calcula que 11,7 mi
llones de personas viven sin la au
torización pertinente en Estados 
Unidos, y el Servicio de Control de 
Inmigración y Aduanas (ICE, por 
sus siglas en inglés) actualmente 
tiene presupuesto para detener a 
unas 41.000.

El gobierno necesitaría espacio 
adicional para retener a esas per
sonas mientras se procesan sus 
casos y se prepara su expulsión, a 
veces en avión. El Departamento de 
Seguridad Nacional (DHS, por sus 
siglas en inglés) estima que el costo 
diario por cama para un adulto es 
de unos 165 dólares.

Solo una parte del plan de Trump, 
un proyecto de ley conocido como 
la ley Laken Riley, que ha sido apro
bada por el Congreso, requeriría al 
menos 26.900 millones para au
mentar la capacidad de las instala
ciones de detención de inmigrantes 
y agregar 110.000 camas, según un 
reporte reciente del DHS.

Ese norma, que lleva el nombre 
de una estudiante de enfermería 
de Georgia cuyo asesinato a ma
nos de un venezolano el año pasa
do se convirtió en un grito de gue
rra para la campaña de Trump, 
amplía los requisitos para que las 
autoridades de inmigración de
tengan a cualquier persona que, 
estando en el país de forma ilegal, 
esté acusada de robo y crímenes 
violentos.

Trump también movilizó tropas 
para intentar frenar los cruces ile

Musk torpedea el proyecto 
de inteligencia artificialTrump anunció el plan Stargate, que involucra a OpenAI, de Altman, enfrentado al multimillonario
WASHINGTON (DPA).- El magna- 
te Elon Musk puso en duda el me- 
gaproyecto Stargate de inteligencia 
artificial (IA) por unos 500.000 mi
llones de dólares anunciado por el 
presidente estadounidense Donald 
Trump, al afirmar que el dinero 
comprometido para la inversión en 
realidad aún no está disponible.

Trump anunció el martes pasa
do una importante inversión para 
construir infraestructura destina
da al desarrollo de la IA, liderada 
por el holding japonés SoftBank y 
OpenAI, el fabricante del bot Chat- 
GPT.

“Softbanktiene menos de 10.000 
millones garantizados. Y tengo ese 
dato de buenas fuentes”, destacó 
Musk en X. Pero su ataque podría 
estar particularmente dirigido a 
OpenAI, la “startup” de IA líder en 
el mundo que Musk ayudó a fundar, 

gales en la frontera sur. Activó la 
ley de enemigos extranjeros para 
combatir a los carteles, una nor
ma de 1798 que apenas se utiliza 
y permite al presidente deportar 
a cualquier persona que no tenga 
la ciudadanía estadounidense y 
sea de un país con el que haya una 
“guerra declarada” o una amenaza 
o intento de “invasión o incursión 
depredadora”.

Más presión
La infraestructura de detención 

también se verá presionada por la 
prohibición de Trump de la prácti
ca conocida como “captura y libe
ración”, que permite que algunos 
migrantes vivan en Estados Unidos 
mientras esperan el avance del pro
ceso judicial migratorio, en favor 
de la detención y deportación.

ICE usa instalaciones en todo el 
país para retener a migrantes.

En la actualidad, el ICE retiene 
a inmigrantes en sus centros de 
procesamiento y en instalacio
nes de detención operadas de 
forma privada, junto con prisio
nes y cárceles locales en virtud de 
acuerdos en los que pueden par
ticipar gobiernos estatales y mu
nicipales. No tiene instalaciones 
diseñadas para la detención de 
familias, que representan cerca 
de un tercio de las llegadas por la 
frontera sur.

La declaración de Trump de una 
emergencia nacional en la frontera 
con México utiliza al Ejército para 
reforzar las deportaciones masivas 
y proporcionar un “espacio de de
tención apropiado”. El Pentágono 
también podría proporcionar apo
yo en el transporte aéreo al DHS.

Los inversionistas privados 
apuestan por un aumento en la 
construcción, lo que impulsó las 
acciones de los dos principales 
proveedores de centros de deten
ción de migrantes: GEO Group, 
con sede en Florida, y CoreCivic, 
de Tennessee. • 

antes de irse en 2018.
“Incorrecto, como seguramen

te sabrás. ¿Querés venir a visitar el 
primer centro que ya está en mar
cha?”, respondió el director de Ope- 
nAI, Sam Altman, en X.

“Esto es genial para el país. Me 
doy cuenta de que lo que es genial 
para el país no siempre es lo ópti
mo para tus empresas, pero en tu 
nuevo rol (en el gobierno) espero 
que la mayoría de las veces pongas 
(al país) en primer lugar”, añadió, 
en referencia a que Musk encabe
za el recién creado Departamento 
de Eficiencia Gubernamental de 
Trump.

Musk y Altman han estado su
midos en una fuerte disputa desde 
entonces. El también jefe de Tesla 
ha presentado repetidas deman
das contra la compañía detrás de 
ChatGPT*
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Unidades aéreas de los bomberos de Los Ángeles atacan el fuego en el barrio de Castaic apugomes.afp

Un nuevo incendio forestal 
en California mantenía en 
vilo el norte de Los Ángeles 
ee.uu El foco se desató a unos 60 km de la ciudad; ordenaron evacuar a unas 31.000 personas; el presidente Trump visita la zona
LOS ÁNGELES- Los bomberos que 
combaten el nuevo incendio fores
tal que se desató en el norte de Los 
Ángeles avanzaban durante la no
che de ayer en la contención de las 
llamas pese a que continuaban las 
alertas meteorológicas en el sur de 
California.

Más de4000 efectivos participan 
en la extensa operación por aire y 
tierra que incluye helicópteros y 
otras aeronaves, además de dece
nas de camiones y vehículos para 
apagar el fuego que arde en las coli
nas de Castaic, a unos 60 kilómetros 
de Los Ángeles.

Unas 31.000 personas recibieron 
órdenes de evacuación, que se su
man a las decenas de miles de des
plazadas por los enormes incendios 
forestales de las últimas dos sema
nas en esta región de la costa oeste 
de Estados Unidos.

El incendio Hughes consumió 
más de 4000 hectáreas desde que 
comenzó en la mañana de anteayer, 
y las autoridades afirman que con
siguieron ralentizar su avance ex
plosivo de la primeras horas.

Los bomberos cuantificaron un 
14% de contención del infierno avi
vado por las fuertes ráfagas de vien

to que soplan en toda la región.
Mientras tanto, a unos 80 km al 

suroeste, en el condado de Ventu
ra, un nuevo incendio surgido ayer 
provocó la evacuación de la Univer
sidad Estatal de California en Chan- 
nel Islands en Camarillo.

Se enviaron helicópteros para 
arrojar agua sobre el pequeño in
cendio de Laguna que se produjo en 
las colinas sobre el campus, donde 
están matriculados unos 7000 es
tudiantes.

Bryan Lewis, del Servicio Na
cional de Meteorología, advirtió 
que ayer se registraban ráfagas de 

hasta 80 kilómetros por hora en la 
región.

Pero también hay buenas noti
cias en el horizonte.

“Esperamos que esos vientos dis
minuyan (...) mañana [por hoy], al 
final de la mañana, en la tarde, el 
viento debe mejorar”.

“Sin embargo las condiciones su- 
persecas persisten, con índices de 
humedad principalmente de un só
lo dígito en la mayor parte del área”, 
acotó, y describió las condiciones 
como “aún peligrosas”.

Las muy esperadas precipitacio
nes anunciadas para este fin de se
mana deben traer algo de alivio a la 
región que no ha visto lluvia signi
ficativa en ocho meses.

Los pronósticos estiman que Los 
Ángeles registrará poco más de 10 
mm de precipitaciones.

“Va a ayudar en el corto plazo. Pe
ro para realmente sacarnos de esta 
temporada de incendios, necesita
remos al menos varios milímetros 
más”, dijo Lewis.

Los expertos afirman que la ac
ción humana, incluyendo el uso 
irrestricto de combustibles fósiles 
durante décadas, calentó el planeta 
y alteró los patrones climáticos.

Esto ha generado climas extre
mos, con períodos húmedos y se
cos más intensos, dejando además 
a la población más vulnerable ante 
desastres.

California, que inició el año con 
los voraces incendios forestales Ea
ton y Palisades, que consumieron 
juntos más de 16.000 hectáreas y 
se cobraron al menos 28 vidas, se 
prepara ahora para posibles desla
ves en la región carbonizada con la 
llegada de las lluvias.

Funcionarios del condado de 
Los Ángeles prepararon bolsas de 
arena, grava y barreras de concre
to para utilizarlas como contención 
en caso de que la lluvia presione en 
la zona.

El gobernador de California, Ga- 
vin Newsom, dijo que colocó a dis
posición y en el terreno a cientos 
de funcionarios para atender even
tuales problemas causados por las 
lluvias, incluyendo el derrumbe de 
colinas.

“Sin una vegetación para conte
ner el suelo, una fuerte lluvia podría 
conllevar a la rápida movilización 
de escombros, lo que podría des
truir casas, bloquear calles y pre
sentar serios riesgos a la vida y a las 
propiedades”, dijo su despacho.

Visita del presidente
El presidente Donald Trump, ne- 

gacionista climático y fuerte crítico 
de Newsom, visitará hoy la región 
afectada por las llamas.

De acuerdo con funcionarios de 
su administración, visitará bombe
ros y personas impactadas por los 
incendios.

Los incendios en California han 
causado al menos 28.000 millones 
de dólares en daños cubiertos por 
seguros, y probablemente un poco 
más en daños no cubiertos, según 
Karen Clark and Company, una 
empresa de modelado de desastres 
conocida por sus evaluaciones pre
cisas de daños posteriores a catás
trofes.

A raíz de esa evaluación, los legis
ladores republicanos de California 
rechazan las sugerencias del pre
sidente Trump, el presidente de la 
Cámara de Representantes Mike 
Johnson y otros republicanos, quie
nes han dicho que la ayuda federal 
para las víctimas de los incendios 
forestales debería darse con condi
ciones.

La Oficina Federal de Alcohol, Ta
baco, Armas de Fuego y Explosivos 
investiga las causas de los incen
dios, pero no ha publicado ningún 
hallazgo. •

Agencias AFP y AP

Gran parte del sur de EE.UU., bajo el hielo tras la tormentaLa acumulación de nieve y el frío extremo congelaron autopistas y dejaron ciudades enteras al borde de la parálisis
ATLANTA.- Las inusuales heladas 
generadas por la histórica tormenta 
invernal que azotó el sur de Estados 
Unidos esta semana se prolongarán 
hasta el domingo, con la región su
mida en un frío y un hielo extremos 
y en condiciones peligrosas para la 
conducción.

El frío se extendió desde Houston, 
pasando por Nueva Orleansy el nor
te de Florida, hasta la costa de las 
Carolinas. Las bajas temperaturas 
dejaron varados a los viajeros en au
topistas cerradas y prácticamente 
paralizaron las ciudades con nieve, 
aguanieve y lluvia helada.

La tormenta invernal se adentró 
en el mar tras dej ar acumulaciones 
de nieve récord en toda la región. En 
Milton, Florida, cayeron 23 cm de 
nieve, mientras que Nueva Orleans 
recibió 25 cm., así como en partes 
de Carolina del Norte.

Yancy Roberts, empleado de la fe
rretería Freret de Nueva Orleans, di
jo que ayer caminó ocho manzanas Myrtle Beach, en Carolina del Sur, cubierta de un manto de nieve seanrayford/getty

para ir al trabajo entre montones de 
nieve, resbalando sobre hielo y su
friendo una caída sobre “hielo ne
gro” que no vio. “La ciudad aún no 
se ha descongelado”, afirmó. “Quizá 
mañana lo haga”.

Las redes sociales mostraron 
imágenes de un país de las mara
villas invernal, con niños haciendo 
ángeles de nieve en Savannah, Geor
gia, y usando kayaks como trineos 
en Pensacola, Florida. En Charles- 
ton (Carolina del Sur), los carámba
nos colgaban del musgo que cubre 
las ramas de los árboles en todo el 
sur de Estados Unidos.

Incluso las zonas donde las tem
peraturas superaban el punto de 
congelación seguían siendo peli
grosas para los viajeros, ya que la 
nieve derretida se volvió a congelar 
y dejó las rutas resbaladizas para los 
viajeros no acostumbrados a con
ducir en tales condiciones. •

Agencias Reuters y AP
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Condenaron a 52 años de 
prisión al asesino de tres 
chicas en Southportfallo. El brutal ataque conmocionó a Gran Bretaña y forzó cambios en las políticas de seguridad y la revisión del terrorismo

Cientos de palestinos 
huyen de Jenin por 
los ataques de Israel cisjordania. Por tercer día consecutivo el Ejército lanzó ataques en la operación Muro de Hierro

LIVERPOOL-Una corte británica 
condenó ayer a 52 años de prisión a 
Axel Rudakubana, de 18 años, que 
asesinó a puñaladas a tres niñas en 
Southport, un crimen que conmo
cionó al Reino Unido en julio pasa
do y desató una ola de protestas. El 
juez de la causa lo catalogó como el 
“crimen más extremo, impactante 
y excepcionalmente grave”.

Según las pericias, el adolescente 
estaba obsesionado  con la violencia 
y fue declarado culpable por apuña
lar mortalmente a las tres niñas, en 
lo que los fiscales denominaron un 
ataque “sádico” durante una clase 
de baile con temática de Taylor Swift 
en el verano boreal.

El juez Julián Goose dijo que Ru
dakubana “trató y llevó a cabo un 
asesinato masivo de niñas inocen- 
tesyfelices”yplaneabamataratan- 
tas personas como pudiera.

Goose explicó que no podía sen
tenciar cadena perpetua sin liber
tad condicional, porque Rudaku
bana tenía menos de 18 años en el 
momento del crimen.

Rudakubana mató a Alice Da Sil
va Aguiar, de 9 años; Elsie Dot Stan- 
combe, de 7, y Bebe King, de 6. Otras 
ocho niñas, de entre 7 y 13 años, re
sultaron heridas, junto con Lucas y 
John Hayes, quienes estaban cerca 
e intervinieron para detener la ma
sacre. Además, tuvo acusaciones 
por poseer un cuchillo, veneno rici- 
na y un manual de la organización 
terrorista Al-Qaeda.

El ataque conmocionó al país y 
desencadenó una ola de protestas. 
El gobierno anunció que investiga
ría por qué el sistema no logró fre
nar al asesino, que fue denunciado 
a las autoridades varias veces por su 
obsesión con la violencia.

Rudakubana enfrentó juicio en 
la Corte de la Corona de Liverpool 
vestido con ropa de prisión e inte
rrumpió el proceso gritando que se 
sentía enfermo, lo que llevó al juez 
a ordenar su retirada tras las persis
tentes quejas.

El relato de la secuencia
El ataque ocurrió el primer día de 

las vacaciones de verano cuandodos 
docenas de niñas “se reunían alre
dedor de las mesas haciendo pulse
ras y cantando canciones de Taylor 
Swift”, dijo la fiscal Deanna Heer al

Protestas frente a la corte, en Liverpool afp

tribunal. Rudakubana, armado con 
un cuchillo grande, irrumpió y co
menzó a apuñalar a las niñas y a su 
maestra.

En el tribunal se mostró un video 
de Rudakubana llegando al lugar 
Hart Space en un taxi y entrando 
al edificio. En segundos, se escu
charon gritos y las chicas salieron 
corriendo del edificio en pánico, al
gunas heridas.

Heer dijo que dos de las menores 
muertas “sufrieron heridas particu
larmente horribles que son difíciles 
de explicar como algo diferente  a sá
dicas en su naturaleza”. Agregó que 
Rudakubana no tenía una causa 
política o religiosa, pero tenía “una 
vieja obsesión con la violencia, el 
asesinato, el genocidio”.

“Su único propósito era matar. Y 
se dirigió a los más jóvenes y vulne
rables de la sociedad”, expresó.

Heeragregóquecuandofuelleva- 
do a una estación de policía, se escu
chó decir a Rudakubana: “Es bueno 
que esas niñas estén muertas; estoy 
tan feliz”.

El crimen desató disturbios an
tiinmigrantes y forzó al gobierno 
británico a replantear su definición 
de terrorismoy el manejo de la radi- 
calización en internet. La violencia 

se intensificó tras informes erró
neos que vinculaban al atacante con 
el extremismo islámico y el estatus 
de solicitante de asilo, alimentando 
tensiones promovidas por activistas 
de extrema derecha.

Rudakubana  nació en Cardiff, Ga
les, de padres cristianos de Ruanda. 
La policía encontró en sus disposi
tivos documentos sobre temas que 
incluyen la Alemania nazi, el geno
cidio en Ruanda y coches bomba.

Años antes del ataque, fue repor
tado a múltiples autoridades por 
sus intereses y acciones violentas. 
La ministra del Interior, Yvette Co- 
oper, dijo a los legisladores que Ru
dakubana “fue condenado por una 
agresión violenta contraotromenor 
en la escuela” y tuvo múltiples con
tactos con servicios sociales para 
menores, servicios de salud mental 
y la policía, que acudieron a su casa 
por su comportamiento cinco veces 
entre 2019 y 2022. Fue referido tres 
veces al programa gubernamen
tal contra el extremismo, Prevent, 
cuando tenía 13 y 14 años.

Todas las agencias falla
ron en detectar el peligro que 
representaba.»

Agencias APy Reuters

JENIN, Cisjordania.- Cientos de 
palestinos abandonaron ayer el 
campo de refugiados de Jenin, en 
Cisjordania, según un funcionario, 
en el tercer día de una operación 
del Ejército israelí contra grupos 
armados.

Este despliegue militar, llamado 
Muro de Hierro, con bulldozers, 
aviones y vehículos blindados, se 
puso en marcha dos días después 
del inicio  de una tregua en la Franj a 
de Gaza entre Israely el movimien
to terrorista palestino Hamas.

La operación busca “erradicar 
el terrorismo en Jenin”, declaró el 
primer ministro Benjamín Netan- 
yahu, en alusión a esa ciudad y al 
campo de refugiados en el norte de 
Cisjordania, territorio palestino 
ocupado desde 1967 por Israel.

“Cientos de residentes del cam
pamento empezaron a irse luego 
de que el Ejército israelí les orde
nara evacuar, mediante altavoces 
en drones y vehículos”, declaró el 
gobernador de Jenin, Kamal Abu 
al Rub.

Salim Al Sadi, miembro del co
mité de gestión del campo, confir
mó esta orden. “Pidieron a los re
sidentes del campo que se fueran 
antes de las 17 locales y hay dece
nas de personas que comenzaron 
a irse”.

El Ejército israelí, contactado 
por la agencia AFP, desmintió es
ta medida. “Por el momento no 
estamos informados de la orden 
de evacuación de los residentes de 
Jenin”.

El jefe del Ejército, el general 
Herzi Halevi, que abandonará el 
cargo en marzo tras presentar la 
renuncia por las fallas en la res
puesta al ataque de Hamas del 7 Agencias AFP y AP

de octubre, describió la decisión 
de lanzar la operación como “bue
na”. “Una vez que reconocimos que 
el campamento de Jenin se había 
convertido  en un centro para aque
llos que planifican ataques o bus
can refugio después de haberlos 
cometido, fue la decisión correcta 
entrar allí por la fuerza”, dijo en un 
comunicado.

“Tentáculos del pulpo”
Ya desde anteayer, grupos de pa

lestinos comenzaron a huir a pie 
de la región de Jenin.

El Ejército israelí indicó que ha
bía abatido en la periferia de Jenin 
a dos combatientes de Jihad Islá
mica, acusados de haber matado 
a tres israelíes en un ataque en 
enero. Un último balance del Mi
nisterio de Salud de la Autoridad 
Palestina del martes por la noche 
daba cuenta de 10 muertos en la 
operación.

Por su parte, el Ejército israelí re
conoció anteayer haber “atacado a 
más de diez terroristas”.

El ministro de Defensa israelí, 
Israel Katz, justificó la operación 
en Jenin por “un cambio en el en
foque de seguridad” del Ejército en 
Cisjordania. “Golpearemos deci
sivamente los tentáculos de pulpo 
hasta que queden totalmente sec
cionados”, afirmó.

La operación comenzó un día 
después de la investidura del pre
sidente estadounidense, Donald 
Trump, que en su primer mandato 
propuso un acuerdo para el con
flicto palestino-israelí que preveía 
la anexión al Estado hebreo de par
tes de Cisjordania. •

Chile le apunta a Cabello por el asesinato de un exmilitarcrimen. La Fiscalía dijo que el número dos de la dictadura chavista habría ordenado el secuestro seguido de muerte de Ronald Ojeda
SANTIAGO, Chile - El gobierno y la 
Justicia chilena ven indicios cada vez 
más certeros del rol de la dictadura 
de Nicolás Maduro en el asesinato 
en este país del exmilitar disidente 
venezolano Ronald Ojeda. Puntual
mente quedó en la mira Diosdado 
Cabello, ministro del Interior del ré
gimen y número dos del chavismo, 
señalado como responsable intelec
tual de su muerte.

“Hay tres personas que declaran 
en la investigación que atribuyen el 
encargo a autoridades del gobierno 
venezolano, y al menos uno, que está 
con identidad reservada, manifesta
ría que el encargo había venido del 
señor Diosdado Cabello”, aseguró el 
fiscal Ángel Valencia en una entre

vista con la T13 Radio.
En tanto, el jefe de la brigada An

tisecuestros de la Policía de Investi
gaciones (PDI), subprefecto Hassel 
Barrientes, aseguró en entrevista 
con Radio Universo que “hay infor
mación consignada en la carpeta 
investigativa y que da luces” de que 
Diosdado Cabello fue el que ordenó 
el crimen.

El exteniente Ojeda, de 32 años, 
fue secuestrado el 21 de febrero de 
2024 por personas que simularon 
ser policías chilenos y lo sacaron de 
su departamento demadrugaday en 
ropa interior.

Nueve días después, su cadáver 
fue hallado dentro de una valija que 
había sido enterrada en una barria

da de Santiago, la capital chilena.
La Fiscalía apuntaba a un motivo 

político detrás del asesinato, pero 
había evitado responsabilizar direc
tamente a la dictadura venezolana.

“El Fiscal Nacional ha confirma
do que hay antecedentes sustanti
vos que indican un vínculo entre el 
horrendo homicidio del exteniente 
Ojeda e instrucciones o mandatos 
hechos desde autoridades de Vene
zuela”, escribió en su cuenta de X la 
ministra del Interior de Chile, Caro
lina Tohá. “Son antecedentes preli
minares porque la investigación está 
todavía en curso, pero los tomamos 
con toda su gravedad porque son re
levantes y reiterados”.

“Si la investigación los confirma, 
el Estado de Chile no lo dej ará pasar”, 
advirtió la ministra del gobierno de 
Gabriel Boric.

El exmilitar no tenía relación 
aparente con el crimen organizado 

y desarrollaba actividades lícitas en 
Chile, que le concedió refugio tras 
escapar de una cárcel venezolana 
después de ser acusado de conspi
ración. En sus redes sociales, se au- 
tocalificaba como “preso político”.

Conocido el secuestro y posterior 
homicidio en Chile del ex militar ve
nezolano Ronald Ojeda, la reacción 
de Caracas desde un principio fue la 
de negar cualquier vinculación con 
el delito. La justicia chilena estima 
que del asesinato participaron 16 
personas, entre ellos Maickel Ville
gas Rodríguez, capturado en Costa 
Rica y extraditado a Chile en no
viembre pasado. •

Agencia AFPy El Mercurio/GDA
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Anuncio oficial | una decisión reclamada por el campo
El Gobierno dispuso una 
baja de las retenciones para 
la soja y otros cultivos
alivio. En la oleaginosa la carga pasará de 33% a 26%; la medida, anunciada por el ministro de Economía, Luis Caputo, regirá hasta junio; el costo fiscal estimado es de US$800 millones
Belkis Martínez
LA NACION

El ministro de Economía, Luis Ca
puto, anunció ayer la reducción 
“temporal” de las retenciones a cul
tivos claves, como el maíz, el trigo, 
el girasol y la soja y sus derivados, 
luego de los reclamos hechos por 
productores, entidades del sector 
agropecuario y gobernadores. La 
medida, que regirá entre el TI de 
este mes y el 30 de junio próximo, 
también incluye la eliminación per
manente de retenciones para las 
economías regionales, con efectos 
en el azúcar, el algodón y el arroz, 
en un contexto de precios interna
cionales bajos y alta carga tributa
ria. Según estimaciones oficiales, 
la medida tendrá un costo fiscal de 
US$800 millones, y busca aliviar la 
presión sobre el sector productivo.

De esta forma, las alícuotas de 
los derechos de exportación a la so
ja bajarán de 33% a 26%; las de los 
derivados de la soja se reducirán de 
31% a 24,5%; en el caso del trigo la 
baja irá del 12% a 9,5%; en la cebada, 
de 12% a 9,5%; para el sorgo será de 
12% a 9,5%; para el maíz, de 12% a 
9,5%; y en el caso del girasol irá de 
7% a 5,5%. Así lo detalló el secretario 
de Agricultura, Ganadería y Pesca, 
Sergio Iraeta, quien participó de la 
conferencia.

Se anticipó, además, que habrá 
una eliminación permanente de 
las retenciones para las economías 
regionales. El Secretario de Agri
cultura, Sergio Iraeta, dijo que las 
que tenían un residual y no habían 
bajado las retenciones a cero, aho
ra sí tendrán ese beneficio. Algunos 
ejemplos son el azúcar, el algodón, 
el cuero bovino, la apicultura, el ta
baco y el arroz.

El azúcar tenía un 4,5% de reten
ciones, con un 2,5% de reintegro, 
por tanto, tenía un neto del 2%. En 
el sector sostienen que esto es una 
ayuda, “máxime en un contexto de 
caída del precio internacional”. En 
tanto, el arroz parbolizado paga 
hasta ahora 4% de retenciones y el 
arroz partido, 2%. En la industria 
aclararon que casi no se hacen ex
portaciones del parbolizado, ya que 
el mercado interno absorbe la ofer
ta disponible.

En esa línea, el algodón pagaba 
un 5% y a partir de este lunes pasa
rá a tener una alícuota de 0%. “Era 
insostenible seguir con una reten
ción a una economía regional co
mo el algodón, ante una situación 
de singular gravedad. Fueron años 
de asfixia económica y descapita
lización. Esta es la cuarta sequía 
seguida con caída de precios in
ternacionales y ahora con atraso 
cambiario. Habrá que esperar la 
reglamentación, ya que la exigen
cia de liquidar los dólares dentro de 
los 15 días de la declaración jurada 
o realizar el embarque son plazos

El ministro de Economía, Luis Caputo, durante el anuncio ayer por la tarde captura de video

l

CÓMO QUEDARÁN LAS ALÍCUOTASProducto Antes Ahora
\ Soja 33% 26%

j Derivados
o] de la soja 31% 24,5%

Trigo 12% 9,5%
Cebada 12% 9,5%

r Sorgo 12% 9,5%
Girasol 7% 5,5%

1a *“ 12% 9,5%
Quedan en 0% « regionales

(*) Azúcar, algodón, cuero bovino, tabaco, forestoindustria, arroz y otros productos

muy exiguos”, dijo el presidente de 
la Cámara Algodonera Argentina, 
Carlos Almiroty.

La decisión se conoció en medio 
de un clima de alta presión de las 
entidades que integran la Mesa de 
Enlace e, incluso, de los gobernado
res Martín Llaryora, de Córdoba, 
Maximiliano Pullaro, de Santa Fe,y 
Rogelio Frigerio, de Entre Ríos. Días 
atrás, los tres mandatarios trazaron 
una estrategia común por fuera de 
los intereses políticos personales: 
respaldar al campo, que es la ma
triz productiva de esas provincias 
y también parte de la base electo
ral en esos distritos. La quita de los 
derechos de exportación fusionó la 
mirada de los mandatarios en un 
contexto complejo para el campo, 
con precios internacionales bajos 
y una alta carga tributaria.

Los productores venían advir
tiendo sobre los márgenes negati
vos en los principales cultivos, don
de la carga impositiva se acerca al 
70%. Vale recordar que en 2023 el 
campo atravesó una de las peores 
sequías de la historia de la Argen
tina, cuyas pérdidas se acercaron 
a los US$20.000 millones e im
pactaron en el ingreso de divisas 
para el país y la rentabilidad de los 
productores. En rigor, el complejo 
agroindustrial ingresó US$35.241 
durante 2023, de acuerdo con los 
datos del Consejo Agroindustrial 
Argentino (CAA).

Impacto en el precio
Con esta reducción de las reten

ciones, los economistas estiman 
que habrá un impacto en el precio 
de la oleaginosa, aunque se cree 
que será más acotado en maíz y 
trigo. Por tanto, señalaron que la 
decisión aceleraría el ingreso de 
divisas. El complejo cerealero ole
aginoso representa, en derechos de 
exportación para las arcas del Esta
do, US$5000 millones sobre un to
tal de US$9000, de acuerdo con los 
datos de la Cámara de la Industria 
Aceitera de la República Argentina 
(Ciara) y el Centro de Exportadores 
de Cereales.

El valor de la soja actual está un 
22% por debajo del promedio de los 
últimos 5 años. Ramiro Costa, eco
nomista jefe de la Bolsa de Cereales 
de Buenos Aires, sostuvo, en ese 
sentido, que a pesar de la reciente 
recuperación de las cotizaciones, 
los precios a nivel global continúan 
reflejando un contexto de balances 
holgados. “Se proyecta que la rela
ción entre stock final y consumo 
alcance niveles históricamente 
elevados, posicionándose como la 
segunda más alta desde la campaña 
2018/19. En este escenario, el precio 
promedio de enero para la primera 
posición en Chicago permanece por 
debajo de los valores registrados 
en los enero de los últimos cuatro 
años”, profundizó.

La novedad sobre la baja de re
tenciones se da en medio de un es
cenario de bajas precipitaciones. 
En su último informe, la Bolsa de 
Comercio de Rosario (BCR) señaló 
que las últimas lluvias solo trajeron 
alivio al 20% de la región agrícola 
núcleo, que incluye el sur de San
ta Fe, el norte de Buenos Aires y el 
sudeste de Córdoba. Actualmente, 
el 55% del área sembrada con soja 
de primera se encuentra en condi
ciones de regulares a malas, lo que 
representa más de dos millones de 
hectáreas, frente al 25% registrado 
la semana anterior. La entidad ci
tada advirtió que la oleaginosa está 
entrando en su período crítico, “sin 
lluvias significativas previstas en 
los pronósticos”. •
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La medida encuentra a los 
productores con sequía y 
bajos precios internacionalesLa caída de los rendimientos en la actividad agrícola y la disminución del valor de los granos llevaron a una situación crítica
Pilar Vázquez
LA NACION

“Estoy deseandoy rogando que llue
va para detener la caída de la soja. 
El maíz de primera, en mi caso, ya 
no tiene vuelta atrás”. Así descri
bía Gustavo Rasuk, productor de 
Manuel Ocampo, en el partido de 
Pergamino, la crítica situación que 
atravesaba. Con pérdidas estima
das de entre el 30% y el 40% en maíz 
y al menos un 20% en soja, su mayor 
preocupación es que la producción 
sigue cayendo, y los números ya no 
cierran.

La caída de los precios interna
cionales, que se encuentran en mí
nimos históricos, junto con la pre
sión impositiva y el aumento de los 
costos, se ve ahora agravada por las 
condiciones climáticas adversas, 
que afectan severamente los rindes. 
En este contexto, los productores 
agropecuarios, al realizar sus ba
lances, se enfrentaban a márgenes 
extremadamente ajustados e inclu
so a pérdidas económicas.

Es en este escenario en el que el 
Gobierno anunció hoy una reduc
ción “temporal” de las retenciones 
para los principales cultivos agrí
colas y la eliminación permanente 
de las alícuotas para las economías 
regionales. Durante una conferen
cia de prensa, el ministro de Eco
nomía, Luis Caputo, explicó que 
esta medida estará vigente desde 
el lunes hasta fines de junio y el 
secretario de Agricultura Sergio 
Iraeta informó las nuevas alícuo
tas: la soja baja del 33% al 26%; los 
derivados de soja, del 31% al 24,5%; 
el trigo, la cebada, el sorgo y el 
maíz, del 12% al 9,5%; y el girasol, 
del 7% al 5,5%.

El Gobierno justificó la medida 
en esta situación de la baja del pre
cio de las commodities. En rigor, 
Eugenio Irazuegui, de la corredo
ra Zeni, explicó que, pese a la re
ciente recuperación de la soja en el 
mercado internacional, impulsada 
por la falta de lluvias en zonas clave 
de producción, los precios siguen 
US$13/tn por debajo del promedio 
de 2024. Actualmente, la tonelada 
cotiza en torno a US$392 en Chica
go, un 16,5% menos que la media de 
los últimos cinco años. Estos valo
res están lejos de los del segundo 
trimestre de 2022, cuando, tras el 
inicio de la guerra en el Mar Ne
gro, la soja fluctuó entre US$520 y 
US$650 por tonelada.

A esta situación se suma que, des
de diciembre, la situación climáti
ca se agravó. Las precipitaciones se 
interrumpieron, comenzaron las 
altas temperaturas y esto deterio
ró el estado de los cultivos. La posi
bilidad de contrarrestar la caída de 
precios con una mayor producción 
parece cada vez más lejana, ya que 
las pérdidas de rendimiento son im
portantes.

Hoy, la Bolsa de Cereales de Bue
nos Aires informó que las últimas 
lluvias no lograron revertir el im
pacto de la falta de humedad y las al

tas temperaturas. Como resultado, 
la entidad redujo las estimaciones 
de producción de soja en un millón 
de toneladas y ahora proyecta una 
cosecha de 49,6 millones de tone
ladas. Por su parte, la producción 
de maíz también tuvo un ajusté a la 
baja, con una nueva estimación de 
49 millones de toneladas, lo que im
plica una disminución de un millón 
de toneladas en comparación con la 
proyección anterior.

El panorama se agrava por la 
apreciación del tipo de cambio y 
el aumento de los costos en dóla
res. Además, en este contexto la 
presión impositiva se había hecho 
cada vez mas asfixiante. “El clima 
se mantiene bastante errático en 
muchas zonas y, aunque las tem
peraturas bajaron un poco con 
respecto a la semana pasada, si
guen siendo elevadas. Los precios 
no terminan de repuntar. Algunos 
factores positivos, como la baja del 
dólar Índex o ciertos cambios en 
Estados Unidos, no lograron ge-Desde diciembre, la situación climática se agravó; las lluvias se interrumpieron y comenzaron las altas temperaturas, con lo que se deterioró el estado de los cultivosDespués de varios años con bajos rendimientos, este ciclo, que prometía ser mejor según los productores, finalmente se desmoronó
nerar grandes variaciones en los 
precios. Así que continuamos 
con precios bajos, rendimientos 
diezmados y, además, costos muy 
altos que vienen afectando desde 
el inicio de la campaña y siguen 
siendo un desafío. Todo esto lle
vaba a márgenes muy ajustados”, 
puntualizó Matías Amorosi, de la 
consultora AZ Group. En ese senti
do, resaltó que este nuevo anuncio 
va a permitir “reacomodar los nú
meros” y que la situación sea “mas 
positiva”.

Para evidenciar la gravedad del 
problema que enfrentaba el sec
tor, el productor Néstor Roulet, de 
Canals, en Córdoba, y exvicepre
sidente segundo de CRA, realizó 
un cálculo que ponía números a 
esta situación. Según explicó, en 
un campo ubicado a unos 300 ki
lómetros del puerto de Rosario, 
una hectárea de soja con un ren
dimiento de 35 quintales puede 
generar aproximadamente un in
greso total de US$1351. Sin embar

go, el Estado retenía el 33% de este 
monto, equivalente a US$445,85 
por hectárea, lo que dejaba al 
productor con un ingreso bruto 
de US$858,27. Por otro lado, los 
costos directos asociados al cul
tivo ascienden a US$362,44 por 
hectárea, incluyendo insumos 
(US$264,20), labores (US$62,50), 
seguros (US$25,74) y asesora- 
miento agronómico y contable 
(US$10). Además, los costos indi
rectos -como la cosecha (US$60), 
los fletes (US$117,05) y la comer
cialización (US$22,22)- sumaron 
otros US$199,27 por hectárea. Fi
nalmente, el alquiler de la tierra, 
que asciende a US$348 por hectá
rea, ejerce una presión económi
ca adicional. Como resultado, el 
margen bruto para el productor 
es negativo, con una pérdida de 
US$51,44 por hectárea.

En este contexto, el consultor en 
agronegocios Ernesto Ambrosetti 
señalaba que en la actual campaña, 
el valor por hectárea a ingresar por 
el productor de soja se encontraba 
cerca de un 19% por debajo al del 
año pasado y si se toma las últimas 
cinco campañas, estaría alrededor 
del 24%, menor al promedio. Inde
pendientemente de la volatilidad 
diaria de los precios.

“No había forma que las cuentas 
dieran”, coincidía el productor san- 
tafesino Jorge Giampauli, quien re
lató que, para no endeudarse, en los 
últimos meses tuvo que empezar a 
vender animales para poder cubrir 
sus costos y llegar a la cosecha. “Es 
muy triste la situación”, aseguró.

El productor trabaja unas 120 
hectáreas en Los Nogales, una lo
calidad situada a 120 kilómetros de 
Rosario. A pesar de sus esfuerzos, 
su mayor preocupación es lo que 
podrá cosechar este año. Cultivó 
20 hectáreas de maíz y 100 de soja 
de primera, pero el panorama no 
es alentador. La falta de lluvias, que 
ya está afectando los rendimientos, 
vino a empeorar una situación ya 
complicada.

Frente a este escenario, con las 
retenciones al 33% para la soja y 
el maíz al 12%, señalaba: “Por más 
que llueva, no hay forma de que los 
números cierren. Los precios de 
los cereales están igual que el año 
pasado, pero los costos se duplica
ron. No llegamos a los 50 quintales 
de soja ni a los 200 de maíz, que es 
lo que necesitaría para tener algo 
de aire”.

Después de varios años de ren
dimientos bajos, este ciclo, que 
prometía ser mejor, se desmoro
na. “Tuvimos muchos años malos, 
y ahora que parecía que este año 
iba a ser bueno, todo se está com
plicando”, lamentó el productor, 
quien relata que en los últimos 
años empezó a alquilar cada vez 
menos tierras porque no cerraban 
las cuentas, lo que terminó gene
rando “otro problema más”.

En este contexto, se espera que 
las medidas anunciadas por el Go
bierno traigan algo de alivio. •

El campo, otra vez afectado por la sequía augusto famulari

Una decisión que le 
da oxígeno a la 
campaña agrícola
EL ESCENARIO
Cristian Mira
LA NACION

C
on sequía, precios interna
cionales en baja respectode 
años anteriores y una pre
sión impositiva que se mantenía 

inmutable, el escenario para gran 
parte de los productores agríco
las era de quebranto. Estaban sin 
aire. La campaña de granos grue
sos (soja, maíz y girasol) se estaba 
quedando sin aire. La medida de 
baja de Derechos de Exportación 
(DEX), mal llamados retenciones, 
le da un poco de aire.

Aunque en la Casa Rosada haya 
un representante de “Las Fuerzas 
del Cielo” no tiene, todavía, poder 
suficiente como para lograr que 
llueva. Tampoco puede mover la 
aguja de los destinos del merca
do de Chicago, el principal punto 
de referencia de las commodities 
agrícolas. Allí, a cada segundo, las 
decisiones las toman los fondos de 
especulación  e inversión que mue
ven miles de millones de dólares 
para comprar o vender futuros 
agrícolas. La Argentina no es un 
jugador menor, pero en las pan
tallas de gráficos e informes están 
atentos a lo que pasa en Estados 
Unidos, Brasil o China.

Pero donde sí Javier Milei tiene 
capacidad de sacudir el tablero es 
en la presión impositiva que ejerce 
el Estado. Y lo hizo. Por esa razón, 
las primeras reacciones fueron 
positivas. “El anuncio es una muy 
buena noticia. Es algo que estaba 
siendo esperado, independiente
mente de la sequía, era una prome
sa de campaña”, dijo, en el medio 
de la recorrida por un lote de so
ja, Santiago del Solar, productor 
agropecuario y exfuncionario en 
Agricultura durante la gestión de 
Mauricio Macri. “De un gobierno 
liberal esperábamos que hubiera 
un esquema de baja de retencio
nes”, añadió. “Estábamos todos 
pensando cómo pagar las cuentas 
en mayo”, dijo, en referencia al mo
mento de la cosecha de soja.

No obstante, Del Solar explicó 

que el hecho de que la baja sea tem
poral, hasta el 30 de junio, puede 
provocar un aluvión de ventas de 
soja que genere una baja en el pre
cio a los productores. “Se rompe el 
hechizoy te convertiste en calaba
za”, advirtió.

En tanto, para Pablo Adreani, 
analista del mercado de granos, 
“el Gobierno tomó nota de que la 
exportación y la industria aceitera 
no habían registrado casi nada de 
declaraciones juradas de venta al 
exterior” y, en consecuencia, “la li
quidación de divisas iba a ser muy 
baja” en los próximos meses.

“Era una tormenta perfecta; se 
iba a una parálisis de toda la ca
dena de la soja y a un ingreso de 
divisas que iba a caer en forma es
trepitosa hasta abril, o hasta el mo
mento en que se anunciara la baja 
de las retenciones”, consideró.

Respecto del impacto de la ba
ja de los DEX, especialmente en la 
soja, Adreani calculó que podría 
llegar a 11 dólares por tonelada, de 
los US$280 actuales a US$291.

Más allá de las consideraciones 
económicas, el Gobierno comen
zaba a enfrentar un riesgo políti
co. Los propios productores que 
apoyaron a Milei en la campaña 
electoral de 2023 por su promesa 
de cambio de rumbo, de un regre
so a las condiciones de libertad de 
mercado y de respeto de la propie
dad privada, que incluía la elimi
nación de las retenciones, eran los 
que comenzaban a levantar la voz 
y recordar aquellas palabras.

Es cierto que Milei nunca dio 
fecha precisa sobre cuándo iría a 
bajar las retenciones, pero el dis
curso del libertario claramente se 
contradecía con la simple realidad 
que marcaba que, de cada tres ca
miones de soja que un productor 
mandaba al puerto, uno iba a pa
rar a manos del Estado.

Ahora, el Presidente parece 
mostrar la intención de renovar 
ese contrato con su propio elec
torado. En un año en el que va a 
poner enjuego en las urnas su ges
tión, esa decisión tampoco parece 
ser casual. La política tiene su peso 
específico. •
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Anuncio oficial I repercusiones
En el sector celebraron la 
decisión, que está en línea 
con sus fuertes reclamosReferentes del campo creen que la baja de las retenciones potencia la competitividad y que es un paso hacia un sistema “más justo y eficiente”

Se estima que habrá 
un costo fiscal de 
US$800 millonesAnalistas consideran que se financiará con parte del superávit o con nuevas reducciones del gasto

Belkis Martínez y Pilar Vázquez 
LA NACION

Luego de que el ministro de Econo
mía, Luis Caputo, anunciara una 
reducción de las retenciones a los 
granos y subproductos y eliminara 
las de las economías regionales, en 
el campo sostienen que estas medi
das alivian la carga de los producto
res y potencian la competitividad. 
Además, las calificaron como un 
paso hacia un sistema “más justo y 
eficiente”.

Carlos Castagnani, presidente de 
Confederaciones Rurales Argenti
nas (CRA), dijo: “Valoramos estas 
medidas que buscan aliviar la car
ga de los productores y potenciar la 
competitividad del campo argen
tino. Reducir retenciones a la soja 
y eliminarlas para las economías 
regionales es un paso importante 
hacia un sistema más j usto y eficien
te”. Según agregó, “estas decisiones 
demuestran que es posible avanzar 
en políticas que incentiven la pro
ducción y el desarrollo en nuestras 
regiones, motor esencial de la eco
nomía nacional”.

La reducción fue confirmada 
por el vocero presidencial, Manuel 
Adorni, además de Caputo. En el 
mismo mensaje, anticiparon que ha
brá una eliminación permanente de 
las retenciones para las economías 
regionales. La decisión se tomó, se
gún el titular de la cartera económi
ca, luego de alcanzar el superávit fis
cal. La quita de las retenciones llega 
además en un momento de bajos 
precios internacionales, que se en
cuentran en su mínimo histórico, y 
de alta carga tributaria.

Las alícuotas de las retenciones a 
la soja bajarán de 33% a 26%; las de 
los derivados de la soja se reducirán 
de 31% a 24,5%; en el caso del trigo 
la baja irá del 12% a 9,5%; en la ceba
da de 12% a 9,5%; para el sorgo será 
de 12% a 9,5%; para el maíz de 12% a 
9,5%; y en el caso del girasol irá de 7% 
a 5,5%. Así lo anunció el secretario 
de Agricultura, Sergio Iraeta, en la 
conferencia.

“Una baja de retenciones es un 
hecho sumamente positivo e im
portante y valoramos muchísimo el 
esfuerzo del ministerio de Economía 
en este anuncio. Claramente, es una 
baja temporal, con lo cual tenemos 
que ver la letra chica, cómo se va a 
aplicar y qué tipo de compromisos 
o condiciones tiene dicho decreto”, 
dijo Gustavo Idígoras, presidente de 
la Cámara de la Industria Aceitera y 
el Centro de Exportadores de Cerea
les (Ciara-CEC).

“Entendemos que el decreto sal
drá el día lunes, así que vamos a es
perar a ver los contenidos para ver 
cómo va a reaccionar el mercado, 
pero naturalmente siempre damos 
la bienvenida a cualquier baja de re
tenciones”, agregó.

La Bolsa de Comercio de Rosario 
(BCR) también celebró la reduc
ción de retenciones anunciada por 
el Gobierno. “Esta decisión va en la 
dirección correcta. Reducir la carga 
impositiva sobre el sector producti
vo no solo alienta la actividad eco
nómica, sino que también genera 
un gran impacto federal, dado que 
muchas de las producciones bene
ficiadas son clave para el desarrollo

Nicolás Pino

Carlos Castagnani

Ignacio Kovarsky

Gustavo Idígoras

de economías regionales y la gene
ración de empleo en todo el país”, 
destacó Miguel Simioni, presidente 
de la entidad.

El presidente de la Sociedad Rural 
Argentina (SRA), Nicolás Pino, indi
có que desde la entidad entienden 
que es el camino correcto. “Ponemos 
en valor el anuncio del Gobierno de 
bajar los derechos de exportación 
temporalmente desde el próximo 

lunes hasta fines de junio, ante la 
crisis que afecta al sector. Destaca
mos, además, como lo hizo desde sus 
comienzos, que se ponga al campo 
como prioridad y se lo reconozca co
mo uno de los sectores que motoriza 
la economía del país”, dijo.

Según mencionó, desde la Socie
dad Rural hace muchos años vienen 
solicitando la eliminación total de 
las retenciones. “Hemos acercado 
varios documentos y propuestas a 
las actuales autoridades nacionales 
y provinciales e incluso hicimos una 
presentación ante la Justicia. Esta 
noticia sin dudas representará un 
alivio para los productores, pero se
guiremos trabajando y buscando la 
eliminación total y definitiva de ese 
impuesto distorsivo”, añadió.

Ignacio Kovarsky, presidente de 
la Confederación de Asociaciones 
Rurales de Buenos Aires y La Pam
pa (Carbap), sostuvo que, en princi
pio, hay que esperar el decreto o la 
resolución que saquen el lunes pa
ra analizar la letra chica y entender 
bien cómo va a funcionar. “Es una 
medida bienvenida, porque va en la 
dirección correcta. Teníamos la es
peranza de que este Gobierno baje 
las retenciones, pero el tema es la 
velocidad con la que lo haga. Habrá 
que revisar la letra chica”, dijo.

Reiteró que la fecha hasta el 30 de 
juniosoloabre una ventana.“La gran 
incógnita es si después de este perío
do las retenciones volverán a subir, si 
las mantendrán o si el Ejecutivo tie
ne la capacidad de subirlas nueva
mente. Por otro lado, habrá que ver 
cómo se comporta el mercado. Son 
los productores quienes entregan a 
los exportadores, pero no siempre 
son ellos quienes finalmente liqui
dan. Habrá que observar qué hacen 
los exportadoresy  cómo se concreta 
todo esto”, mencionó.

José Martins, presidente de la Bol
sa de Cereales de Buenos Aires y del 
Consejo Agroindustrial Argentino 
(CAA), expresó: “El alivio de la pre
sión fiscal es una medida excelente, 
necesaria para que la agroindustria 
libere toda su capacidad producti
va, generando ingresos de divisas, 
empleo y desarrollo para todos los 
argentinos. Asimismo, en esta dura 
coyuntura climática y con baja de 
precios es un gran estímulo para 
nuestro sector productivo. Espere
mos que la situación de equilibrio 
fiscal permita que lo que hoyes tem
porario sea permanente”.

Lucas Magnano, presidente de 
Coninagro, dijo: “Desde nuestra 
entidad, observamos en esta baja 
en los derechos de exportación una 
primera medida muy importante e 
inteligente de parte del Gobierno, 
que descomprime, de alguna mane
ra, una situación que venía extrema
damente crítica para el productor. Es 
una gran señal, una gran palmada en 
el hombro hacia la producción agro
pecuaria y hacia los productores”.

“Esto, es el inicio de un camino en 
el que no solo tendremos que conti
nuar discutiendo la quita definitiva 
de las retenciones, sino también el 
resto de la presión tributaria de la 
Argentina. Más allá de todo, pro
fundizaremos sobre estos temas 
con el ministro Caputo cuando nos 
reunamos en los próximos días”, 
afirmó.»

Carlos Manzoni
LA NACION

El Ministerio de Economía estimó 
que la reducción temporaria de las 
retenciones al campo -las de soja, 
por ejemplo, se reducirán de 33% 
a 26%- implicará un costo fiscal de 
US$800 millones por año. La for
ma de financiar ese dinero que de
jará de ingresar puede ser, según 
analistas consultados por la na
ción, una parte del superávit fiscal 
de 2024, y otra parte de un mayor 
recorte en el gasto público.

En este sentido, el economis
ta Nadin Argañaraz, director del 
Instituto Argentino de Análisis 
Fiscal (laraf), opinó: “Dado que 
el Gobierno tuvo un superávit en 
2024 del orden del 0,3% del PBI, 
entiendo que ha decidido usar par
te de ese excedente para financiar 
una baja temporal de retenciones, 
de modo tal de disminuir esa car
ga tributaria al sector, en un mo
mento en el que la caída de precios 
internacionales estaba generan
do una situación de rentabilidad 
complicada”.

Así, agregó Argañaraz, sin de
jar de sostener la posición de que 
quiere bajar los impuestos de for
ma sostenida, el Gobierno da lugar 
a esta quita de retenciones y lo ha
ce de manera temporal. “Es decir, 
usando parte de los recursos del 
superávit para financiar puntual
mente el costo fiscal de la baj a de re
tenciones”, señaló el especialista.

Al ampliar su análisis, explicó 
que, “dada la baja del impuesto 
inflacionario y del impuesto PAIS, 
que van a tener impacto este año, y 
teniendo en cuenta que uno de los 
principales gastos, el de jubilacio
nes, este año va a tener un aumen
to real -a diferencia de 2024, en el 
que tuvo una baja real-, el margen 
fiscal que tiene el Gobierno para 
una baja de impuestos permanen
te es muy escaso”.

Mirando hacia adelante, habrá 
que ver si en 2026 el gobierno de 
Javier Milei sigue disminuyendo 
el peso del gasto público (luego de 
haberlo bajado en 7,5 puntos por
centuales del PBI en 2024) y si, en
tonces, se generaría espacio fiscal 
para una reducción de la carga tri
butaria. Habrá que ver en ese mo
mento cuál es la estrategia oficial 
o el consenso que se buscará llevar 
adelante con las provincias, para 
definir una hoja de ruta de medi
das de alivio fiscal.

El economista Lorenzo Sigaut

Las retenciones a la soja serán del 26% archivo

Gravina, de la consultora Equili
bra, opinó que en el corto plazo 
-antes de fines de junio- el Go
bierno va a tener más liquidacio
nes de divisas e, incluso, un mayor 
ingreso por retenciones, debido a 
mayores volúmenes exportados. 
“Todo esto se va dar porque los 
exportadores van a adelantar la li
quidación de agrodivisasy el pago 
de retenciones, para aprovechar el 
beneficio antes de que se venza”, 
analizó.

Ahora bien, según Sigaut Gra
vina, en el corto plazo el Gobierno 
va a hacer caja, pero el problema 
surgirá a partir de julio, porque va 
a quedar mucho menos para liqui
dar de lo que normalmente se ope
ra en esa segunda parte del año.

¿Qué pasará, entonces, a par
tir del T de julio? Sigaut Gravina 
afirma que una posibilidad es que, 
para financiar esta baja de reten
ciones haya que ajustar otros gas
tos del Estado, lo que sería más 
motosierra. “El año pasado se usó 
la motosierra para alcanzar el su
perávit fiscal, mientras que este 
año podría usarse esa misma he
rramienta para bajar impuestos”, 
opinó el economista.

Para Jorge Vasconcelos, econo
mista jefe del leral, un costo fiscal 
derivado de esta baja temporal de 
retenciones, “se puede compensar 
con una combinación de algo más 
de ingresos, por reactivación,  y de 
menos gasto, con una incidencia 
marginal sobre la inflación,  ya que 
el trigo estaría subiendo 2,7%, con 
un efecto sobre el precio del pan 
que sería quizá de 0,4 %”.

Además, según Vasconcelos, el 
costo fiscal podría ser algo menor 
en caso de que la medida induzca 
a una aceleración  de ventas de soja 
de los silobolsas. “Se estima que el 
stock remanente supera los 10 mi
llones de toneladas. Para la soja, el 
precio en pesos en Rosario tendrá 
un incremento significativo (de 
$295.000 la tonelada a un estima
do de $325.000)”, explicó.

Esa mejora del precio interno 
de la soja, del orden del 10%, ten
drá, según dijo Vasconcelos, in
cidencia marginal sobre el IPC. Y 
recompondría entre una cuarta 
parte y un tercio de la brecha en
tre el precio de los últimos días res
pecto del promedio de los últimos 
20 años. “La brecha sigue siendo 
amplia, de todos modos, hay que 
ver la reacción de los productores 
en próximas semanas”, afirmó el 
economista. •
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El anuncio del Gobierno de una 
baja temporal de las retenciones a 
los principales cultivos y la elimi
nación permanente de las alícuo
tas residuales que recaían sobre las 
economías regionales sorprendió a 
gran parte del arco político y provo
có el festejo de varios funcionarios 
y legisladores del oficialismo y de 
la oposición dialoguista. Además, 
la iniciativa suscitó la celebración 
de los gobernadores de la región 
central, quienes a principio de esta 
semana reclamaron al presidente 
Javier Milei una reducción de im
puestos al agro y reclamaron por 
un desahogo impositivo.

“Como prometió el presiden
te @JMilei en campaña, bajamos 
las retenciones. El valor de la pala
bra, algo que hace mucho se había 
perdido en este país”, señaló el mi
nistro de Economía, Luis Caputo, 
minutos después de encabezar la 
conferencia de prensa en la que se 
anunció la baja de retenciones.

“El Gobierno nacional ha decidi
do reducir las retenciones al campo 
y eliminarlas en las economías re
gionales. Esta medida excepcional 
implica un enorme esfuerzo y es 
posible gracias a que alcanzamos 
el superávit fiscal. Tiene como ob
jetivo acompañar al campo en la 

situación de emergencia que su
fre producto de la sequía y la baja 
internacional de los precios de los 
commodities”, indicó Guillermo 
Francos, jefe de Gabinete. “Desde 
el principio del Gobierno de Javier 
Milei nuestro compromiso es redu
cir y eliminar impuestos”, afirmó.

También algunos mandatarios 
provinciales celebraron la iniciati
va del Gobierno. Tal fue el caso del 
gobernador de Chaco, Leandro 
Zdero. “El anuncio de reducción de 
retenciones y su eliminación para 
las economías regionales consti
tuye un gran alivio para el campo. 
El impacto es muy positivo para el 
Chaco. Celebramos la decisión po
lítica de Javier Milei y Luis Caputo”, 
resaltó.

Se sumó también el gobernador 
de Santa Fe, Maximiliano Pullaro, 
quien aplaudió que “el gobierno 
haya escuchado la palabra del in
terior productivo”. Y luego marcó: 
“La Argentina necesita cuidar a 
los que producen y generan siem
pre trabajo y riqueza. El gobierno 
nacional anunció la baja de re
tenciones al campo, un paso que 
valoramos. Debemos cambiar la 
matriz que nos llevó a la decaden
cia y el atraso. Todos, provincias y 
Nación, logramos el equilibrio fis

Martín Llaryora

Maximiliano Pullaro

Leandro Zdero archivo

cal. Debemos consolidarloy  crecer 
de manera sustentable. Esperemos 
que sea el inicio del camino hacia 
la eliminación de las retenciones”.

Asimismo, el gobernador de 
Córdoba, Martín Llaryora, agra
deció al Gobierno. “Esos recursos 
le permitirán al sector enfrentar 
en mejores condiciones la difícil 
coyuntura que atraviesan. Esta 
decisión se suma al esfuerzo fiscal 
que viene haciendo la Provincia en 
el mismo sentido, junto al campo 
cordobés”, consideró.

“En Córdoba eliminamos el co
bro de Ingresos Brutos a la pro
ducción, eliminamos el Impuesto 
a la Mera Compra y destinamos el 
98% de la recaudación del Impues
to Inmobiliario Rural a inversión 
en infraestructura para el campo, 
entre otras medidas de alivio fiscal. 
Ratificamos nuestro compromiso 
de seguir trabajando hasta que las 
malditas retenciones sean com
pletamente eliminadas”, comentó 
Llaryora. Y agregó: “Es una muy 
buena señal para la Argentina que 
se escuchen los reclamos de los 
sectores productivos y de los go
bernadores provinciales”, remarcó 
el mandatario provincial.

La medida se da luego de un serie 
de reclamos por parte del sector y 
también de los gobernadores de la 
región central.

En tanto, el diputado de La Liber
tad Avanza, José Luis Espert, con
sideró: “Sin campo no hay Nación. 
Nuestro Gobierno cumple. Bajarán 
las retenciones al campo y se elimi
narán para las economías regiona
les. Excelente noticia”.

“El Gobierno confirma la baja de 
retenciones a los principales culti
vos del campo y la eliminación de 
las retenciones a las economías re
gionales, ambas decisiones claves 
para potenciar al campo argenti

no”, resaltó, por su parte, el legisla
dor porteño Ramiro Marra.

A favor y en contra
El diputado de la Coalición Cí

vica, Juan Manuel López conside
ró que “era imprescindible bajar 
retenciones, en estas condiciones 
el agro estaba al borde la quiebra. 
Todos lo veníamos avisando en 
todos lados. La temporalidad tie
ne que ser permanente. Lo que se 
baja no se puede volver a subir sin 
ley”, señaló.

“Que Golazo del Gobierno de Na
cional!!!. Increíble sensibilidad con 
uno de los sectores que más aporta 
a la economía argentina”, subrayó 
el senador de Pro Luis Juez, quien 
anunció su renuncia al bloque 
amarillo. “Ahora no hay excusas; 
el Gobernador de Córdoba y el In
tendente deberían copiar y liberar 
a los cordobeses de la tremenda 
presión tributaria”, siguió Juez, en 
un claro mensaje al mandatario 
Martín Llaryora.

Sin embargo, el anuncio del Go
bierno cosechó críticas por parte 
de la izquierda, encarnada por el 
diputado del FIT Nicolás del Caño. 
“Los patronales del campoy sus vo
ces políticas más entusiastas como 
Pullaro y Llaryora logran la baja de 
retenciones. Esta medida profun
dizará el ajuste de Milei y sus so
cios contra los jubilados, con más 
despidos de trabajadores estatales, 
destrucción de puestos de trabajo 
en la industria, menos plata para 
la salud y la educación pública”, 
apuntó el legislador quien luego 
envió un duro mensaje destinado 
al sindicalismo.

“La CGT y a la CTA siguen de va
caciones sin convocar a medidas de 
lucha por las demandas del pueblo 
trabajador”, sentenció el legislador 
Del Caño.»

LN-i'H-También se escucha

Maia
Jastreblansky
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La venta de inmuebles en 
la ciudad creció un 68% 
interanual en diciembre demanda. Las operaciones fueron apuntaladas por el blanqueo y el auge de las hipotecas; también hubo un incremento en la provincia

Las hipotecas incentivaron las operaciones inmobiliarias en el último año ARCHIVO

María Josefina Lanzi
LA NACION

El mercado inmobiliario atraviesa 
un momento con viento de cola y el 
número de operaciones de compra
venta de propiedades lo atestigua: 
en diciembre de2024se registraron 
7667escrituras en la ciudad de Bue
nos Aires, número que representa 
un aumento de 68,1% respecto del 
mismo mes del año anterior y una 
suba de 33,2% en comparación con 
noviembre de 2024.

Los datos surgen del informe del 
Colegio de Escribanos de la Ciudad de 

Buenos Aires que, además, consignó 
que el monto total de las transaccio
nes realizadas, $819.375 millones, 
creció interanualmente un 250,8%.

De esta forma, el último mes del 
año pasado fue el tercer mejor di
ciembre en 17 años. “Quedó en el 
podio, con más de 7600 operacio
nes. Atrás quedan años de saltos 
cambiarios, pandemia, restriccio
nes, inflación, pocos estímulos”, di
ce Jorge de Bártolo, presidente del 
Colegio de Escribanos de CABA.

Así las cosas, 2024 cerró con casi 
55.000 operaciones inmobiliarias 
en la ciudad de Buenos Aires. En

2023 habían sido: 40.000, es decir, 
se registró un crecimiento del 35%; 
en 2023,40.539; en 2022 rondaron 
las 33.000; en 2021 las 28.000 y en 
2020, en plena pandemia de Co- 
vid-19, menos de 20.000.

Fue el mejor año desde 2018, 
cuando se registraron poco más de 
55.000 operaciones. Así, casi se le 
“empató” a un año que había tenido 
una excepcional palanca hipoteca
ria en el primer semestre.

Aquel fenómeno se replicó en el 
último trimestre de 2024, con casi 
1000 hipotecas todos los meses, un 
dato alentador para este año.

Además, el año pasado se regis
traron períodos mensuales récord 
en un período de casi 80 meses. De 
hecho, en octubre hubo5987opera
ciones y en noviembre se completa
ron 32 meses consecutivos de suba 
interanual de operaciones.

La tendencia ya había sido anti
cipada por la nación, cuando el Mi
nisterio de Justicia publicó su rele- 
vamiento de diciembre de 2024, en 
el cual se registró un incremento in
teranual del 53% en la cantidad de 
escrituras ingresadas al Registro de 
la Propiedad Inmueble de la Ciudad 
de Buenos Aires.

En números concretos, las escri
turas inscriptas pasaron de 4712 
en diciembre de 2023, a 7232 en el 
mismo mes de 2024. De todas for
mas, a pesar de este relevamiento, 
el Colegio de Escribanos ya le había 
confirmado a este medio que los da
tos definitivos darían por arriba, tal 
como ahora se confirma.

Más créditos hipotecarios
El aumento en las operaciones se 

da en un contexto de reactivación 
del mercado inmobiliario, impul
sado por la reaparición de los cré
ditos hipotecarios UVA (actualmen
te ofrecidos por 23 bancos). Ocurre 
también tras el impacto del Régi
men de Regulación de Activos, más 
conocido como “blanqueo”, que se 
encuentra en su segunda etapa.

“Las líneas de préstamos hipote
carios que salieron empujaron las 
compras y generaron un acelere en 
el volumen de ventas, ayudando a 
que se amplíe la demanda”, afirma 
Martín Boquete, director deToribio 
Achával.

“Durante años, el mejor negocio 
era esperar; hoy tenemos estabili
dad cambiaría, cambio de expec
tativas, aumento del costo de la 
construcción y precios bajos, por 
lo que todos saben que si compran 
hoy van a comprar más barato que 
dentro de un año. Es un cambio de 
época, las personas están volvien
do a invertir en ladrillos”, considera 
Fabián Achával, de la inmobiliaria 
homónima.

Si la mirada se pone en la provin
cia de Buenos Aires, también se vis
lumbra una tendencia positiva.

En diciembre se concretaron 
19.513 escrituras, un aumento del 
48,63% en comparación con las 
13.129 operaciones realizadas en el 
mismo mes de 2023, según el rele
vamiento del Colegio de Escribanos 
de la Provincia.

En el acumulado anual, las com
praventas fueron 114.018, marcando 
un crecimiento del 19% respecto a 
las 95.551 de 2023, y convirtiéndose 
en el mejor registro desde 2018.

En cuanto a la participación del 
crédito en las operaciones, en di
ciembre, hubo 1130 escrituras for
malizadas con hipoteca en la ciudad 
de Buenos Aires, lo que habla de una 
suba del 874,14% respecto al mismo 
mes del año pasado (cuando aún no 
había créditos en 23 bancos) y del 
226% en el acumulado del año.

De esta forma, las operaciones 
con préstamos representaron casi 
el 15% del total de las escrituras en 
diciembre; en septiembre fueron el 
13%, y en agosto, el 8%, lo que habla 
de la creciente participación del cré
dito en la compra de propiedades, 
desde que resurgieron las líneas 
de préstamo hipotecario a fines de 
abril del año pasado.

“El crédito hipotecario empujó 
las compras y generó un acelere en 
el volumen de ventas, ayudando a 
que se amplíe la demanda”, consi
dera Boquete. “Para que más gente 
pueda acceder al crédito, falta que 
el sueldo medido en dólares empie
ce a aumentar, ya que sigue estando 
un 40% por debajo de lo que era el 
salario en la época de la gestión de 
Macri”, agrega Achával.

Rozados explica que el crédito 
surgió de golpe, de improviso, “fun
cionó muy bieny generó problemas 
de fondeo en el corto plazo”.

Señala que el problema para que 
más personas accedan no está en la 
demanda, que es fuerte, sino en la 
oferta, ya que “si hubiera más dine
ro, los tomadores crecerían”.

“En la medida en que la oferta de 
crédito hipotecario esté vigente, 
firme y cada vez más afianzada, va 
a crecer y va a redundar en mayor 
cantidad de operaciones”, analiza.

De Bártolo comparte con Roza
dos la opinión de que el mercado de 
crédito todavía no despegó, ya que, 
entre 2017 y 2018, cuando se regis
traron las mejores épocas de estos 
préstamos, “las operaciones con 
crédito representaban mucho más. 
La expectativa es que con más crédi
tos en 2025 se pueda crecer amplia
mente. Hay que considerar que los 
años de buen crédito tuvimos más 
de 70.000 compraventas”.

Sin embargo, aclara que eso po
dría repetirse solo en la medida en 
que los bancos tengan disponibi
lidad para prestar y mejoren las 
tasas.»

La actividad económica avanzó un 0,9% en noviembreindec. Acumula siete meses consecutivos sin caídas, con lo que consolida la recuperación; en la comparación interanual subió un 0.1%
Carlos Manzoni
LA NACION

La actividad económica creció 0,9% 
en noviembre de 2024 y acumuló 
así siete meses consecutivos sin caí
das, con lo que consolida su proceso 
de recuperación. Si bien los datos 
del cuarto trimestre muestran una 
desaceleración respecto del tercero 
-que fue el que puso fin a la rece
sión-, analistas estiman que la eco
nomía se encamina a cerrar el año 
mejor de lo que se esperaba.

El dato citado fue difundido por 
el Instituto Nacional de Estadísti
ca y Censos (Indec), en su informe 
sobre el Estimador Mensual de Ac
tividad Económica (EMAE). Allí se 
indicó, además, que en la medición 
interanual la actividad económica 
registró una suba de 0,1%.

Asimismo, se destacó que, con 
relación a igual mes de 2023, cin
co sectores registraron subas en 
noviembre -el Indec no informa la 
evolución mensual desestaciona- 
lizada-, entre los que se destacan 
la pesca (+164,6% interanual) y la 
intermediación financiera (+9,9% 

interanual). “La actividad de inter
mediación financiera fue, a su vez, 
la de mayor incidencia positiva en la 
variación interanual del EMAE, se
guida por la explotación de minas y 
canteras (+7,1%) y la pesca (164,6%)”, 
se agregó.

Por su parte, diez sectores de la ac
tividad registraron caídas en la com
paración interanual. Entre ellos, la 
construcción (-14,2%) y servicios de 
electricidad, gas y agua (-5,6%). “En 
conjunto, los sectores construcción, 
industria manufacturera (-2,3%) y 
comercio mayorista, minoristay re
paraciones (-1,3%) le restan un punto 
porcentual a la variación interanual 
del EMAE”, se explicó en el informe 
del instituto de estadística.

Gabriel Caamaño, economista 
de la consultora Outlier, opinó que 
el dato mensual de noviembre es 
un poco mejor que lo esperado. “En 
líneas generales, y a menos que di
ciembre sorprenda con mucho por 
el lado positivo, lo que se ve es un 
cuarto trimestreconcontinuidad del 
proceso de recuperacióny desacele
rando respecto del tercero, el que le 
puso fin a la recesión”, afirmó.
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La economista Florencia Iragui, de 
la consultora LCG, consideró por su 
parte que el dato de casi 1% de expan
sión mensual de la economía es una 
buena noticia. “Esto implica que, te
niendo en cuenta el dato de noviem
bre de2023como último de la gestión 
anterior, la actividad ya se encuentre 
levemente por encima, con una dife
rencia de 0,1% año a año”, subrayó.

En lo que respecta al acumula
do del año (el período de enero a 
noviembre), Iragui explicó que las 

sensibles caídas de los primeros me
ses explican que todavía se registre 
una baja de 2,5% en esos 11 meses de 
2024. “Pero hay que destacar que la 
actividad no cae hace siete meses, 
con dos de crecimiento nulo y cinco 
de variaciones positivas mensuales 
desestacionalizadas. De esta mane
ra, está operando solamente 0,7% 
por debajo del último ‘pico’ de agos
to de 2023”, añadió.

En tanto, la economista Natacha 
Izquierdo, directora de Operacio
nes de la consultora Abeceb, se en
focó en el comportamiento de los 
distintos sectores. “Entre los que 
crecen se ubican los denominados 
‘dinámicos’, ligados a los recursos 
naturales y a un contexto de mayor 
estabilidad económica, de desregu
lación y apertura comerc ial. En este 
sentido, los sectores de la pesca y la 
explotación de minas y canteras tu
vieron crecimientos interanuales en 
noviembre. En el acumulado del año 
estos sectores, junto con el agrope
cuario, son de los pocos que mues
tran un aumento”, explicó.

Asimismo, según Izquierdo, las 
actividades de intermediación fi

nanciera y las de servicios inmobi
liarios, empresariales y de alquiler 
también crecieron en noviembre, 
gracias a la recuperación del crédi
to, la reactivación del consumo y la 
estabilidad cambiaría.

Entre los que aún están golpea
dos, detalló Izquierdo, se encuen
tran la industria, el comercio y la 
construcción,  que experimentan 19, 
13 y 12 meses consecutivos de caí
das en la comparación interanual, 
respectivamente. “En el acumulado 
a noviembre la construcción cayó 
18,4%, la industrial0,5%y el comer
cio 8,8%”, precisó la economista.

El economista Lorenzo Sigaut 
Gravina, de la consultora Equilibra, 
subrayó que el dato oficial muestra 
que, efectivamente, en abril se em
pezó a recuperar fuerte la actividad. 
“Esperamos para diciembre un cre
cimiento interanual significativo, 
con lo cual el año va a cerrar con 
una caída de 2% o menos. El arrastre 
estadístico que dejará ese mes será 
muy elevado, lo que aumentará las 
chances de que se cumpla el pronós
tico de 5% de crecimiento este año, 
sin demasiado esfuerzo”, analizó. •
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La Agencia de Recaudación y Con
trol Aduanero (ARCA) actualizó 
las deducciones de Ganancias (los 
montos de ingresos que quedan 
libres del impuesto) y también la 
tabla de alícuotas para calcular el 
importe a descontar de salarios 
y haberes jubilatorios. Tal como 
se anticipó días atrás la nación, el 
reajuste -que también alcanza a 
los autónomos- se hizo utilizando 
como porcentaje de suba la infla
ción acumulada entre septiembre 
y diciembre de 2024. El índice de 
actualización fue, así, de 11,78%.

De esta manera, es posible cal
cular que el salario bruto mensual 
más bajo alcanzado por el impues
to, en el caso de un empleado sin 
cargas de familia, es de $2.280.558, 
en tanto que, si se deducen cónyu
ge y dos hijos menores, ese piso 
es de $3.005.029. Las cifras se co
rresponden con sueldos netos de 
$1.892.863,14 y $2.510.232, respec
tivamente (en el segundo ejemplo, 
se trata de una remuneración afec
tada por el tope para el cálculo de 
aportes a la seguridad social, que 
este mes es de $2.910.574, según 
determinó la Anses).

El reajuste de las variables rige ya 
a partir de lo cobrado en enero, por 
lo cual las empresas deberán hacer 
un recálculo y compensar, en el 
próximo cobro, los montos que se 
hayan descontado de más. Ocurre 
que, cuando se liquidaron los sala
rios de diciembre (en muchos casos 
percibidos este mes), no se cono
cían los datos para hacer el cálculo 
de manera actualizada.

La actualización no solo impac-

E1 esquema de Ganancias tendrá dos reajustes por año shutterstock

ta en la definición de los ingresos a 
partir de los cuales se tributa, sino 
que también provoca un alivio en la 
carga de quienes están alcanzados 
por Ganancias, respecto de lo que 
venían pagando. Esto es así porque 
se modifican los valores de la tabla 
de alícuotas del impuesto.

Además, se incrementan en igual 
porcentaje los montos máximos 
que pueden deducirse del ingreso 
sujeto al impuesto por determina
dos gastos, como el de salarios del 
servicio doméstico, el de gastos 
educativos de los hijos y el de alqui
ler de la vivienda.

El reajuste actual se hizo en fun
ción de lo establecido por la ley de 
Medidas Fiscales Paliativas y Re
levantes aprobada a mediados de

El reajuste incluye las deducciones y los valores de la tabla de alícuotasEn julio se hará una nueva actualización, según la inflación del primer semestre
2024 y por su decreto reglamenta
rio 652. Esa normativa dispuso con
siderar, para la actualización que 
rige ya desde lo percibido este mes, 
la variación del Indice de Precios al

Consumidor acumulada entre sep
tiembre y diciembre del año pasado 
y que según lo informado días atrás 
por el Indec, fue de 11,78%.

Para los autónomos, al actuali
zarse las deducciones aplicables, 
los ingresos mensuales promedio 
para empezar a pagar serán de 
$1.468.600, aproximadamente, en 
el caso de la categoría general, y de 
$1.631.778 para los nuevos profesio- 
nalesy emprendedores. En estos ca
sos se deducen, antes del cálculo del 
impuesto, los aportes provisionales 
y, eventualmente, los familiares a 
cargo y una serie de gastos asocia
dos a la actividad realizada. Por to
do ello, los ingresos alcanzados, en 
definitiva, son más elevados.

Vigencia semestral
Los nuevos valores regirán para 

el primer semestre de 2025. Para lo 
cobrado a partir de julio deberá ha
ber una nueva actualización, guiada 
por la inflación del primer semestre 
del año. En los próximos años, de no 
haber modificaciones normativas, 
habrá reajustes en enero y en julio 
según la inflación acumulada en los 
respectivos semestres previos.

Más allá de esa disposición legal, 
para definir el esquema que regirá 
para los ingresos percibidos entre 
enero y junio de este año se dispu
so tomar, por excepción, solo la va
riación del IPC entre septiembre y 
diciembre. El argumento es que en 
2024 hubo un reajuste del esquema 
para los ingresos cobrados a partir 
del noveno mes. Esa actualización, 
como se explicó en notas anteriores, 
se aplicó durante los últimos meses 
solamente de manera parcial, en 
tanto que los efectos se terminarán 
de ver cuando se cobren 1 os sueldos 

de abril próximo y se haga la liqui
dación definitiva del impuesto co
rrespondiente a 2024.

Cuántas personas tributan
Tal como informó la nación días 

atrás y según datos aportados por 
ARCA, en octubre último 640.837 
empleados bajo relación de depen
dencia y 96.747jubilados tuvieron 
descuentos de sus ingresos por el 
impuesto a las ganancias. El núme
ro de casos, en total 737.584, supera 
en 171.316 al de julio, el último mes en 
el que rigió la ley aprobada en plena 
campaña electoral de 2023 y dero
gada en2024. Aquella norma había 
subido significativamente los pisos 
de ingresos para empezar a pagar, 
además de cambiar la modalidad de 
cálculo y el nombre del tributo.

En comparación con enero, en 
octubre fueron 550.530 más las 
personas cuyos ingresos tuvieron 
retenciones. Antes del cambio de 
reglas concretado por la ley apro
bada a mediados de 2024 a pedi
do del Poder Ejecutivo (que bajó 
significativamente el salario más 
bajo alcanzado por Ganancias), ya 
se había incrementado la cantidad 
de personas alcanzadas por la car
ga. Eso fue así porque durante siete 
meses el esquema se mantuvo sin 
cambios y, mientras tanto, la infla
ción fue de 86,9% (lo que determi
nó que los salarios tuvieran subas 
nominales, tratando de alcanzar 
ese aumento de precios).

Con el cambio de reglas que hu
bo a mediados de este año para el 
impuesto, volvieron a permitir
se las deducciones por cónyuge y 
por hijos, y también -con límites 
predefinidos- se habilitaron de
ducciones por varios gastos, como 
los de prestaciones médicas o los 
de educación. En el esquema que 
rigió durante los primeros meses 
de 2024 eso no era posible. Y esta 
modificación puede haber provo
cado una amortiguación del efecto 
de la baja del piso de ingresos para 
tributar, ya que el número de per
sonas con retenciones es inferior 
al que, durante el debate del tema 
en el Congreso, se había estimado 
que habría. •
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Edictos Judiciales Edictos Judiciales Otros

LegalesEdictosJudiciales
Edicto
SOCIEDAD ANONIMA LA NA
CION CUIT 30-50008962-4 (Ex
pediente IGJ N9485.505) E HIS- 
PANOAMERICAN MEDIA IN
VESTMENTS S A.U. CUIT 30- 
71860661-2 (Expediente IGJ 
N92003.453).- Se hace saber 
por el término de tres días que 
por Actas de Asambleas Gene
rales Extraordinarias ambas de 
fecha 19/12/2024 se resolvió la 
fusión por absorción de SOCIE
DAD ANONIMA LA NACION e 
HISPANOAMERICAN MEDIA 
INVESTMENTS S A.U.- Socie
dad incorporante: SOCIEDAD 
ANONIMA LA NACION, domi
cilio legal: Zepita 3251 CA.B.A., 
inscripta en IGJ el 30/05/1974, 
bajo n91063, P177, l9 80. T9 A de 
Estatutos Nacionales: Sociedad 
absorbida: HISPANOAMERI- 
CAN MEDIA INVESTMENTS 
SA.U., domicilio legal: Zepita 
3251 C.A.B.A., inscripta en IGJ el 
16/07/2024, bajo N912428, L9118 
de Sociedades por Acciones, co
munican que el día 28/11/2024 
suscribieron un Compromiso 
Previo de Fusión por Absor
ción, aprobado por Actas de 
Asambleas Generales Extraor
dinarias de ambas sociedades

de fecha 19/12/2024, mediante 
la cual HISPANOAMERICAN 
MEDIA INVESTMENTS S A.U. 
fue fusionada por absorción 
por SOCIEDAD ANONIMA LA 
NACION con la consecuente di
solución sin liquidación  de HIS- 
PANOAMERICAN MEDIA IN
VESTMENTS SA.U.- La fusión 
por absorción tiene efectos al 
02/12/2024 fecha a partir de la 
cual SOCIEDAD ANONIMA LA 
NACION es continuadora eco
nómica y legalmente de HISPA- 
NOAMERICAN MEDIA IN
VESTMENTS S A.U.- La valua
ción del activo y pasivo de las 
sociedades involucradas, al 31 
de agosto de 2024 asciende: (i) 
SOCIEDAD ANONIMA LA NA
CION: Activo $ 249.418.295.533, 
Pasivo $ 132.617.741.011y Patri
monio Neto $ 116.800.554.522;
(ii) HISPANOAMERICAN ME
DIA INVESTMENTS SA.U.: Ac
tivo $ 110.256.818.506, Pasivo $ 
7.493.606.230 y Patrimonio Ne
to $ 102.763.212.276; (iii) SOCIE
DAD ANONIMA LA NACION 
(posterior a la fusión): Activo $ 
174362483.207, Pasivo $ 
57.561.928.685 y Patrimonio Ne
to $ 116.800.554.522  y iv) El Capi
tal Social actual de SOCIEDAD 
ANONIMA LA NACION que as
ciende a $ 19.000.000 no se in
crementará por motivo de la fu
sión debido a que la sociedad 
incorporante es titular del 100% 
de las acciones de la sociedad 
absorbida.- Los reclamos y opo
siciones de ley deberán efec
tuarse en Zepita 3251 C.A.B.A. 
de lunes a viernes de 10 a 13.30 
horas.- Autorizado por SOCIE
DAD ANONIMA LA NACION e 
HISPANOAMERICAN  MEDIA 
INVESTMENTS S A.U. median
te Actas de Asambleas Genera-

les Extraordinarias ambas del 
19/12/2024.- Firmado por Escri
bano José Luis del Campo Ma
tricula 5126 C.EC.B. A

Otros
GRUPO FINANCIERO GALI
CIA S.A CUIT: 30-70496280-7. 
OFRECIMIENTO A SUSCRIP
CIÓN PREFERENTE DE ACCIO
NES. Se comunica a los señores 
accionistas de Grupo Financie
ro Galicia S A. (la "Sociedad") 
que, de acuerdo con lo resuelto 
por la Asamblea General Ordi
naria y Extraordinaria de Ac
cionistas del 20/08/2024, la reu
nión del Directorio del 
15/10/2024y actas de subdelega
do del 13/12/2024 y del 
20/01/2025, la Sociedad, invita a 
suscribir un total de hasta 
17.740.040 (diecisiete millones 
setecientos cuarenta mil cua
renta) nuevas acciones ordina
rias escritúrales Clase B de va
lor nominal $ 1 (un peso) y un 
voto por acción (que podrán ser 
representadas por American 
Depositary Shares o "ADS"),, 
con derecho a percibir dividen
dos en igualdad de condiciones 
que las acciones ordinarias, es
critúrales, Clase B en circula
ción de la Sociedad (las "Nue
vas Acciones"). La oferta públi
ca de las Nuevas Acciones fue 
autorizada por la Comisión Na
cional de Valores ("CNV") me
diante Resolución N9 23.015 del 
23/12/2024 (la "Oferta"). Las 
Nuevas Acciones se listarán en

Bolsas y Mercados Argentinos 
SA. ("BYMA') y en el NASDAQ 
Capital Market ("NASDAQ"). 
Los accionistas que consten, al 
27/01/2025 en el registro de ac
cionistas de la Sociedad en Caja 
de Valores S A (los "Accionis
tas") y/o los adquirentes de los 
derechos de suscripción prefe
rente y de acrecer (los "Cesiona
rios") podrán suscribir las Nue
vas Acciones en una cantidad 
suficiente para mantener sus 
tenencias proporcionales en el 
capital social de la Sociedad (el 
"Derecho de Suscripción Prefe
rente"). Simultáneamente, con 
el ejercicio del Derecho de Sus
cripción Preferente, podrán 
también ejercer su derecho de 
acrecer en proporción a su te
nencia, sobre las Nuevas Accio
nes que no hubieran sido sus
criptas por los demás Accionis
tas (el "Derecho de Acrecer" y 
junto con el Derecho de Sus
cripción Preferente, los "Dere
chos de Suscripción Preferente 
y de Acrecer"). El periodo de 
ejercicio de los Derechos de 
Suscripción Preferente y de 
Acrecer (el 'Período de Suscrip
ción Preferente y Acrecer") co
menzará a las 9:30 hs. del 
28/01/2025y finalizará a las 
15:00 hs. del 06/02/2025. Los Ac
cionistas y/o Cesionarios po
drán presentar sus ofertas de 
suscripción (los "Formularios 
de Suscripción Preferente y de 
Acrecer") (a) en forma directa, 
quienes se encuentren en el re
gistro de Caja de Valores, a la 
dirección.; o (b) por intermedio 
de su depositante, a través de 
los canales que estos últimos in
diquen. Los Derechos de Sus
cripción Preferente y de Acre
cer podrán ser negociados en 
BYMA en forma separada de

las acciones Clase B actualmen
te en circulación, de conformi
dad con la normativa aplicable, 
desde el 27/01/2025 hasta el 
05/02/2025. En virtud de los De
rechos de Suscripción Prefe
rente y de Acrecer, los Accio
nistas y/o Cesionarios estarán 
facultados a suscribir una Nue
va Acción por cada 
89,5439751545092 acciones de 
su titularidad. El Precio de Sus
cripción de las Nuevas Accio
nes es de US$ 5,382 por acción. 
Los Accionistas y/o Cesionarios 
cuyos Formularios de Suscrip
ción Preferente y de Acrecer 
hayan sido adjudicados debe
rán realizar el pago del Precio 
de Suscripción en la Fecha de 
Integración, es decir, los días 10 
y 11 de febrero de 2025, este últi
mo día antes de las 15:00 hs, por 
la cantidad total de Nuevas Ac
ciones que les hubieran sido ad
judicadas, neto de comisiones y 
costos (el "Monto a Integrar"). 
Los restantes términos y condi
ciones de la Oferta se describen 
en el Prospecto del 22/01/2025, 
disponible en la Autopista de 
Información Financiera de la 
CNV, en la página web de la So
ciedad 
(https://www.gfgsa.com/es) y 
en los sistemas de información 
de BYMA Los términos en ma
yúscula no definidos en el pre
sente aviso tendrán el significa
do que a ellos se les asigna en el 
Prospecto.

Corte Suprema de Justicia de ¡a Nación 
Obra Social del Poder Judicial

Oficina de Compras y Licitaciones

Licitación Pública n° 01/2025 - Expediente OS n° 1897/2024

Objeto: Por la presente tramita la provisión, licénciamiento e 
implementadón de un Sistema de Gestión y Administración 
prestadonal integral (software) para la OSPJN, y el servido de so
porte y mantenimiento por un período de veinticuatro (24) meses.
Sitio web para consulta de pliegos: 
http://www.ospjn.gov.ar

Forma de adquisición de pliegos: Mediante transferencia 
bancada a: Banco de la Nadón Argentina, sucursal Tribunales 
(0089), cuenta n°0005396241, CBU 0110025920000053962414, 
denominadón: PJN-0500/320-Obra Social PJ.N., moneda: 
pesos. CUIT Obra Sodal del Poder Judicial de la Nadón: 30- 
63619685-8. Una vez realizada la transferencia, deberán enviar 
vía correo electrónico a lidtadones@ospjn.gov.ar la constancia 
fehadente del pago indicando a qué lidtadón corresponde, y 
número de expediente.
Lugar de retiro de pliegos y presentación de las ofertas: 
oficina de Compras y Lidtaciones - Lavalle 1653, piso Io- 
C1048AAM - Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
Horario de atención al público: Días hábiles de 8 a 14 horas.
Valor del pliego: pesos ochocientos diecisiete mil 
cuatrocientos treinta y tres (S 817.433.-).
Apertura: 19/02/2025 a las 10 Hs.

negocios SÁBADOS
CON TU DIARIO

http://www.lanacion.com.ar
https://www.gfgsa.com/es
http://www.ospjn.gov.ar
mailto:lidtadones@ospjn.gov.ar
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El Foro de Davos I cumbre empresarial
Milei sorprendió con 
un discurso cargado de 
acusaciones en la meca 
del establishmentSi bien buscó mostrar los éxitos de su gestión económica, los pasajes más duros estuvieron dedicados a denostar la cultura 
woke y criticar su influencia sobre el mundo occidental
Viene de tapa
A su juicio, todos son culpables. 
Todos han obrado en beneficio de 
sus propios intereses: los gobier
nos, en particular los europeos; los 
organismos multilaterales; los fo
ros internacionales, especialmen
te el de Davos, uno de sus blancos 
predilectos desde hace dos años; 
las universidades, los intelectua
les, los sindicatos, los bancos, la 
mayoría de los medios de comu
nicación.

Destacó que los únicos capaces 
de salvar al mundo son sus ac
tuales aliados: “Mi querido ami
go Elon Musk, Donald Trump, la 
primera ministra Georgia Meloni, 
Viktor Orban o el presidente sal
vadoreño Nayib Bukele”. Todos 
símbolos de creatividad y coraje, 
a su juicio.

Milei acusó a todos los demás de 
fomentar las “aberraciones” que 
han alejado al hombre contem
poráneo de la verdadera libertad, 
inventando las políticas de género, 
la justicia social, el aborto o la de
fensa del clima. Y para él, la gran 
ganadora de todo este desorden es 
“la clase política”. La acusó de ser 
“árbitro y parte interesada en esta 
repartija”. Para todos esos “cánce
res” de la sociedad moderna, el Pre
sidente tiene una argumentación, 
siempre polémica.

¿El aborto? “Fue inventado con 
la excusa de que el aumento de la 
población terminaría con el mun
do. Resultado: ahora los nacimien
tos son cada vez más escasos”.

¿El feminismo? “Otra inven
ción del wokismo. ¿Acaso mujeres 
y hombres no son perfectamente 
iguales en un mundo libre? Las 
defensoras de esa aberración tie
nen además la obsesión por el 
victimismo. ¿Acaso no saben que 
la mayoría de los presos son hom
bres?”, dijo.

¿La ideología de género? “Nadie 
parece darse cuenta de los horro
res que ha provocado. La semana 
pasada en Estados Unidos una 
pareja de homosexuales agredió 
sexualmente a sus hijos adoptados. 
Y cuando digo agredió, me reservo 
los detalles”, señaló. Y cuando digo 
agredió, me reservo los detalles”, 
señaló, mezclando acto seguido 
homosexualidad y pedofilia.

¿La inmigración? “En Europa 
nadie parece darse cuenta de que 
están abriendo las puertas a asesi
nos que matan gente por el simple 
hecho de no compartir la misma 
religión”. ¿Y quienes son cómplices 
de todo esto? “Estos foros, así como 
los organismos supranacionales. 
La Unión Europea ha sido durante 
décadas su brazo armado”, según 
Milei.

“Los burócratas de Bruselas sus
pendieron las elecciones en Ruma
nia porque no les gustó quién había 
ganado”, afirmó, ignorando que el 
gobierno rumano suspendió el re

sultado de las elecciones porque te
nía pruebas fehacientes de que Ru
sia había comprado gran cantidad 
de “influencers” —hecho reconoci
do por estos mismos— para hacer 
ganar al candidato prorruso.

Sin contar con la “maraña in
munda de regulaciones que existe 
en Europa”, prosiguió, lanzando 
más acusaciones contra el blo
que.

La buena noticia para Javier Mi
lei es que ese universo del wokismo 
que está llevando a la humanidad 
al borde del abismo, se está resque
brajando.

“El año pasado vine a decirles 
lo que sucedería. Que Argentina 
era el fantasma de lo que sucede
ría con Occidente, porque ya lo 
habíamos vivido”, dijo. Este año, 
los éxitos obtenidos por Argentina 
y la alianza internacional que im
pulsa bajo la consigna de la liber
tad, le abrieron una perspectiva 
más favorable.

“La nueva forma de hacer políti
ca es decirle a la gente las cosas en 
la cara. Nuestra primera cruzada 
debe ser la reducción drástica del 
Estado y de todos los organismos 
supranacionales. Hay que eliminar 
la burocracia estatal”, insistió con 
su plan de ajuste.

Para Milei, “estamos ante un 
cambio de época. Y si las institu
ciones —como esta casa (por el Fo
ro de Davos)—quieren cambiar de 
época, deberán hacerse responsa
bles de todo el daño que hicieron”.

La reacción del auditorio
Cundo Javier Milei terminó su 

discurso, el público parecía pas
mado ante tanta iracundia. Como 
sucedió el año pasado, los aplau
sos fueron escasos. La sala estaba 
-también como en 2024- llena en 
la primera mitad y completamen
te vacía en la mitad posterior, se
parada por una cinta divisoria del 
estilo de las que se usan en los ae
ropuertos.

“Gracias Presidente Milei. Ob
viamente esta es una tribuna li
bre, donde todo el mundo puede

LA MIRADA DEL 
DIARIO EL PAÍS

El diario El País, de España, 
dedicó una crónica al mensa
je del presidente Javier Milei 
en Davos. Allí consignó que 
el público "recibió con frial
dad el discurso" y "al menos 
una docena de personas se 
levantaron de sus sillas y 
salieron de la sala durante 
la alocución". "No era difícil 
encontrar rostros atónitos y 
comentarios indignados al fi
nal del acto", cierra el texto. 

expresarse”, dijo al despedirlo 
Marisol Argueta de Barillas, res
ponsable de Foro de Davos para 
América Latina, visiblemente en 
shock después de los violentos tér
minos con que Milei agredió a sus 
responsables, calificándolos de ser 
uno de los “grandes responsables 
del desorden que padece el mundo 
actual”.

“It’s a disgrace!” (desgracia, ver
güenza), dijo a la nación una edito
ra del sitio Político.

“¿Por qué toda esta gente vive 
hablando de ‘enemigos’? ¿Por qué 
el motor que los mueve es el odio y 
no la empatia? Milei no solo con
sidera el Estado como su enemi
go. También son sus enemigos las 
mujeres que deciden abortar, los 
homosexuales, las viejas demo
cracias que le dieron bienestar a 
sus pueblos durante décadas, sus 
adversarios políticos... ¿Por qué 
odia tanto? Tiene que haber una 
explicación personal”, trató de 
entender el reconocido sociólogo 
francés Olivier Alexandre.

“En Europa tendremos que ser 
muy imaginativos rápidamen
te. Porque habrá trumpismo —y 
mileísmo— mucho después que 
Trump y Milei hayan desapareci
do”, confesó con su flema habitual 
el exministro de Relaciones Exte
riores francés Hubert Vedrine.

Para el historiador estadouni
dense David Greenberg, “la gente 
debería tomar muy en serio a los 
individuos como Trump o Milei, 
aun cuando a veces sea difícil dis
tinguir lo que debe ser tomado en 
serio y lo absurdo”.

Casi imposible fue encontrar 
alguna opinión positiva entre los 
asistentes extranjeros, sobre todo 
porque la intervención de Milei es
tuvo destinada tanto a ocuparse de 
sus éxitos económicos como a de
nunciar la civilización occidental.

Un solo interrogado dijo “sen
tirse muy optimista con el futuro 
de Argentina”. Fue el empresario 
argentino Alejandro Bulgheroni, 
sentado en primera fila de la asis
tencia. Es posible, sin embargo, que 
el exitoso hombre de negocios no 
se estuviera refiriendo al discurso 
que acababa de escuchar.

Concluido su discurso, Milei 
desapareció rápidamente por una 
puerta lateral del salón. Lo espe
raba un encuentro con el CEO de 
Coca-Cola y, enseguida, un almuer
zo con empresarios en el que debía 
hablar de las ventajas de invertir en 
“la nueva Argentina”.

En relación al año pasado, el 
presidente argentino dio la sen
sación de sentirse mucho más se
guro y desinhibido. En todo caso, 
en algo seguro tuvo razón: aun
que “la batalla no haya sido aún 
ganada”, el avance de los liberta
rios en el planeta, parece haber
le dado la energía necesaria para 
persistir.»

El presidente cuestionó las políticas de género

Parte del auditorio lució vacío captura
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Las autoridades 
del Foro evitaron 
responder a las críticas

Almuerzo con empresarios 
y un anuncio de inversiones 
por 12.000 millones de dólares

Voceros del organismo 
dijeron que el encuentro es 
una plataforma abierta, con 
libertad de opinión

Luisa Corradini
ENVIADA ESPECIAL

DAVOS- En el segundo año en que 
recibieron fuertes críticas del pre
sidente argentino Javier Milei, los 
responsables del Foro de Davos 
(WEF) no respondieron una pala
bra, lo que despertó la incógnita de 
aquellos que asisten a esos ataques 
en regla. La razón es simple: la polí
tica de la organización es el no com- 
ment (sin comentarios).

Según el presidente Milei, el Fo
ro de Davos es uno de los grandes 
responsables del estado dramático 
en que se encuentra Occidente (“al 
borde del abismo”), por fomentar 
las ideas “siniestras” del wokismo. 
Y si la organización quisiera co
menzar a remediar esa situación 
“debería empezar por reconocer 
sus errores”, dijo el mandatario.

En su mensaje, ante una sala 
más vacía que el año pasado, Milei 
acusó a la dirigencia de mundo oc
cidental, incluido el propio Foro de 
Davos de haber obrado en benefi
cio de sus propios intereses, inclui
dos los organismos multilaterales 
y los foros internacionales.

Todas esas críticas han sido 
recibidas públicamente con una 
sonrisa circunspecta, tanto el año 

pasado por el fundador de la orga
nización, Klaus Schwab, como este 
año por la responsable de Améri
ca Latina, Marisol Argueta de Ba- 
rillas, encargados de presentar o 
despedir al presidente argentino.

Consultados, sus colaborado
res responden que el WEF ha te
nido siempre un objetivo: ser una 
plataforma abierta, donde todo el 
mundo pueda opinar. Desde esa 
óptica, es importante asegurarse 
de que todos puedan llegar a esta 
ciudad de los Alpes suizos sintién
dose libres de expresar su visión 
del mundo.

“Hace casi 55 años -desde su fun
dación en 1971 como Simposio Eu
ropeo del Management- que es así 
y no vamos a comenzar a cambiar 
ahora”, aseguró a la nación uno de 
sus responsables. Lo que tampoco 
quiere decir que la organización 
tenga intenciones de modificar sus 
objetivos sociales o culturales, co
mo parece solicitarlo el presidente 
argentino.

El WEF no solo organiza esta 
gran “misa anual”, que reúne al 
1% de los personajes más ricos e 
influyentes del planeta durante 
cuatro días. También tiene una 
intensa actividad anual en favor 
del desarrollo regional, la educa
ción, la igualdad de oportunidades 
para los más frágiles y la igualdad 
de género. Con ese objetivo traba
ja en colaboración con gobiernos, 
organismos multilaterales, ONG y 
empresarios locales. •

Milei se reunió con 
directivos de empresas y 
trató de convencerlos de 
apostar por la Argentina

DAVOS, Suiza (De una enviada es
pecial) .- El presidente Javier Milei 
terminó ayer su agenda oficial en 
Davos con un almuerzo en el que 
recibió a un grupo de empresarios, 
argentinos y extranjeros, a quienes 
les habló del futuro de la economía 
argentina, esperando convencer
los de que inviertan en el país.

La reunión se realizó a puertas 
cerradas, con “más de una vein
tena” de responsables empresa
rios, según pudo saber la nación. 
Acompañaban al Presidente su 
hermana Karina, secretaria gene
ral de la Presidencia; el ministro 
de Relaciones Exteriores, Gerardo 
Werthein; el embajador argentino 
en Suiza, Gustavo Lunazzi, y el di
rector del Consejo de asesores pre
sidencial, Demian Reidel.

El menú que compartieron los 
hombres de negocios y la comitiva 
oficial fue de pechugas de pollo con 
salsa de hongos y panacotta con 
jengibre, azafrán, naranja y gela
tina de tomillo. Todo acompañado 
con vinos locales.

Tras una breve presentación 
presidencial, el equipo argenti
no respondió a las preguntas de 
los invitados: qué pasará con el 
cepo, cuáles son las perspectivas 

inmediatas y los tramos previstos 
a mediano plazo para la economía 
argentina.

Sin embargo, como es habitual 
en estos casos, ni los asistentes ni 
los miembros de la delegación ar
gentina se mostraron demasiado 
locuaces. El empresario Martín 
Eurnekian reconoció que fue “una 
buena reunión y que hubo entu
siasmo”. Por su parte, el heredero 
Philippe Amon, 135® fortuna suiza, 
CEO de Sicpa, líder mundial de su
ministro de tintas y soluciones de 
seguridad para la mayoría de los 
billetes del mundo, así como para 
pasaportes, tickets de transporte, 
tarjetas plastificadas y billetes de 
lotería, también calificó el encuen
tro de “excelente”. No obstante, 
cuando se le preguntó si tenía in
tenciones de invertir en la Argen
tina, el millonario suizo se limitó a 
sonreír y responder: “Mmmm. El 
café me espera”.

Javier Milei y su reducida comi
tiva regresarán esta noche a la Ar
gentina, previa escala en la ciudad 
de Kloten, suburbio situado a 10 
kilómetros del aeropuerto de Zú- 
rich, donde el Presidente recibirá 
el premio Rópke que le otorgará el 
Instituto Liberal, en el marco de 
su anual Fiesta de la Libertad. El 
vuelo especial que lo llevará de re
greso debe llegar a Buenos Aires, 
mañana por la mañana.

Antes del almuerzo con los em
presarios, Milei mantuvo una re
unión con el CEO de Coca Cola, Ja

mes Quincey, pero se desconocen 
los detalles del encuentro.

Según difundió el Gobierno, el 
Presidente llamó a los hombres de 
negocios a invertir en el país. “Nos 
hemos sumado al selecto grupo de 
países con superávit fiscal que inte
gran Australia, Noruega, Dinamar
ca y Grecia, entre otros. Lo curioso 
es que la población argentina tiene 
el mismo tamaño que las otras cua
tro naciones combinadas, lo que 
presenta oportunidades que pocas 
veces aparecen en la vida”, dijo Mi
lei, según el comunicado oficial.

Y agregó: “Aprobamos un Ré
gimen de Incentivo a las Grandes 
Inversiones [RIGI] que le provee 
un marco fiscal competitivo y se
guridad jurídica a largo plazo a las 
inversiones mayores a 200 millo
nes de dólares. Ya recibimos inver
siones por más de 12.000 millones 
de dólares, y anuncios por otros 
tantos de miles de millones más. 
Y ayer mismo recibimos la grata 
noticia de que tendremos nuestra 
primera inversión tech dentro de 
este régimen, por 500 millones de 
dólares”.

Sobre el cepo al dólar, el Presi
dente afirmó: “Por otro lado, esta
mos acercándonos cada día más a 
la salida del cepo cambiario. Aún 
nos queda terminar de sanear el 
descalce de stocks del Banco Cen
tral, y estamos trabajando en dis
tintas alternativas para darle una 
solución definitiva y poder cerrar 
el Banco Central para siempre”. •
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El foro de Davos | las definiciones presidenciales
ANÁLISIS

DEL DISCURSO 
DE MILEI

Texto Martín Rodríguez Yebra

La “batalla cultural”, el efecto Trump y los mensajes cifrados
Si el año pasado Javier Milei se pre- i 
sentó en Davos como un profeta i 
disruptivo que aspiraba a sacudir ; 
al establishment global, ayer re- \ 
apareció con la jactancia de quien i 
se siente definitivamente ganador. ; 
Entre un discurso y otro irrumpió i 
en escena Donald Trump, el líder i 
por quien el presidente argenti- ; 
no apostó con total audacia y que i 
ahora, con su triunfo en Estados i 
Unidos, se propone reescribir el \ 
manual de las ideas que dominan i 
el mundo.

Milei se plantó en el Foro Econó- \ 
mico Mundial para dar la “batalla i 
cultural” contra el progresismo, i 
Apenas mencionó al pasar los i 
resultados económicos de su go- ; 
bierno, como si el éxito fuera al- \ 
go ya consumado. El foco fueron i 
el feminismo, el ambientalismo, i 
la diversidad sexual en todas sus i 
formas. Atacó a la Unión Europea, i 
a los organismos de crédito y, con ; 
especial inquina, a los anfitriones i 
de la cumbre de Davos.

A continuación, los principales i 
fragmentos del discurso y su sig- 
niñeado:

“Hace un año me paré aquí fren- i 
te a ustedes en soledad y dije algu- i 
ñas verdades sobre el estado del ; 
mundo occidental que fueron reci- i 
bidas con cierta sorpresay estupor i 
por buena parte del establishment : 
político,económicoymediáticode i 
Occidente”.

Milei conectó su discurso ac
tual con el del año pasado, en 
el que declaró que Occidente 
estaba “en peligro”. Pero si 
aquella vez se presentó como 
un profeta disruptivo, ahora le 
habló al mismo auditorio como \ 
si el tiempo le hubiera dado la 
razón. ¿La prueba? El triunfo 
de Donald Trump y el amane
cer de una nueva ola ideológica i 
capaz de cambiar el balance de 
poder mundial.

“Y debo reconocer que, en algún 
sentido, lo comprendo. Un presi- i 
dente de un país que, producto del i 
fracaso económico sistemático por ; 
más de 100 años, producto de ha- í 
ber tomado posturas pusilánimes i 
en los grandes conflictos globales, ; 
y producto de habernos cerrado i 
al comercio, había perdido prác- ; 
ticamente toda relevancia Ínter- i 
nacional con el correr de los años, i 
Un presidente de ese país se para 
en este estrado y le dice al mundo \ 
entero que están equivocados, que : 
se dirigen al fracaso, que Occidente i 
sehadesviadoyquedebeserreen- i 
cauzado”.

“Un presidente de ese país, Ar- i 
gentina, que no era político, que i 
no tenía apoyo legislativo, que no i 
tenía apoyo de gobernadores ni de ; 
empresarios ni de grupos mediáti- ; 
eos. En ese discurso, aquí, parado i 
frente a ustedes, les dije que era el \ 
comienzodeunanuevaArgentina, i 
que Argentina había estado infec- \ 
tada de socialismo por demasía- i 
do tiempo y que con nosotros iba i 
a volver a abrazar las ideas de la i 
libertad; un modelo que nosotros í 
resumimos en la defensa de la vida, ; 
la libertad y la propiedad privada.

“Y también les dije que, en algún i 

sentido, la Argentina era el fantas
ma de las navidades futuras de Oc
cidente porque ya habíamosvivido 
todo lo que ustedes estaban vivien
do y ya sabíamos cómo terminaba. 
Un año después, debo decir que ya 
no me siento tan solo, no me siento 
tan solo porque el mundo ha abra
zado a la Argentina”.

El eje del discurso fue la “bata
lla cultural”, pero no dejó pasar 
la oportunidad de dejar senta
dos sus resultados económi
cos. Presentó como terminado 
el problema de la inflación, a 
pesar de que la Argentina man
tiene índices mensuales supe
riores a los de casi todos sus 
vecinos regionales.

“Tampoco me siento solo por
que a lo largo de este año he podi
do encontrar compañeros en esta 
pelea por las ideas de la libertad 
en todos los rincones del planeta. 
Desde el maravilloso Elon Musk 
hasta la feroz dama italiana, mi 
querida amiga, Giorgia Meloni; 
desde Bukele en El Salvador hasta 
Viktor Orban en Hungría; desde 
Benjamín Netanyahu en Israel, 
hasta Donald Trump en Estados 
Unidos”.

Le puso nombre a la liga de 
aliados con los que comparte 
ideología. El factor Trump es 
clave: todos los demás jefes de 
gobierno aludidos ya estaban 
en funciones hace un año. No 
tuvo reparo en nombrar como 
creyente en las ideas de la li
bertad a Bukele, que mantiene 
un régimen de excepción en 
su país que le permite detener 
gente sin ofrecer explicaciones 
ni dar intervención inmediata 
a la Justicia.

“Y lentamente, lo que parecía 
una hegemonía absoluta a nivel 
global de la izquierda woke en la 
política, en las instituciones  educa
tivas, en los medios de comunica
ción, en organismos supranacio- 
nales o en foros como Davos, se ha 
ido resquebrajando y se empieza 
a vislumbrar una esperanza para 
las ideas de la libertad. Hoy vengo 
aquí a decirles que nuestra batalla 
no está ganada, que si bien la es
peranza ha renacido es nuestro 
deber moral y nuestra responsa
bilidad histórica desmantelar el 
edificio ideológico del wokismo 
enfermizo. (...) Los momentos de 
cambio histórico tienen una par
ticularidad: son tiempos donde las 
fórmulas que estuvieron vigentes 
por décadas se agotan, las mane
ras consideradas únicas de hacer 
las cosas dejan de tener sentido y 
lo que para muchos eran verdades 
incuestionables son, finalmente, 
puestas en duda. Son momentos 
donde las reglas se reescriben y por 
eso son tiempos que recompensan 
a quienes tienen el coraje para to
mar riesgos”.

Nuevamente alude, aunque 
sin nombrarlo, al triunfo de 
Trump. Lo hace con una invita
ción a sumarse a la nueva ola. A 
su juicio, el “coraje” paga.

“Pero buena parte del mundo i 
: libre aún prefiere el confort de lo i 
; conocido, aunque sea el camino i 
i equivocado e insiste en aplicar las i 
i recetas del fracaso. Y el gran yun- \ 
: que que aparece como denomina- ¡ 
i dor común en los países e institu- : 
\ ciones que están fracasando es el : 
i virus mental de la ideología woke. 
i Esta es la gran epidemia de núes- • 
; tra época que debe ser curada, es el ; 
■ cáncer que hay que extirpar”.

i Con esta frase ratificó su inten- 
i ción de convertirse en un refe- 
j rente global en la lucha contra 
i las ideas progresistas, a las 
i que identifica con la expresión 
\ despectiva “woke”. Se propuso 
í otra vez como un activista, un 
\ evangelizador para salvar a 
i Occidente.

“Esta ideología ha colonizado \ 
; las instituciones más importan- : 
: tes del mundo, desde los partidos i 
\ y Estados de los países libres de i 

Occidente, hasta las organizado- \ 
i nes de gobemanza global, pasan- i 
i do por instituciones no guberna- i 
; mentales, universidadesymedios i 
i de comunicación, como también \ 
i ha marcado el curso de la conver- i 
i sación global durante las últimas • 
i décadas. (...) Sumado a esto, núes- \ 
; tro espíritu a fáustico, inventivo, : 
: explorador, pionero, que siempre ¡ 
i está poniendo a prueba los lími- i 
i tes de lo posible. Espíritu pionero • 
; que hoy se ve representado entre i 
i otros por mi querido amigo Elon i 
; Musk, que injustamente ha sido i 
i vilipendiado por el wokismo, en i 
i las últimas horas, por un inocente ; 
; gesto que lo único que significa es : 
i su gratitud con la gente”.

; Milei volvió a defender a Musk, 
; como ya había hecho en redes 
i sociales, ante las críticas que 
i recibió durante la asunción 
\ de Trump por un gesto con el 
; brazo estirado que algunos in- 
; terpretaron como una repro- 
i ducción del saludo nazi.

“Una nueva clase política, am- 
i parada por ideologías de corte \ 
i colectivistas, y aprovechando i 
: momentos de crisis, vio una opor- : 
: tunidad perfecta para acumular : 
i poder. Toda la riqueza creada por 
i el capitalismo hasta ese momento ' 
í y en el futuro sería redistribuida i 

bajo algún esquema de planifica- ; 
; ción centralizada, donde el pun- ; 
i tapié inicial a un proceso cuya i 
: nefasta consecuencias estamos \ 

padeciendo hoy mismo. Impul- : 
i sando una agenda socialista, pero 
i insidiosamente operando dentro i 
i del paradigma liberal, esta nueva : 
\ clase política desvirtuó los valores : 
i del liberalismo. Así, reemplazaron : 
i libertad por liberación, utilizando i 
i el poder coercitivo  del Estado para i 
i distribuir la riqueza creada por el \ 
: capitalismo. Su justificación fue la ¡ 
i siniestra, injusta y aberrante idea i 
i de la justicia social, complementa- i 
; da por entramados teóricos mar- \ 

xistas cuyo fin era liberar al indivi- • 
; dúo de sus necesidades”.

i Milei le da la vuelta aun argu- 
i mentó que en otros tiempos 

usaba la izquierda radical. 
Desde ese sector se acusaba a 
la socialdemocracia de haber 
abandonado sus ideales para 
amoldarse a la línea dominan
te del neoliberalismo. Ahora 
desde la nueva derecha se acu
sa al centro conservador de 
haberse dejado infiltrar por el 
comunismo. En ambos casos se 
trata de explicar con la lógica 
amigo-enemigo el mismo fe
nómeno complejo que lastra el 
crecimiento global y deriva en 
una profunda insatisfacción de 
las clases medias.

“Y en el fondo de este nuevo 
esquema de valores, la premisa 
fundamental de que la igualdad 
ante la ley no es suficiente, ya que 
existen injusticias de bases ocul
tas que deben ser rectificadas, lo 
cual representa una mina de oro 
para burócratas con aspiraciones 
de omnipotencia. En esto consiste 
fundamentalmente el wokismo, es 
el resultado de la inversión de los 
valores occidentales, cada uno de 
los pilares de nuestra civilización 
fue cambiado por una versión dis
torsionada de sí mismo mediante 
la introducción de diversos meca
nismos de su versión cultural. (...) 
Primero fue la educación, luego 
la vivienda y, a partir de allí, cosas 
irrisorias como el acceso a inter
net, la televisación del fútbol, el tea
tro, los tratamientos estéticos yun 
sinfín más de deseos que se trans
formaron en derechos humanos 
fundamentales,  derechos que, por 
supuesto, alguien tiene que pagar. 
Y que sólo pueden ser garantiza
dos mediante la expansión infinita 
del aberrante Estado”.

En este punto, Milei asocia sin 
decirlo al kirchnerismo con la 
cultura woke. No hay muchos 
otros lugares en el mundo en el 
que, por caso, se haya estatiza
do la televisación del fútbol.

“En otras palabras, del concepto 
de libertad como protección fun
damental del individuo frente a la 
intervención del tirano, pasamos 
al concepto de liberación median
te la intervención  del Estado. Sobre 
esta base fue construido el wokis
mo, un régimen de pensamien
to único, sostenido por distintas 
instituciones cuyo propósito es 
penalizar el disenso, feminismo, 
diversidad, inclusión, equidad, 
inmigración, aborto, ecologismo, 
ideología de género, entre otros, 
son cabezas de una misma criatu
ra cuyo fin esjustificar el avance del 
Estado mediante la apropiación y 
distorsión de causas nobles. Vea
mos algunas. El feminismo radical 
es una distorsión del concepto de 
igualdad y aún en su versión más 
benévola es redundante, ya que la 
igualdad ate e la ley ya existe en 
Occidente. Todo lo demás es bús
queda de privilegios, que es lo que 
el feminismo radical realmente 
pretende, poniendo a una mitad 
de la población en contra de la otra 
cuando deberían estar del mismo 
lado. Llegamos, incluso, al punto 
de normalizar que muchos países 
supuestamente civilizados si uno 

mata a la mujer se llama femicidio, 
yeso conlleva una pena más grave 
que si uno mata a un hombre solo 
por el sexo de la víctima”.

Es una de las expresiones más 
fuertes de Milei contra el fe
minismo, en la que refuta el 
concepto de femicidio, reco
nocido como agravante en la 
legislación penal argentina 
desde 2012. Aquella ley se votó 
por unanimidad en la Cámara 
de Diputados; uno de esos votos 
fue de la actual ministra de Se
guridad, Patricia Bullrich.

“Legalizando, de hecho, que la 
vida de una mujer vale más que 
la de un hombre, enarbolando la 
bandera de la brecha salarial de 
género, pero cuando uno mira los 
datos es evidente que no hay des
igualdad para una misma tarea, si
no que la mayoría de los hombres 
tienden a profesiones mejor pagas 
que la mayoría de las mujeres”.

No está claro a qué datos se re
fiere para explicar que existe 
una tendencia de los hombres 
a ocupar profesiones con me
jor pago.

“Pero nuevamente el wokismo se 
la arregló para pervertir esa idea 
elemental de preservar el medio 
ambiente para el disfrute de los 
seres humanos; pasamos a un am
bientalismo fanático donde los se
res humanos somos un cáncer que 
debe ser eliminado, y el desarrollo 
económico poco menos que un 
crimen contra la naturaleza. Sin 
embargo, cuando uno argumen
ta que la Tierra ha tenido ya cinco 
ciclos de cambios bruscos de tem
peratura y que en cuatro de ellos 
el hombre ni existía, nos tildan de 
terraplanistas para desacreditar 
nuestras ideas, sin importar que la 
cienciay  los datos estén de nuestro 
lado”.

Otra vez se alinea con la tesis de 
Donald Trump, reflejada en la 
muletilla “drill, baby, drill”, con 
la que llama a devolver vigor a 
las fuentes de energía tradicio
nales no renovables.

“No es casualidad que estos 
mismos sean los principales pro
motores de la agenda sanguinaria 
y asesina del aborto, una agenda 
diseñada a partir de las premisas 
maltusianas de que la superpobla
ción va a destruir a la Tierra y, por 
lo tanto, debemos implementar 
algún mecanismo de control po- 
blacional. De hecho, esto ha sido 
ya adoptado al extremo que hoy 
en el planeta se está empezando a 
convertir en un problema la tasa de 
crecimiento de la población”.

Volvió a mencionar la “agenda 
asesina del aborto” como en su 
discurso en Davos 2024. Su ar
gumento sobre el problema del 
crecimiento de la población 
no toma en cuenta el principal 
cambio cultural que influye en 
esa tendencia. La mayor inser
ción de la mujer en la vida labo
ral ha sido un factor decisivo
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para retrasar la maternidad y, 
en efecto, reducir las tasas de 
natalidad sobre todo en los paí
ses centrales.

“Vaya tarea que se mandaron 
con estas aberraciones del aborto. 
Desde estos foros se promueve la 
agenda LGBT, queriendo imponer
nos que las mujeres son hombres 
y los hombres son mujeres sólo si 
así se auto perciben y nada dicen 
de cuando un hombre se disfraza 
de mujer y mata a su rival en un 
ring de boxeo o cuando un preso 
alega ser mujery termina violando 
a cuanta mujer se le cruce por de
lante en la prisión. Sin ir más lejos, 
hace pocas semanas fue noticia en 
todo el mundo el caso de dos ameri
canos homosexuales que, enarbo
lando la bandera de la diversidad 
sexual, y fueron condenados a cien 
años de prisión por abusar y filmar 
a sus hijos adoptivos durante más 
de dos años. Quiero ser claro que 
cuando digo abusos no es un eu
femismo, porque en sus versiones 
más extremas la ideología de gé
nero constituye lisa y llanamente 
abuso infantil. Son pedófilos, por lo 
tanto quiero saber quién avala esos 
comportamientos”.

El caso al que alude es el de 
William y Zachary Zulock, del 
estado de Georgia, que fueron 
condenados en diciembre a re
clusión perpetua por cometer 
abusos sexuales sistemáticos 
contra sus hijos adoptivos. 
La noticia fue viral en foros 
de redes sociales de la nueva 
derecha durante las últimas 
semanas del año. A partir de 
este ejemplo, Milei dio un paso 
hasta ahora inexplorado en su 
discurso de asociar la ideología 
de género con la pedofilia.

“Como Occidente es la supues
ta causa de todos los males de la 
historia, debe redimirse abrien
do sus fronteras a todo el mundo, 
culminando necesariamente en 
una colonización inversa, que se 
asemeja al suicidio colectivo. Así 
es como vemos hoy en las imáge
nes de hordas de inmigrantes que 
abusan, violan o matan a ciudada
nos europeos que solo cometieron 
el pecado de no haber adherido a 
una religión en particular. Pero 
cuando uno cuestiona estas situa
ciones es tildado de racista, xenó
fobo o nazi”.

Milei abrazó aquí las tesis de 
la ultraderecha europea, que 
cuestiona el avance de la inmi
gración desde países musulma
nes. El argumento supone que 
se ha desvirtuado la naturaleza 
de la inmigración, cuyo motivo 
debiera ser “atraer el talento 
extranjero”. Sin embargo, el 
mundo desarrollado tiene una 
carencia de mano de obra de 
baja calificación, que es la que 
mayoritariamente ocupan los 
inmigrantes.

“El wokismo ha calado tan pro
fundamente en nuestras socieda
des, promovido por instituciones 
como esta, que se ha llegado inclu
so a cuestionar la idea misma de 
sexo a través de la nefasta ideolo
gía de género.(...) Esto ha derivado 
todavía mayor intervención esta
tal mediante legislación absurda 
como el que el Estado tiene que 
financiar hormonas y cirugías mi- 
llonarias para cumplir con la auto- 
percepción de ciertos individuos. 
(...) Todas estas y otras aberracio
nes, que por cuestiones de tiempo 
no podemos enumerar, son las 
que hoy amenazan a Occidente y 
son, lamentablemente, las creen
cias que instituciones como esta 
han promovido durante cuarenta 

años. Aquí nadie se puede hacer el 
inocente. Le han rendido culto por 
décadas a una ideología siniestra 
y asesina como si se tratara de un 
becerro de oro y han movido cie
lo y tierra para imponerla sobre la 
humanidad”.

Nuevamente Milei apunta de 
manera filosa y directa contra 
los organizadores del Foro Eco
nómico Mundial, al que asocia 
al socialismo pese a haber sido 
desde siempre el espacio más 
elitista del capitalismo global.

“(...)Los organismos multilate
rales de crédito han sido un brazo 
extorsivo y muchos estados na
cionales, y en particular la Unión 
Europea, han sido y son un brazo 
armado. ¿O acaso en Reino Unido 
hoy mismo no están encarcelando 
a ciudadanos por revelar crímenes 
aberrantes, realmente espantosos, 
cometidos por migrantes musul
manes que el gobierno quiere ocul
tar?”

Es curioso que para criticar a 
la Unión Europea haya elegido 
un ejemplo del Reino Unido, 
que dejó el bloque después de 
las elecciones del Brexit, hace 
8 años.

“O acaso los burócratas de Bru
selas no suspendieron las eleccio
nes de Rumania simplemente por
que no les gustó qué partido había 
ganado”.

Refiere aquí a la decisión del 
Tribunal Constitucional Euro
peo que anuló en noviembre 
la primera vuelta electoral en 
Rumania porque el candidato 
que había salido primero, el 
prorruso Calin Georgescu, fue 
beneficiado por la interferen
cia estatal de Moscú. Lo hizo 
después de analizar documen
tos oficiales que sugerían que 
Georgescu habría violado la le
gislación electoral en materia 
de financiación de su campaña 
y que se produjeron ciberata- 
ques a la infraestructura tec
nológica usada para el proceso 
electoral, impulsadas por el ré
gimen de Vladimir Putin.

“Porque debajo del discurso de 
la diversidad y de la democracia 
y de la tolerancia que dicen esgri
mir, lo que en verdad se esconde es 
el deseo manifiesto de destruir la 
disonancia, la crítica y en esencia 
la libertad para seguir sostenien
do un modelo del cual ellos son los 
principales beneficiarios. ¿O aca
so no escuchamos estos días co
mo ciertas autoridades europeas 
importantes, bastante rojitas, por 
decirlo de alguna manera, llaman 
abiertamente a la censura; o que 
en realidad, no hay censura, pero 
sí hay que callar a los que piensan 
distinto a la ideología woke”.

Es otra defensa a Musk, a quien 
autoridades de la UE exigen 
que su red social X cumpla nor
mativas digitales del bloque.

“(...) Por eso mismo como el wo
kismo no es ni más ni menos que 
un plan sistemático del partido del 
Estado para justificar la interven
ción estatal y el aumento del gasto 
público ,esto quiere decir que nues
tra primera cruzada, la más impor
tante si queremos recuperar el oc
cidente del progreso, si queremos 
construir una nueva época de oro 
tiene que ser la reducción drástica 
del tamaño del Estado. No solo en 
cada uno de nuestros países, sino 
también la reducción drástica de 
todos los organismos supranacio- 
nales. Porque es la única forma de 
cortar de cuajo con este sistema 

perverso, drenándole los recur
sos, para devolver al pagador de 
impuestos lo que es suyo y termi
nar con la venta de favores. No hay 
mejor método que eliminar la bu
rocracia estatal para que no exis
ta la posibilidad de vender dichos 
favores. Las funciones del Estado 
deben limitarse nuevamente a la 
defensa del derecho a la vida, a la 
libertad y a la propiedad. Cualquier 
otra función que el Estado se arro
gue será en detrimento de su tarea 
fundamentaly culminará, inexora
blemente, en el Leviatán omnipre
sente que hoy todos padecemos”.

Milei vuelve en este tramo a su 
tradicional línea antiestatal, 
como corolario de su argumen
tación contra las ideas progre
sistas en el mundo.

“Hoy asistimos aun agotamien
to global de este sistema que nos 
dominó las últimas décadas. Así 
como sucedió en Argentina, en el 
resto del mundo se está acentuan
do el único conflicto relevante de 
este sigloy de todos los que ya pasa
ron: el conflicto entre los ciudada
nos libres y la casta política que se 
aferra al orden establecido, redo
blando sus esfuerzos de censura, 
persecución y destrucción.

“(...) Para cerrar, quiero hablar
les directamente a los líderes del 
mundo, a todos aquellos que con
ducen tanto Estados nacionales 
como grandes grupos económi
cos y organismos internacionales, 
tanto los aquí presentes como los 
que nos están escuchando desde 
sus casas. Las fórmulas políticas 
de las últimas décadas que he ex
puesto en este discurso, han fra
casado y están colapsando sobre 
sí mismas. Eso quiere decir que 
pensar como piensan todos, leer 
lo que leen todos, decir lo que di
cen todos solo puede conducir al 
error, aunque aún haya muchos 
que persistan en caminar hacia el 
precipicio. (...)”

“Como dijo alguna vez Chur- 
chill «Cuanto más para atrás mi
remos, más lejos podremos ver 
hacia adelante». Es decir, tenemos 
que encontrarnos con verdades 
olvidadas de nuestro pasado pa
ra desatar el nudo del presente y 
dar el próximo paso adelante co
mo civilización hacia el futuro. ¿Y 
qué veo cuando miro para atrás? 
Que tenemos que abrazar, una vez 
más, las últimas tesis comproba
das de éxito económico y social. 
Es decir, el modelo de la libertad, 
volver a abrazar las ideas de la li
bertad, volver al liberalismo. Eso 
es lo que estamos haciendo en Ar
gentina, eso es lo que confío que 
el presidente Trump hará en esta 
nueva Norteamérica, y es lo que in
vitamos a hacer a todas las gran
des naciones del mundo libres y 
pretenden frenar a tiempo lo que, 
a todas las luces, es un sendero que 
conduce a la catástrofe. En defini
tiva, lo que les estoy proponiendo 
es que hagamos a occidente gran
de nuevamente”.

Para cerrar el discurso, Milei 
se pone casi como un vocero de 
Trump, que invita al resto del 
mundo a sumarse a los vientos 
de cambio. Reescribe el eslo- 
gan del presidente de Estados 
Unidos, Make America Great 
Again (MAGA), y propone “ha
cer Occidente grande otra vez”.

“Hoy, al igual que hace 215 años, 
la Argentina ha roto sus cadenas y 
los invita, como dice nuestro him
no, a todos los mortales del mun
do a oír el grito sagrado: “Libertad, 
libertad, libertad”. Que las fuerzas 
del cielo nos acompañen. Muchí
simas gracias a todos y... ¡Viva la 
libertad, carajo!”»

Woke-. de qué se 
trata la cultura que 
critica el PresidenteNació en Estados Unidos como una forma de enfrentar la discriminación en distintos ámbitos
Eugenia Arribas
LA NACION

El presidente Javier Milei volvió 
a cargar contra una de las ideo
logías que más dice querer des
truir. “Basura woke”, “bolupro- 
gres woke”, “imbéciles woke”, “si 
no sos woke, te matan”, “socialis
mo cool”, “discurso woke hege- 
mónico”.

Esas son algunas de las oportu
nidades en las que el presidente 
Milei se refirió al concepto que 
llegó como una tendencia im
portada desde Estados Unidos. 
Según el diccionario Oxford, se 
define como: “Estar consciente 
de temas sociales y políticos, en 
especial el racismo”. Sin embar
go, desde el ala más conservado
ra y de derecha del poder se utili
za de forma negativa para definir 
a un sector de la sociedad vincu
lado con las ideas progresistas y 
de izquierda.

También les endosan una 
“agenda woke”, que incluye te
mas como el antirracismo, el 
feminismo, el matrimonio igua- 
litarioy los derechos de las perso
nas que forman parte de la comu
nidad LGBTIQ+. De hecho, en su 
discurso, Milei lo consideró “un 
cáncer que hay extirpar”.

“El concepto woke nace como 
una metáfora del despertar de 
la conciencia política frente a 
discriminaciones que estaban 
sumergidas y olvidadas. Es un 
movimiento para despertar a esa 
consciencia”, explica Ezequiel 
Ipar, director del Laboratorio 
de estudios sobre democracia y 
autoritarismos de la Universidad 
Nacional de San Martín (Unsam) 
e investigador del Conicet.

Como si fuera un síntoma glo
bal generalizado, en el último 
tiempo -y al igual que figuras 
clave de la política estadouni
dense, como el presidente Do- 
nald Trump o el magnate Elon 
Musk- el Presidente se volvió 
uno de los mayores expositores 
del término en el arco libertario, 
el que utiliza para referirse des
pectivamente a figuras que con
sidera adversarios u opositores a 
su ideología. Al no representar a 
un sector político en particular, 
la disputa discursiva que enca
ran, principalmente, desde el 
círculo libertario parece no te
ner un único enemigo. “Le dan 
ese uso porque no son partidos li
berales, son conservadores y, en 
el fondo, reaccionarios; tratan de 
movilizar resentimientos y pre
juicios que están en la sociedad”, 
detalla Ipar.

En las numerosas oportunida
des en las que Milei hizo alusión a 
esta palabra la acompañó de ad
jetivos que pueden considerarse 
despectivos. “Es legítimo que se 
burle de los valores de su adver
sario -aún cuando sean constitu
tivos de una democracia liberal-, 
pero oponerse es estar al borde 
de forzar los principios de la de
mocracia”, continua el sociólogo. 
Y analiza: “Que lo parodie, lo pon
ga en cuestionamiento, se burle o 
lo ridiculice está bien, es parte del 
debate. Ahora, cuando lo juntás 
con amenazas, degradaciones 
de la identidad de las personas

Ezequiel Ipar
SOCIÓLOGO"Ya no es el del 
'antiwokismó, sino que lidiamos con algo que se parece mucho a un discurso de odio"

o condenás a una condición par
ticular, estamos en presencia de 
un discurso de odio”. Sobre esto 
último coincide Santiago Arman
do, licenciado en Filosofía y pro
fesor en la Universidad Torcua
ta Di Telia: “Esto va más allá de 
cualquier discusión sobre acción 
afirmativa o corrección política. 
Cuando dice estas cosas el terre
no ya no es el del ‘antiwokismo’, 
sino que lidiamos con algo que 
se parece mucho a un discurso 
de odio. Si la cosmovisión woke 
es incompatible con el liberalis
mo, estas declaraciones de Milei 
lo son mucho más”.

El término woke viene de la 
conjugación en pasado del verbo 
en inglés wake, que en castellano 
significa despertar. A mediados 
del siglo XX, comenzó a tomar 
densidad cuando fue utilizado 
por las minorías afroamericanas 
en Estados Unidos. En principio 
se instaló como una expresión 
relacionada con tener conciencia 
déla injusticia social y racial, pero 
luego se consolidó como una defi
nición para otras minorías.

Más de 50 años después, un 
violento hecho lo trajo de nuevo 
al discurso político: el asesinato 
del adolescente afroamericano 
Trayvon Martin a causa de un 
disparo efectuado por George 
Zimmerman en 2012, quien lue
go resultó absuelto por “prue
bas insuficientes”. A partir de 
eso surgió el movimiento “Black 
Lives Matter” (Las vidas de los 
negros importan, en español), 
que se manifiesta en contra los 
numerosos asesinatos de afro
americanos, el abuso de poder y 
la violencia policial.

Poco a poco, el término woke 
se amplió hasta llegar a cubrir 
también las luchas y valores aso
ciados a la política progresista y 
de izquierda. Desde el otro lado, 
los sectores relacionados a la 
derecha y al conservadurismo 
comenzaron a hablar sobre una 
idea de “adoctrinamiento” de lo 
que ellos llaman una “agenda 
woke” impuesta sobre la socie
dad. “Son una serie de debates 
que quedan etiquetados bajo el 
concepto de ‘agenda woke’. En la 
representación de Milei, es una 
manera de referirse a todo lo va
gamente asociado a las cosas de 
la izquierda con las que no está 
de acuerdo. Para ellos, tomar en 
consideración otras dimensio
nes más allá de lo económico es 
lo contrario a la neutralidad libe
ral”, dice Armando. •
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El Gobierno propone eliminar los 
cupos trans y la figura de femicidio
proyecto. Caputo e Ibarzabal trabajan en una iniciativa bautizada “igualdad ante la ley”, que también pretende anular los DNI no binarios y la “discriminación positiva”

El asesor Santiago Caputo es uno de los ideólogos de la reforma archivo

Cecilia Devanna
LA NACION

El Gobierno trabaja en un proyec
to, al que denominó “igualdad ante 
la ley” y que intentará impulsar en 
el Congreso a partir del Io de marzo 
próximo, con el que buscará dero
gar todo tipo de cupos y leyes “que 
tengan que ver con discriminación 
positiva”. Entre ellos, los cupos la
borales para personas trans, los do
cumentos no binarios e incluso el 
femicidio como agravante penal. La 
presentación va en línea con el dis
curso que el presidente Javier Milei 
pronunció en el Foro Económico de 
Davos y que desató una fuerte polé
mica por sus afirmaciones sobre el 
feminismo, la diversidad sexual y 
la pedofilia.

“La idea es eliminar cualquier di

ferenciación que haya, ante la ley o 
el Estado”, dicen en Balcarce 50. El 
proyecto no incluirá la derogación 
del matrimonio igualitario ni la ley 
de aborto.

“Feminismo, diversidad, inclu
sión, equidad, inmigración, abor
to, ecologismo, ideología de géne
ro, entre otros, son cabezas de una 
misma criatura cuyo fin es justifi
car el avance del Estado mediante la 
apropiación y distorsión de causas 
nobles”, dijo Milei este jueves en la 
ciudad suiza.

El proyecto ya se trabaja en el 
área de Presidencia, bajo la mirada 
del asesor presidencial Santiago Ca
puto y de María Ibarzabal Murphy, 
titular de la Secretaría de Planea
miento Estratégico. Abogada de ex
trema confianza de Caputo y pluma 
de varios de los proyectos más im

portantes del Gobierno, Ibarzabal 
Murphy delinea con su equipo el 
texto del proyecto que buscará dar 
de baja un número aún no precisa
do de leyes, entre las que se encuen
tran aquellas que imponen desde 
cupos para personas transexuales y 
discapacitados, hasta la figura legal 
de femicidio. “No tiene sentido que 
una pena sea más alta si la víctima 
es hombre o mujer”, esgrimen.

Resta conocer si, frente al femi
cidio, el Gobierno planteará elimi
nar el agravante que establece la 
pena de prisión perpetua para el 
hombre que mate a una mujer en 
un contexto de violencia de género 
(artículo 80 del Código Penal) o si 
irá más allá, eliminando también, 
por ejemplo, la reparación econó
mica que la Ley Brisa estipuló para 
los hijos de las mujeres asesinadas.

Ante la consulta sobre este punto, 
en la Casa Rosada dijeron a la nación 
no tener aún una decisión tomada.

Inicialmente, desde la Casa Ro
sada incluyeron entre los cupos a 
eliminar el de discapacitados, pero 
luego se rectificaron.

En Balcarce 50 son conscientes 
de que el proyecto enfrentará un 
panorama adverso para su aproba
ción, pero el hecho no los desmo
tiva. “No vamos a dejar de hacer lo 
que creemos que tenemos que ha
cer por miedo a que lo rechacen”, 
dijeron sobre la iniciativa, que for
mará parte de la agenda 2025 que 
el oficialismo se propone a nivel 
parlamentario.

“Llegamos al punto de normali
zar que en muchos países supues
tamente civilizados si uno mata a 
la mujer se llama femicidio, y eso 

conlleva una pena más grave que si 
uno mata a un hombre, sólo por el 
sexo de la víctima”, dijo Milei este 
jueves sobre los femicidios.

“Hay que terminar con cualquier 
normativa preferencial ante la ley”, 
insisten en la sede de Gobierno. 
Desde allí también explican que eso 
“seguramente también va a impli
car terminar con algunos aspectos 
de la ley Micaela”, que establece la 
capacitación obligatoria en género 
y violencia de género para las per
sonas que trabajan en el Estado. La 
ley fue promulgada el 10 de enero 
de 2019 y lleva el nombre de Micae
la García, una joven asesinada en 
2017, en Entre Ríos.

El objetivo del Gobierno incluye 
también la eliminación de los do
cumentos no binarios, que comen
zaron a entregarse en la gestión 
de Alberto Fernández y que según 
fuentes de Casa Rosada, son “1200 
en todo el país”.

Este jueves, en su paso por Davos, 
Milei apuntó en su discurso a la cul
tura “woke”, la diversidad y la ideo
logía de género. Definió a la ideo
logía woke como un “cáncer que 
hay que extirpar” y agregó: “Hasta 
que no saquemos esta ideología de 
nuestra cultura, la sociedad de occi
dente, e incluso la especie humana, 
no logrará retornar en dirección al 
progreso”.

Sobre el colectivo LGTB, en tanto, 
sostuvo: “Desde estos foros se pro
mueve la agenda LGBT, queriendo 
imponernos que las mujeres son 
hombres y los hombres son muje
res sólo si así se autoperciben”. An
te ello, opinó, igualando las diversi
dades sexuales con la pedofilia: “La 
ideología de género constituye lisay 
llanamente abuso infantil. Son pedó- 
filos, por lo tanto quiero saber quién 
avala esos comportamientos”.

“Están dañando irreversible
mente a niños sanos mediante tra
tamientos hormonales y mutilacio
nes, como si un menor de cinco años 
pudiera prestar su consentimiento 
a semejante cosa”, agregó en otro de 
los tramos el mandatario Milei. “Cu
briendo esta multitud de prácticas 
abyectas está el eterno victimismo 
siempre dispuesto a disparar acu
saciones de homofobia o transfobia 
y otros inventos, cuyo único propó
sito es intentar callar a quienes de
nuncian este escándalo del que las 
autoridades nacionales e interna
cionales son cómplices”, fue otro de 
los conceptos que esgrimió.

En febrero del año pasado, dipu
tados oficialistas presentaron un 
proyecto para derogar la ley de inte
rrupción voluntaria del embarazo. 
La intención, que Milei comparte, 
quedó afuera del proyecto en el que 
trabaja ahora la Casa Rosada. •

La oposición rechazó el mensaje presidencial de DavosHubo críticas por la descalificación de las parejas homosexuales; también expresiones a favor de la ideología de género
Al igual que en su presentación 
del año pasado, Javier Milei dio 
un fuerte y polémico discurso en 
la presentación que hizo en el fo
ro de Davos, donde acusó a los ho
mosexuales de pedófilos y atacó 
a la clase política, salvo a Donald 
Trump, Viktor Orban, Giorgia Me- 
loni y Nayib Bukele.

“Feminismo, diversidad, inclu
sión, equidad, inmigración, abor
to, ecologismo, ideología de género 
son cabezas de una misma criatura 
cuyo fin es justificar el avance del 
Estado”, describió. En ese contex
to, emparentó a las versiones más 
extremas de la ideología de géne
ro con el abuso infantil, y desper
tó una ola de repudio en las redes 
sociales.

Uno de los primeros en salir al 
cruce fue Maximiliano Ferraro, 
diputado nacional y presidente de 
la Coalición Cívica. En un extenso 

mensaje en la red social X, la favo
rita de Milei, le dijo directamente al 
presidente que su discurso consti
tuye una forma de “apartheid”.

“No, señor presidente. Usted no 
puede ni debe hablar así en un foro 
internacional, ni en su ámbito más 
personal. Un presidente de todo un 
país no puede usar ejemplos extre
mos para descalificar a nadie, en es
te caso a las parejas homosexualesy 
a la comunidad LGTBIQ+”, afirmó 
Ferraro en su cuenta de X.

“Es inaceptable -continuó- que 
el presidente use ejemplos aberran
tes y estigmatizantes para descalifi
car a las parejas homosexuales. No 
hay evidencia alguna que vincule 
la orientación sexual con una ma
yor propensión a cometer abusos; 
de hecho, los datos muestran lo 
contrario: la mayoría de los abu
sos contra menores son perpetra
dos por hombres heterosexuales y 

en entornos familiares. Lo invito a 
revisar los datos del Ministerio Tu
telar de la Ciudad de Buenos Aires, 
que confirman esta realidad”.

En su discurso, Milei asoció las 
“versiones más extremas” de la 
ideología de género con el abuso 
infantil. “Cuando digo abusos no es 
un eufemismo, porque en sus ver
siones más extremas, la ideología 
de género constituye lisa y llana
mente abuso infantil”, sostuvo, 
luego de tomar como ejemplo un 
reciente caso en el estado de Geor
gia, en Estados Unidos, donde una 
pareja homosexual fue condenada 
a 100 años de cárcel por los abusos 
sistemáticos que ejercían contra 
sus dos hijos adoptivos, y grabar
los. “Son pedófilos, por lo tanto 
quiero saber quien avala esos com
portamientos”, desafió el Presiden
te desde el atril.

La diputada nacional radical Ka- 

rina Banfi también se manifestó en 
redes contra los dichos de Milei al 
marcarle la presunta contradic
ción entre sus embates contra la 
homosexualidad y la libertad que 
pregona. “La historia le va a exigir 
al Presidente de la Nación que se de
fina. O es un liberal que defiende el 
derecho de cada uno a sus opciones 
ideológicas y sexuales, o es un tota
litario que amenaza con persecu
ciones y difama a los que disienten 
con él”, dijo Banfi.

La senadora nacional de Unión 
por la Patria, Anabel Fernández Sa- 
gasti, le quitó peso a los dichos del 
Presidente. “Necesitan retroceder 
un siglo para que los avances de la 
sociedad sean descartados”.

Ala vez, la UCR, que preside Mar
tín Lousteau, emitió un comunica
do de repudio: “Asistimos azorados 
a una nueva aberración del presi
dente Javier Milei y expresamos 

nuestra solidaridad con los ciuda
danos y ciudadanas despreciados y 
agredidos en su discurso ante el Fo
ro de Davos”, dijeron desde la UCR. 
“A inmigrantes, mujeres, miembros 
de la colectividad LGTB y militan
tes políticos, les acercamos nuestro 
abrazo fraterno”, agrega.

Myriam Bregman, diputada na
cional del Frente de Izquierda, dijo 
a la nación que promoverá una de
nuncia contra el Presidente por sus 
dichos en el foro. “El Presidente está 
totalmente despistado, se cree que 
porque ganó Trump, sus políticas 
retrógradas en materia de género, 
diversidad, ecología y otras, se im
pondrán sin más. Se olvida, o no 
sabe porque siempre vivió en un 
tupper, que han existido potentes 
movimientos en defensa de nues
tros derechos, y él con sus dichos 
nos está llamando a ponerlos en 
acción nuevamente”. •
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El presidente de la Cámara baja, Martín Menem archivo

El oficialismo empuja para 
que Diputados sesione en la 
segunda semana de febrero
extraordinarias. El Gobierno espera para entonces aprobar cinco iniciativas, lo que dejaría un margen muy ajustado en el Senado

En la Casa Rosada se 
resignan a suspender 
las PASO ante la falta de 
votos para eliminarlasEs el balance de las reuniones que Francos mantuvo en la semana con diputados y senadores dialoguistas; dudas por el futuro de Lijo

Delfina Celichini
LA NACION

El oficialismo avanza con las ne
gociaciones en Diputados y ya fijó 
un calendario tentativo para tratar 
los proyectos en sesiones extraor
dinarias: apunta a tener la media 
sanción de las cinco propuestas 
que conciernen a la Cámara baja 
en la semana del 10 de febrero. En 
paralelo, trasmitió a los referentes 
de los dialoguistas que están dis
puestos a conversar las iniciativas, 
en especial la que apunta a derogar 
las Primarias, Abiertas, Simultá
neas y Obligatorias (PASO): reco
nocen que los votos para eliminar
las no están y que podrían apoyar 
su suspensión por este año.

El cronograma empezó a circu
lar por los bloques cercanos: UCR, 
Pro, Encuentro Federal y MID. El 
mensaje se da en línea con lo con
versado en la reunión con el jefe 
de Gabinete, Guillermo Francos, 
que esta semana dio el puntapié 
inicial con los diferentes espacios 
de la Cámara baja.

El próximo encuentro está pre
visto para el martes que viene. Se 
reunirán los referentes del dialo- 
guismo junto al titular de Diputa
dos, Martín Menem. Tras ello, se 
esperan conversaciones  informales 
para definir la letra chica de los pro
yectos y buscar puntos en común.

Se pautó la primera semana de 
febrero para comenzar la discu
sión en comisiones y emitir los 
dictámenes correspondientes. 
Será un momento clave para ajus
tar los textos que terminarán en 
el recinto. Se especula con la po
sibilidad de realizar dos sesiones 
separadas. Una primera con las 
reformas electorales, entre las que 
se incluye la derogación de las PA
SO. Y una segunda, en la semana 
posterior, para llevar al recinto el 
resto de las iniciativas: la modifi
cación del régimen de reiterancia 
delictiva, la compensación e índi
ce de actualización de quebrantos 
y la implementación del juicio en 
ausencia. No está claro en cuál de 

estas dos sesiones se podría tratar 
el nuevo proyecto de ficha limpia.

Del cronograma se desprende 
que la prioridad del Gobierno es la 
eliminación de las PASO. En el ofi
cialismo reconocen que están lejos 
de la mayoría necesaria para dero- 
garlasy ya manifestaron a los dialo
guistas que están abiertos a aceptar 
cambios. Si bien apostarán por san
cionar el proyecto original, podrían 
conformarse con la suspensión de 
las PASO por este año. Será una so
lución intermedia: en 2027, cuan
do se pongan enjuego los cargos 
ejecutivos, se volverá a evaluar la 
conveniencia de este cambio.

Es probable que sus aliados de 
Pro se inclinen por la suspensión, 
en línea con la propuesta de Jorge 
Macri, que envió a la Legislatura 
porteña una iniciativa para sus
pender las primarias locales.

En Unión por la Patria, un blo
que clave para que prospere la ini
ciativa -toda norma electoral debe 
aprobarse con 129 votos positivos-, 
también hablan de “suspensión”. 
Reconocen el pragmatismo que 
reina en el PJ mientras miran la 
fragmentación que impera en el 
resto de los espacios políticos. 
Aceptan la invitación de Milei a 
polarizar electoralmente. En terri
torio bonaerense, donde gobierna 
Axel Kicillof-en tensión con Cris
tina Kirchner-, la vicepresidenta 
descansa en que su hijo el partido 
provincial. Es decir, Máximo Kir
chner conserva la lapicera para 
armar las listas en caso de que se 
eliminen las PASO.

Los radicales son los más incó
modos con esta discusión. Saben 
que necesitan de las PASO para 
ordenarse y superar la debilidad 
partidaria por la que transitan. No 
obstante, no militarán el sosteni
miento de las primarias ante la cer
teza de que serán señalados por el 
Gobierno como los que se rehúsan 
a ajustar a “la casta”.

El proyecto de reforma electoral 
también busca cambiar el sistema 
de financiamiento de los partidos 
políticos al reducir significativa

mente el aporte estatal y no limitar 
los aportes privados. Este es otro 
de los puntos que podría generar 
resistencia, fundamentalmente 
entre los espacios más chicos. La 
iniciativa busca condicionar la su
pervivencia de los partidos peque
ños y apunta a matar a los “sellos 
de goma”, aquellos con poca re
presentación que hacen negocios 
al prestar su existencia formal.

Senado
Si el cronograma planteado por 

el Gobierno se cumple, los proyec
tos sancionados en Diputados de
berán reunir luego el aval del Sena
do para convertirse en ley. Los pla
zos estipulados prevén una agenda 
ajustada: las sesiones extraordina
rias están convocadas hasta el 21 de 
febrero y el reglamento del Senado 
define que debe pasar una semana 
desde que un proyecto obtiene dic
tamen y es discutido en el hemici
clo. Es decir, se necesitan como mí
nimo dos semanas de tratamiento 
en la Cámara alta para que un pro
yecto se discuta en comisiones y 
obtenga la sanción.

Para sortear esta regla y llevar al 
recinto un proyecto sin dictamen, 
es necesario reunir los dos tercios 
de los presentes, un número difícil 
para un oficialismo que solo cuen
ta con seis senadores.

En paralelo, la Cámara baja 
podría avanzar en la sanción del 
proyecto de ley conocido como 
“antimafia” -que busca abordar 
de manera integral el crimen or
ganizado-, y ya cuenta con el aval 
de Diputados.

El otro tema de materia exclusi
va del Senado es el debate sobre los 
pliegos de candidatos propuestos 
por el Poder Ejecutivo para inte
grar la Corte Suprema: Ariel Lijo y 
Manuel García-Mansilla. Tal como 
contó la nación, las nominaciones 
para el máximo tribunal de Justi
cia siguen frenadas. Tras la cele
bración de las audiencias públicas 
ante la Comisión de Acuerdos, en 
agosto pasado, ambos pliegos per
manecen estancados. •

Cecilia Devanna
LA NACION

Con las reuniones que tuvo entre 
este martes y miércoles con dipu
tados y senadores respectivamente, 
el Gobierno dio por cerrada la pre
sentación “formal” de lo que busca 
en el período de sesiones extraor
dinarias que se extenderán hasta el 
próximo 21 de febrero. En especial, 
lo que tiene que ver con su objetivo 
central: la derogación de las eleccio
nes primarias abiertas, simultáneas 
y obligatorias (PASO).

Sin embargo, tras los dos encuen
tros que encabezó el jefe de Gabi
nete, Guillermo Francos, en el ofi
cialismo empiezan a admitir que 
“el punto de acuerdo es que no ha
ya PASO”, y reconocen que estarían 
dispuestos a habilitarla suspensión 
en caso de no alcanzar los votos pa
ra eliminarlas.

Los primeros sondeos del pano
rama parlamentario proyectan que 
en 2025, por primera vez en la últi
ma década, no haya primarias, por 
lo que se pasaría directamente a los 
comicios generales.

“Eventualmente de cara a 2027 
se verá otra cosa, pero por ahora 
habría acuerdo en que este año no 
haya PASO”, dijeron fuentes oficia
les a la nación.

En la reunión del martes con los 
jefes de bloque de Pro, Cristian Ri- 
tondo; de la UCR, Rodrigo de Lore- 
do, y del MID, Oscar Zago, se impu
so sobre todo esa idea, aunque con 
argumentos variados.

Pro alegó que buscarían ir en co
ordinación con lo planteado en la 
Ciudad de Buenos Aires por Jorge 
Macri, quien presentó un proyecto 
de ley para suspender las primarias 
locales.

En tanto, la UCR sostuvo que la 
herramienta de las PASO es necesa
ria, pero pidió modificaciones para 
bajar sus costos.

El costo de la organización y el 
despliegue de las elecciones prima
rias sería de 150 millones de dólares, 
calcularon en la Casa Rosada.

Algo similar se vivió el miércoles 
en el encuentro con senadores, en 
el que estuvieron los senadores Eze- 
quiel Atauche (La Libertad Avanza); 
Alfredo de Angelí, Enrique Goer- 
ling Lara y Carmen Álvarez Rivero 
(Pro); Pablo Blanco (UCR), y Carlos 
Espinóla (Unidad Federal).

Después de la presentación for
mal del temario, la mira ahora está 

El jefe de Gabinete, Guillermo Francos archivo

puesta en las reuniones de tareas 
parlamentarias que habrá en los 
próximos días, mientras que para el 
4 y 5 de febrero se espera el trabajo 
en comisión por el tema PASO y el 6, 
su tratamiento en el recinto.

En tanto que para la semana del 11 
se empezará a trabajar con la mis
ma dinámica, pero buscando avan
zar con los otros seis proyectos que 
componen el temario enviado por 
el Gobierno.

En el temario, además de la posi
ble eliminación de las PASO, está el 
proyecto de ficha limpia, otro de los 
que habría puntos de acuerdo, pe
ro cuyo paso por Senado sería muy 
complicado.

En la lista también aparece la ley 
antimafias, que tiene media sanción 
en Diputados y dictamen de comi
sión en el Senado, los regímenes de 
reiterancia y reincidencia, el texto 
de juicio en ausencia y el proyecto 
de ley sobre compensación e índice 
de actualización de quebrantos.

De los siete proyectos, cinco de
ben pasar por ambas cámaras, pero 
la ley antimafias y el pliego del juez 
Ariel Lijo sólo deberán ser tratados 
por el Senado.

Tanto el pliego de Ariel Lijo, como 
el de Manuel García-Mansilla, que 
aparece un paso más relegado por 
la falta de apoyo en el peronismo, 
son una de las grandes incógnitas 
de cara a lo que viene.

En las conversaciones pendien
tes, tanto en Diputados como en 
el Senado, tendrán roles activos la 
secretaria de Planeamiento Estra
tégico Normativo, María Ibarzabal 
y el vicejefe de Gabinete Ejecutivo, 
José Rolandi. Ambos conservan 
una aceitada relación con los legis
ladores tras el tratamiento de la Ley 
de Bases.

Por la disparidad de temas y po
siciones, en la sede de Gobierno ad
miten que para conseguir los votos 
para las distintas aprobaciones se 
deberá trabajar en “distintos mar
cos de alianzas” buscando apoyos 
y votos por afuera. “Se irá caso por 
caso”, sostienen.

Aunque sin mayores precisiones, 
ni formalidades, en la Casa Rosada 
admiten que por lo bajo hay algu
nos contactos con el peronismo. 
Con Miguel Ángel Pichetto, de En
cuentro Federal, afirman que “no 
hay problemas” a pesar de su de
terminación de no asistir a la Casa 
Rosada al encuentro que convocó 
Francos.»
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Votación exprés y pacto 
entre el kirchnerismo y Pro 
por un bingo de Angelici desembarco. Buscan reubicar la casa de apuestas y el municipio peronista se ofreció como opción con un respaldo multipartidario

El Bingo Ramallo, ubicado a pocos kilómetros de la ruta 9, pasaría a Escobar archivo

Federico González del Solar
LA NACION

El municipio de Escobar se prepara 
para ser la primera alternativa en la 
relocalización de uno de los bingos 
de Daniel Angelici, que, desafiado 
por el crecimiento de las apuestas 
online, busca salir de la ciudad de 
Ramallo para reubicarse en el co- 
nurbano.

Entre la Navidad y el Año Nuevo, 
el Concejo Deliberante del muni
cipio aprobó por unanimidad y de 
manera exprés un proyecto resis
tido por vecinos e impulsado por 
Pro para habilitar la construcción 
de un centro comercial en una es
quina de gran cartel en Ingeniero 
Maschwitz. La propuesta, de “alto 

perfil comercial”, según señalaron 
en la intendencia, incluye entre sus 
muchas actividades el desarrollo 
de un salón de juegos de azar, en 
donde podría eventualmente em
plazarse el bingo de Ramallo, hoy 
en retirada.

La iniciativa, presentada por 
Leandro Goroyesky, un concejal li
gado al diputado nacional Cristian 
Ritondo, cosechó el ineludible apo
yo del oficialismo del intendente 
Ariel Sujarchuk (Partido Justicia- 
lista), que domina el concejo con 
13 ediles, y despertó el repudio de 
algunas asociaciones vecinales, 
molestas a la eventual instalación 
del bingo.

Goroyesky explicó a la nación 
que, además del bingo, el desarrollo 

incluye un hotel, un auditorio y un 
centro comercial, y podría redun
dar en la creación de 500 nuevos 
puestos de trabajo y en una inver
sión que supere los 50 millones de 
dólares.

“Hay un pedido de traslado de 
Ramallo [por el bingo] y es una 
oportunidad para el municipio”, 
resaltó. “Es una propuesta más am
plia, de alto perfil económico”, com
plementaron en el municipio. El 
Hospital de Garín es la institución 
elegida como destinataria de los 
beneficios que por ley (11.086) debe 
recibir una entidad de bien público 
del lugar en el que esté emplazado 
un salón de juegos de azar.

Una fuente del rubro consultada 
por la nación remarcó que la orde

nanza aprobada en diciembre, da
da a conocer hace tres semanas por 
Daniel Bilotta en LN+, solo habilita 
la “zonificación” y que todavía res
ta transitar un camino político. La 
última palabra la tendrá el gober
nador de la provincia, Axel Kicillof, 
que deberá aprobar el pedido a tra
vés de Lotería nacional.

Bingo Ramallo opera hoy en la 
ciudad homónima, a pocos kiló
metros de la ruta 9, que une Bue
nos Aires con Rosario. La firma es 
presidida por Fabio Fernández, un 
hombre ligado a la vida política del 
club Independiente. En el pasado, 
fue dirigida por el propio Angelici, 
y por un socio suyo en el mundo 
del juego, Daniel Darío Matuone, 
con el que compartió directorio 
en otras firmas como Desarrollos 
Maipú SA.

El crecimiento de las apuestas 
online trajo consigo un retraimien
to en la actividad délos bingos y ca
sinos que deben reperfilarse para 
restituir su volumen, explicaba la 
misma fuente.

Para construir una propuesta 
atractiva, kirchneristas, radicales, 
peronistas y libertarios convinie
ron poner a disposición una su
perficie de más de 10.000 metros 
cuadrados para el proyecto. Se trata 
de 6 parcelas de una manzana que 
mira a la intersección de la Avenida 
Constitución y el ramal Escobar, a 
tres kilómetros del centro de Inge
niero Maschwitz

“Apruébese la localización y de
sarrollo del proyecto integral ‘Desa
rrollo Comercial, Recreativo y Sala 
de Bingo en Ingeniero Maschwitz’ 
en el predio delimitado por las ca
lles Pueyrredón, Los Nogales, Co
lectora Oeste del Ramal Escobar y 
Avenida Constitución, localidad de 
Ingeniero Maschwitz”, establece la 
ordenanza municipal, cuya apro
bación, el pasado TI de diciembre, 
se realizó en apenas segundos, se
gún se observa en un video grabado 
por alguien presente en la sesión, 
que se oponía a la iniciativa.

Tras obtener luz verde en el 
Concejo Deliberante, la iniciati
va generó resistencias en algunas 
asociaciones vecinales de Escobar, 
que no ven con buenos ojos la lle
gada de un bingo a una zona “re
sidencial”.

“Es algo nefasto que destruye el 
tejido social”, se quejó en diálogo 
con La Red, Javier Coqui, que pre
side la Asociación Vecinal ruta 26. 
“Es como implantar un cáncer en el 
medio del corazón de Maschwitz, 
donde se promueve la ludopatía, 
la droga, la inseguridad, los presta
mistas, donde los trabajadores pa-

Daniel Angelici
EMPRESARIO DEL JUEGO

Señalado como el operador 
judicial de Mauricio Macri en 
la ciudad y en Comodoro Py, 
el expresidente de Boca tiene 
múltiples negocios y nexos 
dentro del mundo del juego.

Ariel Sujarchuk
INTENDENTE DE ESCOBAR

De origen radical, pasó por las 
filas del kirchnerismo, tiene 
lazos con Pro y hoy busca pa
rarse con autonomía dentro 
del PJ. Es intendente de Esco
bar desde 2015.

san por ahí, hay colegios a 500,700 
y 800 metros”, se quejó el vecino.

En la provincia de Buenos Aires 
existen poco más de 40 salas de 
bingo y son muchas las dificulta
des para crear nuevas. El traslado 
de licencias aprobadas, en cambio, 
es una operatoria más factible.

Antecedentes
El traspaso de Binbaires, un bin

go que perteneció a Cristóbal Ló
pez, de Villa Gesell a Ezeiza duran
te la gobernación de Daniel Scioli 
en 2014, es un antecedente de este 
tipo de movimientos, que algunos 
de sus detractores llaman “bingo 
con rueditas”.

Por su parte, la exgobernadora 
de la provincia de Buenos Aires, 
María Eugenia Vidal, reiteró en 
varias oportunidades su intención 
de hacer retroceder el juego en el 
territorio bonaerense.

De hecho, en enero de 2018, 
anunció el cierre de los casinos de 
Necochea, Mar de Ajó y Valeria del 
Mar, además del cierre del Bingo 
de Temperley. Su proyecto quedó 
trunco con su salida de la goberna
ción, a manos de Axel Kicillof. •

Alejandro Dichiara, el anfitrión de las vacaciones de Cristinaperfil. El exintendente de Monte Hermoso enfrentó a la expresidenta en 2017, de la mano de Randazzo; luego retomó al kirchnerismo
Cristina Kirchner eligió Monte Her
moso para pasar unos días de va
caciones junto a su hija Florencia y 
amigos. Su anfitrión fue el exinten
dente Alejandro Dichiara.

El dirigente bonaerense compar
tió en redes sociales una foto junto 
a la líder del Partido Justicialista, 
de quien se alejó temporalmente 
en 2017. Actualmente, Dichiara se 
desempeña como vicepresidente 
de la Cámara de Diputados de la 
provincia de Buenos Aires. Ejerció 
como su presidente hasta diciem
bre de 2024, cuando, en sesiones 
extraordinarias, los legislado
res decidieron reemplazarlo por 
Alexis Guerrera, exintendente de 
General Pinto y afín al excandidato 
presidencial Sergio Massa.

Oriundo en Bahía Blanca, el le
gislador bonaerense construyó 
su trayectoria política fuera de su 
ciudad natal. En 1985, con solo 22 
años, comenzó su carrera en Monte 
Hermoso, municipio del que, dos

Cristina Kirchner, entre el intendente Arranz y Dichiara x

décadas más tarde, asumiría la in
tendencia. Allí, trabajó en el área 
de Deportes durante cuatro años, 
hasta que en 1989, fue ascendido al 
cargo de Director de Turismo, Cul
tura y Deportes del gobierno local.

Por entonces, la intendencia de 
Monte Hermoso estaba a cargo 
de Alberto “Pirucho” Abraham, a 
quien Dichiara reconoce como su

“padre político”. Su referente, que 
falleció en 2018, fue una de las prin
cipales figuras del peronismo en el 
municipio costero, junto a Rodol
fo Majluf, el primer intendente del 
distrito creado en 1979.

En 1998 dio un salto a la política 
provincial. Primero ejerció como 
Director de Turismo bonaerense, 
función que abandonó cuando fue 

electo como concejal del Partido 
Justicialista, y, más tarde, entre 
mayo de 2003y diciembre de 2004, 
fue designado al frente de la jefa
tura de Gabinete del Ministerio de 
Producción de la provincia durante 
la gestión de Felipe Solá.

La salida de Marcelo Di Pascuale 
de la intendencia de Monte Hermo
so, sin embargo, lo obligaría a re
gresar al municipio costero donde 
inauguró su paso por la adminis
tración pública. Como encabezaba 
la lista de concejales peronistas lo
cal, fue el reemplazo del entonces 
mandatario local cuando este se to
mó licencia para asumir su banca 
como diputado de la provincia de 
Buenos Aires en octubre de 2005.

En 2007, tras obtener el 74% de 
apoyo en las urnas, el voto popu
lar lo ratificaría como intendente 
de Monte Hermoso, función que 
volvería a cumplir en 2019, tras su 
paso como senador bonaerense del 
Frente para la Victoria, entre 2011 

y 2015. En ese intervalo entre sus 
dos mandatos, logró que el Poder 
Ejecutivo local quedase en manos 
de Marcos Fernández, un dirigente 
de su confianza.

A pesar del vínculo cercano que 
hoy mantiene con Cristina Kirch
ner, durante muchos años, fue un 
referente de Florencio Randazzo en 
la provincia de Buenos Aires, según 
confirmaron fuentes cercanas al ex
ministro del Interior y Transporte.

En 2017, cuando Randazzo deci
dió romper con la actual titular del 
Partido Justicialista para compe
tir electoralmente con un armado 
propio -al que denominó Cumplir, 
y que tuvo a Alberto Fernández co
mo jefe de campaña- Dichiara in
tegró las listas del espacio disidente 
como candidato a diputado provin
cial. Sin embargo, no logró reunir 
los votos necesarios para acceder a 
una banca en el parlamento local y, 
alejado de Randazzo, regresó a las 
filas kirchneristas. •
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La magistrada investiga las denuncias contra el senador

Arroyo Salgado seguirá al 
frente de la causa para 
investigar el caso Kueider contrabando. La Cámara Federal de San Martín ratificó a la jueza, pero le pidió “prudencia en sus declaraciones públicas”

Denuncian ante la 
Justicia al influencer 
argentino que apoya 
al régimen de Madurotiktok. Le imputan a “Michelo” que encubre los delitos de lesa humanidad del gobierno chavista

La Cámara Federal de Apelacio
nes de San Martín rechazó la re
cusación contra la jueza Sandra 
Arroyo Salgado que había presen
tado el exsenador Edgardo Kuei
der en la causa en que es investiga
do por presunto enriquecimiento 
ilícito, asociación ilícita y lavado 
de dinero.

La decisión fue firmada por el 
juez Juan Pablo Salas, de la Sala 
I del tribunal, quién rechazó que 
la jueza Arroyo Salgado hubiera 
actuado con “falta de parcialidad” 
en la causa. La solicitud había si
do presentada por Juan Martín 
Cerolini, el abogado de Kueider y 
de lara Guinsel Costa, coimputada 
en la causa.

Tanto Kueider como su secreta
ria Guinsel Costa cumplen prisión 
preventiva domiciliaria en un lu
joso departamento de Asunción, 
mientras atraviesan una investiga
ción de la Justicia por intento de 
contrabando de divisas. Los dos 
fueron detenidos el 4 de diciem
bre pasado, cuando intentaron 
ingresar a Ciudad del Este, desde 
Brasil, en una camioneta de alta 
gama con más de 200.000dólares. 
Elegido senador por una lista del 
peronismo en 2019, por la provin
cia de Entre Ríos, desde el último 
año el legislador se identifica con 
La Libertad Avanza.

Arroyo Salgado impulsó un pe
dido de desafuero la mañana en 
que el Senado se proponía tratar la 
expulsión de Kueider. Según Cero
lini, el abogado de los imputados, 
la jueza participó de un “operativo 
destitución”. Para el defensor, exis
te un “plan sistemático orquestado 
por la política, con un rol protago
nice por parte de la magistrada in- 
terviniente”, a la que acusó de tener 
una “inquina personal”.

El abogado cuestionó la impar
cialidad de la jueza a raíz de decla
raciones sobre la investigación, 
que tuvieron lugar hace un mes, 
en un programa de LN+.

En respuesta a este reproche, el 
camarista Juan Pablo Salas mani
festó que Arroyo Salgado “no ha 
exteriorizado manifestaciones 

que conlleven a suponer algún 
grado de enemistad o parcialidad 
contra el imputado, limitándose 
a informar el curso de la investi
gación vigente, sin comprometer 
o adelantar opinión que implique 
la pérdida de su objetividad o im
parcialidad”.

Según el voto de Salas, el pedido 
para correr a la jueza respondió al 
“desacuerdo ante las consecuen
cias de un trámite realizado por 
otro órgano independiente del 
Poder Judicial [el Senado] dentro 
del ejercicio propio de sus facul
tades”.

Cautela y prudencia
De todos modos, el camarista 

pidió a la jueza federal “pruden
cia” en sus declaraciones públicas: 
“La exposición de la magistrada 
en la entrevista apuntada, aún 
cuando no exteriorizó manifes
tación que implique un prejuzga
miento o pérdida de su imparcia
lidad ante los hechos materia de 
investigación, no parece exhibir 
la cautela que el caso requiere, 
ni que su investidura aconseja, 
máxime cuando existen canales 
disponibles dentro de la estructu
ra institucional del Poder Judicial 
de la Nación para satisfacer el de
recho a la información y su difu
sión como modo de garantizar la 
publicidad de los actos de gobier
no que provenga de la actividad 
jurisdiccional en justo equilibrio 
con otros derechos y garantías 
constitucionales”, señaló el ma
gistrado en la resolución.

Arroyo Salgado había pedido la 
extradición de Kueider y Guinsel 
Costa el 16 de diciembre con el ob
jetivo de tomarles declaración in
dagatoria. Frente a esto, la Justicia 
de Paraguay consideró que dicho 
exhorto internacional contaba con 
“defectos de formay fondo”, y pidió 
la ampliacióny precisión de los ar
gumentos del pedido.

La solicitud de aclaraciones por 
parte del magistrado paraguayo 
Rolando Duarte fue hecha me
diante un oficio tramitado por vía 
diplomática que llegó anteayer al 

despacho de la jueza federal argen
tina en San Isidro.

El fiscal general Fernando Do
mínguez tiene delegada la inves
tigación contra el exsenador y fue 
quien solicitó que se tramite la ex
tradición frente a la posibilidad de 
que Paraguay otorgue la excarcela
ción a Kueider, ya que el delito por 
el que se lo imputa tiene una pena 
no mayor a dos años y medio.

Domínguez deberá evaluar si 
considera necesario responder al 
oficio mediante la complementa- 
ción de información para la extra
dición. Debido a la feria judicial, no 
se espera que la Justicia argentina 
se exprese al respecto antes de que 
finalice el mes de enero.

Dicho oficio criticaba la cita de 
diferentes tratados internaciona
les que podrían “contraponerse en
tre sí” en el pedido de extradición 
del legislador.

Además las autoridades para
guayas criticaron que no se hubie
ra adjuntado la copia de la reso
lución por la cual la jueza Arroyo 
Salgado dispuso la acumulación de 
dos causas en las que Kueider es in
vestigado -la de enriquecimiento 
ilícito y lavado de dinero, y el “caso 
Securitas”, iniciado en2020-y ale
garon que no se entiende el hecho 
concreto por el cual se quiere inda
gar a los imputados.

Finalmente, la justicia paragua
ya dijo que si el objetivo de la ex
tradición es la indagatoria de los 
imputados, podría librarse una 
“rogatoria” para hacerlo de ma
nera virtual, dado que ambos se 
encuentran sometidos a proceso 
en Paraguay y cumplen prisión 
preventiva domiciliaria por con
trabando.

Kueider tenía mandato en el Se
nado hasta diciembre de 2025. Al 
ser expulsado de la Cámara alta, 
ahora ocupa su banca la exdipu
tada provincial Stefanía Cora, de 
Unión por la Patria.

Pese a que el oficialismo impul
saba la suspensión del legislador, 
el Senado aprobó la expulsión de 
Kueider por 60 votos a favor, seis 
en contra y una abstención. • 

El Foro Argentino para la Defensa 
de la Democracia (FADD) denun
ció penalmente al tiktoker argen
tino Diego Ornar Suárez, conocido 
como “Michelo”, por “encubrir los 
crímenes de lesa humanidad” co
metidos por el gobierno de Nicolás 
Maduro. En septiembre del año pa
sado, el influencer viajó a Venezue- 
lay comenzó a compartir videos en 
apoyo al “régimen chavista” para 
mostrar “la otra cara” del país.

“En el FADD hemos decidido de
nunciar a Diego Ornar Suárez, alias 
Michelo, porque su propaganda 
contratada por el régimen de Nico
lás Maduro tiene por objeto encu
brir los delitos de lesa humanidad 
que se cometen de manera siste
mática en Venezuela para generar 
terror en la población civil”, explicó 
el abogado Tomás Farini Duggan, 
representante legal de la organi
zación. La denuncia cuenta con el 
apoyo de los diputados nacionales 
Maximiliano Ferraro (Coalición 
Cívica), Karina Banfi (Unión Cívica 
Radical), Sabrina Ajmechet(Pro)y 
Fernando Iglesias (Pro).

En octubre pasado, la Misión In
ternacional Independiente de De
terminación de los Hechos de las 
Naciones Unidas sobre la Repúbli
ca de Venezuela publicó un infor
me en el que se registran los actos 
de represióny las violaciones de de
rechos humanos cometidas por el 
gobierno de Maduro, las fuerzas de 
seguridady grupos civiles armados 
progubernamentales. Entre otros, 
relata detenciones arbitrarias, tor
turas, desapariciones forzadas y 
violencia sexual.

“La misión ha informado que las 
personas detenidas son amenaza
das, incluso con actos de tortura, 
para que se autoincriminen por 
hechos que constituyen delitos 
graves como terrorismo. La falta 
de pruebas y la ausencia de aboga
dos de su elección colocan a las víc
timas en una posición de especial 
vulnerabilidad”, dice el documen
to. “El informe confirma la conclu
sión de que algunas de las graves 
violaciones de derechos humanos 
investigadas durante este período 
[post elecciones del 29 de julio] fue
ron cometidas siguiendo la misma 
línea de conducta previamente ca
lificada por la Misión como críme
nes de lesa humanidad”.

Según diputados que apoyan la 
denuncia, el contenido que “Miche
lo” comparte en sus redes sociales 
apunta a banalizar y defender este 
tipo de actos. El influencer salteño 
grabó, incluso, unvideojunto a Ma
duro, en el que se los ve bailando 
al ritmo de una canción que dice 
“Venezuela no es como te dicen las 
redes. Aquí hay mucha paz y un 
pueblo muy alegre”.

“Lo acusamos de encubrir deli
tos de lesa humanidad, minimizar 
las torturas perpetradas en el cen
tro de detención ilegal Helicoide y 
ordenar la detención, a través de 
agentes del régimen de Maduro, de 
una mujer que lo enfrentó pública
mente”, explicó Ferraro en su cuen
ta de X, en referencia aun cruce que 
tuvo el tiktoker con una opositora 
al régimen en un local nocturno. 
Según trascendió en redes sociales, 
la mujer habría sido detenida por 
sus dichos y debió pedir disculpas 
por el enfrentamiento verbal.

Ajmechet, presidenta de la Co-

Diego Omar Suárez

misión de Derechos Humanos de 
la Cámara baja, apuntó contra el 
influencer por “defender” a un régi
men dictatorial. “No hay más lugar 
para quienes defienden dictaduras 
que violan los derechos humanos a 
diario y cometen crímenes de lesa 
humanidad”, dijo. “Los defensores 
de Maduro y sus secuaces tienen 
que dar explicaciones ante la Jus
ticia, la sociedad y el mundo. Pero 
principalmente ante los familiares 
de desaparecidos y torturados por 
pensar distinto”.Suárez sumó otr a denuncia penal por su defensa al régimen chavistaEl influencer niega violaciones a los derechos humanos en Venezuela

Esta no es la única denuncia que 
recae sobre “Michelo” por sus pu
blicaciones favorables al régimen 
chavista. El 14 de enero, el legisla
dor porteño Yamil Santero infor
mó que también lo había denuncia
do por “promocionar la dictadura 
de Maduro condenada por delitos 
de lesa humanidad, difundir men- 
saj es antisemitas y promover el se
cuestro de opositores”.

“Si la justicia argentina hace su 
parte le corresponden varios años 
de cárcel. A los propagandistas de 
las dictaduras los quiero presos”, 
sentenció en redes sociales.

Este martes, el influencer fue 
invitado a participar de la sesión 
del Parlamento venezolano, des
de donde hizo un llamado a los 
comunicadores digitales de Vene
zuela a combatir los ciberataques 
y desmentir lo que definió como las 
“fakes newsy mensajes de odio” so
bre el régimen chavista.

“Salgan a la realidad y graben, 
los invito porque esto es una gue
rra digital, estos son fusiles digita
les, cada fakes news, cada mentira 
son balas”, expresó, para acusar 
a los dueños de las redes sociales 
de imponer algoritmos “con la in
tención de entrar en la mente del 
consumidor y así mantenerlos 
‘dopados’ con cada contenido que 
visualizan”.*
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DISTANCIA Y PRUDENCIAMurió un delfín en Mar del Tuyú
Un delfín murió el martes último en Mar del Tuyú luego de que un turista 
lo sacara del agua. El cetáceo estaba cerca de la orilla cuando fue tomado 
en brazos por un joven y rodeado por un grupo de personas para ver lo 
que ocurría. "La tonina murió en sus brazos", dijo un veraneante. "Si se los 
ve, no hay que acercarse y mantener una distancia prudencial", pidió Au
gusto Giachetti, subsecretario de Defensa Civil del Partido de la Costa.

Río Bote: la estancia que fue 
de Lázaro Báez y se convirtió 
en un destino turístico mágico
verano. Fue rematada cuando el empresario kirchnerista presentó la quiebra; es de una familia que se dedica a la invernada y desarrolla paseos en kayak por el río Santa Cruz
Mariela Arias
CORRESPONSAL EN SANTA CRUZ

ESTANCIA RÍO BOTE, Santa Cruz- 
La primera estancia rematada de 
Lázaro Báez, a la vera del río Santa 
Cruz, hoy renace de la mano de la 
actividad turística y la producción 
ganadera. Detrás de los paisajes 
imponentes, se esconde parte del 
pasado del empresario favorito del 
kirchnerismo, condenado en cau
sas por corrupción y lavado de dine
ro. Ajenos a la historia de este lugar, 
cuyos nuevos dueños tomaron po
sesión en 2022, avezados visitantes 
bajan todas las mañanas en kayak, 
impulsados por la corriente del últi
mo río glaciar del continente.

Una recorrida por la estancia, 
fuera del circuito destinado para el 
turismo, permite encontrar retazos 
de lo que fue el imperio de Austral 
Construcciones: maquinaria aban
donada, un tráiler rodante para 
operarios, chasis de tres camiones 
rotos con el logo de la empresa de 
Báez, tolvas, tanques quemados, un 
carro que lleva el sello de la Fuerza 
Aérea y hasta carteles nomencla
dores de estancias allanadas como 
Cruz Aike, La Entrerriana o La Julia. 
La hipótesis de algunas fuentes es 
que fueron retirados para compli
car su localización a la Justicia.

Los nuevos dueños movieron la 
chatarra a una enorme cantera que 
se alcanza a ver desde la ruta nacio
nal 40, uno de los límites de la estan
cia Río Bote, que busca definir un 
nuevo perfil. Allí dejaron el material 
a la espera de que una ordenjudicial 
lo retire, buscando que no entorpez
ca la renovada cara del predio.

A 40 kilómetros de El Calafate, 
fue comprada por Báez en 2006, 
cuando inició la desenfrenada ad
quisición de estancias. Esta fue 
una de las primeras y formaba par
te del grupo de establecimientos a 
la ribera del río Santa Cruz. De las 
más de 30 que compró, solo seis se 
registraron como de Austral Cons
trucciones, las demás quedaron a 
su nombre y el de sus hijos.

Eran otros tiempos y la construc
ción de represas era un plan ambi
cioso; quedó trunco. Según el expe
diente, Báez la compró por U$S1,5 
millón, en cuotas de U$S250.000. 
Cuando en 2017 se declaró la quie
bra de la empresa, la sindicatura li
quidadora constató que Río Bote era 
un campo apto para invernada, con 
poco pastizal, vertientes naturales, 
mallines y atravesada por un río de 
deshielo que le da nombre. El predio 
lucía abandonado.

El agua potable, el río Santa Cruz 
en la tranquera y su cercanía a El Ca
lafate convencieron a Julián Fores,

Deslumbrantes aguas turquesas en el corazón de la Patagonia gentileza

director de la empresa Patagonia 
Profunda, a dar el paso cuando sa
lió al remate. El trámite fue rápido. 
Fue el único oferente. El precio base 
del pliego era de $39 millones. “Vi
mos que podríamos convertirla en el 
campo de invernada de la 25 de Ma
yo, la estancia principal de la fami
lia”, detalla Fores. Pero, sobre todo, 
detectó la oportunidad para desa
rrollar una experiencia turística.

Motivado por la memoria de su 

abuelo pionero, Mario “Chichin” 
Aristizábal, desde que adquirieron 
la estancia, sumaron toros, terneras 
y ovejas, reconstruyeron las instala
ciones y convocaron a Segundo, un 
peón de Trelew, que se encarga de 
las tareas rurales y de preparar el al
muerzo campero a los turistas que 
desembarcan en la costa tras reco
rrer 15 kilómetros en kayaks dobles 
o triples por el río Santa Cruz.

Fores estudió economía pero lo 

atrapa el campo y el turismo y busca 
imponerunmanejosustentable: pa
ra evitar la controversial caza de los 
pumas que atosigan las ovejas, sumó 
un perro pastor de tatra, una raza de 
cuerpo robusto con pelaje blanco y 
frondoso. Los adiestran sin contacto 
humano y los crían de cachorros con 
las ovejas. Gracias a su olfato, detec
ta a los pumas a varios metros y los 
ahuyenta con ladridos.

“Tenemos buenos resultados, 
no queremos matar pumas y le 
estamos encontrando una vuelta 
sustentable a la producción”, dice 
Fores mientras señala al perro, que 
se mimetiza con el rebaño de ovejas. 
Desde que lo sumaron a la estancia, 
la muerte de ovejas disminuyó sen
siblemente. Tras el remate, la di
námica de la estancia cambió por 
completo: cada mañana llegan un 
puñado de turistas con agallas y 
exhaustos tras haber remado por 
las aguas turquesas del río Santa 
Cruz. De avanzar las dos represas 
hidroeléctricas río abajo, desdibu
jarían la figura curvilínea del cur
so de agua en gran parte de los 385 
kilómetros de recorrido que une la 
cordillera con el mar.

El río tiene un gran magnetis
mo, que supieron apreciar Charles 
Darwin y Robert Fitz Roy cuando 
exploraron la zona a mitad del siglo 
XIX en botes balleneros, pero nun
ca llegaron al lago por falta de pro
visiones. Recién sería el científico 
Francisco Moreno, quien en 1877lo 
bautizaría como lago Argentino.

Estos detalles son relatados por 
Rubén Valle, guía de kayak de tra
vesía, que reparte el año entre Santa 
Cruz y Groenlandia, donde conduce 
expediciones. Venezolano, afincado 
hace 17 años en El Calafate, lleva la 
voz de mando una mañana de ene
ro, calma y soleada, en la que esta 
cronista se suma a la experiencia. 
“Cuando estemos en el agua, vamos 
a hablar fuerte, no lo tomen a mal, es 
para que nos escucheny siempre si
gan nuestras indicaciones”, dice a los 
10 excursionistas antes de partir.

La experiencia completa vale 
$200.000 por persona. Arranca a 
las 9 desde El Calafate  en camionetas 
4x4 que recogen a los pasajeros por 
sus hoteles, una tracciona el carro de 
loskayaksy  los deposita a 50 kilóme
tros, bajo el puente Charles Fuhr, que 
une la ruta 40 de un extremo al otro 
del río Santa Cruz. Allí debajo, en 
un remanso, el equipo de guías en el 
agua se completa con Héctor Ruiz y 
Gerardo Guastavino, que instruyen 
sobre cómo usar los trajes secos, los 
chalecos salvavidas y las botas.Lo 
más importante: la charla técnica y 
los ejercicios para prepararse para 
remar. La sorpresa que sigue, queda 
por cuenta del pasajero.

Javier y Mariana y sus hijos ado
lescentes, Joaquín y Trini, viven en 
Vicente López, Buenos Aires, y eli
gieron la excursión en el último de 
los 10 días que pasaron en El Calafa
te. “Vimos al Perito Moreno de todos 
los ángulos”, comenta Joaquín, que 
asegura que los viajes de aventura 
son sus favoritos. Javier había viaja
do con amigos, en auto y con carpa, 
en los 90. “Quería que ellos también 
tuvieran esta experiencia de la Pa
tagonia, pero esta vez lo hicimos en 
avión”, comenta a la nación.

En el kayak no se lleva nada, so
lo la expectativa de remar en me
dio de aguas que fueron glaciares. 
No se requiere expertise para bajar 
por el río, solo cierto estado físico. 
“Relájense, disfruten, respiren, no 
estén tensos y sigan siempre nues
tras indicaciones”, aconseja Gerar
do, que en 2000 llegó a El Calafate 
por la obra del nuevo aeropuerto y 
se quedó. Es guía de kayak de trave
sía e instructor certificado. Reparte 
su tiempo con viajes a la Antártida, 
cuando se embarca en Ushuaia por 
dos meses y acompaña contingen
tes de viajeros al polo sur.

El viento sopla del oeste y, junto 
a la corriente, nos lleva río abajo. 
Los primeros kilómetros son para 
probar el kayak y seguir las instruc
ciones: avanzar, retroceder, doblary 
frenar. En la loma de los acantilados 
color caramelo aparecen nidos de 
águila mora, más adelante, un grupo 
de guanacos miran a los intrusos.

“Ahora nos juntamos, hacemos 
balsa”, es la orden. Obedecemos 
y armamos una balsa tomando el 
remo del compañero de al lado. El 
silencio es absoluto. “Que ganas de 
quedarnos aquí”, dice Mariana.

En la margen derecha aparece la 
desembocadura del río Bote, que le 
da nombre a la estancia: se alimenta 
de mallinesy crece con los deshielos 
en primavera. En la costa, esperan 
las camionetas con nuestras perte
nencias y los guías de tierra agitan 
los brazos mientras indican el ca
mino. El descenso está próximo y 
nadie quiere finalizar el paseo. So
lo el aroma del almuerzo campero 
que espera al grupo calma la pena 
por tener que abandonar el río. •

http://www.lanacion.com/sociedad
Facebook.com/lanacion
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Solían emitirse en enero, pero recién se podrá acceder en abril; ante los reclamos y las dudas de los contribuyentes, el gobierno porteño explicó que la modificación sucedió en la Legislatura
Confusión entre vecinos.La Ciudad cambió el modo de pago anual del ABL y las patentes de automotores
Texto Camila Sónico Ainchil

Bonaparte: compás de 
espera en el diálogo 
por la baja de contratosreducción. Lo acordaron Salud y los gremios de ese hospital; sin medidas de fuerza por una semana

1—-x or qué tenemos que 
• | y pagar las cuotas 

Ó de enero, febrero y 
marzo antes de ha

cer el pago anual? Esto nunca pasó, 
es injusto para los que cumplimos 
siempre”, protesta un vecino porte
ño enX. Otra usuaria indaga: “Ha
go el pago anual todos los años en 
enero para aprovechar el descuen
to, pero ahora no entiendo si ten
go que pagar mes a mes primero. 
¿Esto es una broma?”. Y un tercer 
perfil comentó: “Este cambio solo 
genera confusión”. La incertidum
bre sobre las boletas para el pago 
anual de la tasa de Alumbrado, Ba
rrido y Limpieza (ABL) en la ciudad 
de Buenos Aires que no llegan a los 
domicilios -como habitualmente 
en enero- ni aparecen online no so
lo se multiplica por estos días en las 
redes sociales, sino también en las 
familias y grupos de amigos.

Ante las dudas generalizadas, 
el gobierno porteño confirmó que 
este año el pago anual de la tasa de 
ABL estará disponible recién en 
abril, abarcando las cuotas corres
pondientes a los últimos nueve me
ses del año. La decisión responde 
a las demoras en aprobar el Presu
puesto 2025y la ley tarifaria, lo que 
ocasionó retrasos administrativos 
en implementar las modificacio
nes tributarias allí previstas y en 
emitir las boletas actualizadas.

Hasta marzo, las facturas men
suales seguirán con los valores de 
diciembre de 2024. Las boletas de 
enero están disponibles para con
sulta y descarga en la página de la 
Administración Gubernamental 
de Ingresos Públicos (AGIP), y se 
espera que las versiones físicas lle
guen a los domicilios en los próxi
mos días. El vencimiento inicial de 
las boletas de enero se prorrogó 
hasta el 21 por estas demoras.

En años anteriores, el pago anual 
era una opción popular entre los 
contribuyentes,  ya que les permitía 
saldar la tasa un solo desembolso 
al inicio del año y obtener un des
cuento del 10%. Sin embargo, en 
2025 este esquema sufrió modifi
caciones. Para acceder al beneficio, 
será necesario abonar previamen
te las cuotas mensuales de enero, 
febrero y marzo. Según informó 
la AGIP, la medida es excepcional 
y responde a los cambios estable
cidos en la Ley Tarifaria aprobada 
por la Legislatura porteña.

A partir de abril, el tributo se ac
tualizará combinando el índice de 
Precios al Consumidor (IPC), con 
un rezago de cinco meses, y un por
centaje adicional determinado por 
la ubicación geográfica del inmue
ble. Este componente adicional 
introduce un ajuste por zonas: las 
propiedades en la zona norte de la 
ciudad tendrán un incremento del 
4%; las de la zona centro, un 3%, y 
las de la zona sur, un 2%.

Aljustificar este cambio, la AGIP 
argumentó que busca una distri
bución más equitativa de la carga 
tributaria en función de las dife-

Para 2025, cambia la forma de pagar el ABL archivo

rencias socioeconómicas entre las 
distintas zonas de la Capital.

Sin embargo, estas modificacio
nes generaron confusión entre los 
vecinos, quienes cuestionaron la 
claridad de la comunicación oficial 
sobre los cambios implementados. 
“Si quieren incentivar el pago, ¡ha
gan las cosas simples, no más difí
ciles!”, escribió un contribuyente en 
X. Fabiana Baraj, vecina del barrio 
de Flores que sí recibió las boletas 
en su edificio, recordó que si bien 
ella desconocía la novedad, dentro 
del sobre con las facturas de a ene
ro, febreroy marzo le llegó unanota 
aclaratoria sobre la modalidad del 
pago anual de este año.

Aclaraciones
En respuesta a los cuestiona- 

mientos, la AGIP publicó varios 
mensajes aclaratorios en X, expli
cando que “solo por esta vez, debi
do a cambios en la Ley Tarifaria, la 
cuota anual del Inmobiliario/ABL 
estará disponible en abril, abar
cará 9 meses y ofrecerá un 10% de 
descuento”. Además, destacaron: 
“Debés pagar las cuotas 1,2 y 3 en 
sus vencimientos correspondien
tes antes de abonar la cuota anual 
(abril-diciembre)”.

Como se dijo, las boletas de ene
ro ya pueden consultarse y descar
garse en el sitio web de la AGIP, in
gresando el número de partida del 
inmueble. Los contribuyentes tie
nen la opción de pagar en efectivo, 
por home banking o con tarjeta de 
débito en los puntos habilitados.

Además del descuento del 10% 
por pago anual, que este año se 
aplicará sobre nueve meses, la 
AGIP confirmó que se manten
drán otros beneficios destinados a 
reducir el impacto económico pa
ra los contribuyentes. Entre ellos, 
destaca la bonificación por buen 
cumplimiento, que otorga un des
cuento del 10% en la factura men
sual siguiente a quienes abonen en 
término, y el beneficio por adhes ión 
al débito automático, que represen
ta un descuento acumulado del 10% 
en la última cuota del año.

También continuarán vigentes 
las exenciones para personas con 

discapacidad, excombatientes de 
Malvinas y jubilados y pensiona
dos que perciban ingresos infe
riores a cuatro haberes mínimas, 
siempre que sus propiedades no 
superen un valor fiscal de $40 
millones. Según datos de la AGIP, 
esta medida beneficiará a más de 
36.000 contribuyentes.

Para mitigar el impacto del in
cremento previsto en abril, se im- 
plementarán bonificaciones adi
cionales basadas en la valuación 
fiscal homogénea (VFH) de los 
inmuebles. Las propiedades con 
una VFH menor o igual a $26,6 
millones, que representan el 54% 
del total, tendrán una bonificación 
que limitará el aumento anual al 
20% en comparación con la tasa 
anualizada de 2024. Los inmuebles 
con una VFH entre $26,6 millones 
y $38 millones, que constituyen el 
13% del total, tendrán un tope de in
cremento del 35%. Por último, las 
propiedades con una VFH superior 
a $38 millones estarán sujetas a ac
tualizaciones basadas únicamente 
en la inflación.

Otro inconveniente que generó 
malestar entre los usuarios está 
relacionado con las boletas de pa
tentes automotor. A diferencia del 
ABL, que ya cuenta con un calen
dario modificado, estas facturas 
todavía no han sido cargadas al 
sistema. Desde la AGIP explicaron 
a este medio: “Las boletas de paten
tes aún no se encuentran disponi
bles. Vencen en febrero y también 
se emitirá la opción de pago anual. 
Por ahora, no hay cambios en el ca
lendario”.

Esta demora también despertó 
críticas entre quienes planificaron 
sus pagos. Un usuario de X mani
festó: “Guardé mi aguinaldo para 
pagar el ABL y la patente de mi au
to de forma anual, pero no aparece 
ninguna factura para abonar. Ne
cesito poder pagarlas o por lo me
nos que den una respuesta. Llame 
4 veces al número que figura en la 
web y nadie atiende”. Mientras que 
Elenita López, vecina de Núñez, se 
quejó: “Esto altera mis previsio
nes de pago. Es inadmisible tanta 
improvisación”. •

Fabiola Czubaj
LA NACION

El primer encuentro entre funcio
narios y gremios en el Ministerio 
de Salud de la Nación por el con
flicto en el Hospital Laura Bona
parte tras la decisión oficial de no 
renovar el contrato de unos 200 
empleados concluyó con el pase a 
un cuarto intermedio para que la 
intervención dispuesta anteayer 
releve el funcionamiento de ese 
centro nacional especializado en 
salud mental y adicciones. En ese 
plazo, que sería de una semana, no 
habrá medidas de fuerza.

“Continúa la mesa [de trabajo] 
abierta”, señalaron a la nación des
de la cartera sanitaria al término 
de las reuniones -por separado- 
con delegados de la Unión Perso
nal Civil de la Nación (UPCN) y la 
Asociación Trabajadores del Es
tado (ATE).

Por el Gobierno, participaron el 
jefe de Gabinete de Salud, Rober
to Olivieri; el secretario de Gestión 
Sanitaria, Alejandro Vilches; el 
subsecretario de Institutos y Fis
calización, Enrique Ri fourcat, y la 
directora de Administración del 
hospital, Pamela Pacheco.

“Fue la primera reunión formal 
y expresamos que rechazamos no 
solo los despidos, sino los criterios 
utilizados y la forma en que se co
municaron”, manifestó Diego Gue- 
ren, secretario general de UPCN 
Salud. Concurrieron junto con 
Juan Manuel Llanos, secretario de 
organización de ese gremio. Entre 
los ejemplos que pusieron sobre la 
mesa estuvo la no renovación de 
los contratos de los liquidadores 
de sueldos del Bonaparte.

En el ministerio optaron por el 
silencio tras el encuentro, en el que 
se ajustó a 192 la cantidad de notifi
caciones enviadas al personal con 
contratos temporarios, un recurso

Se espera una tregua de una semana por el Bonaparte archivo

Dos muertos en accidentes 
con motos en médanos
DRAMA. Dos hombres murieron 
en las últimas horas en sendos si
niestros viales en dos zonas de 
médanos en la costa bonaerense 
donde los turistas suelen practicar 
motociclismo de diversa cilindra
da y sin control.

Ayer, en Villa Gesell, murió en 
forma instantánea Gabriel Cozzo- 
lino, de 30 años, que conducía una 
moto tipo enduro mientras que 
Alberto Cazanave, a bordo de un 
cuatriciclo, sufrió heridas leves en 
la colisión que protagonizaron. 

que desde hace décadas usaron su
cesivas gestiones para incorporar 
personal, sea profesional o técnico, 
como así también por motivos polí
ticos. En los hospitales, como viene 
publicando este medio, esa forma 
de contratación del Estado siempre 
fue un reclamo habitual por la falta 
de estabilidad laboral. Desde el año 
pasado, esos contratos pasaron a 
renovarse cada tres meses, en lugar 
de 12 como hasta entonces.

Desde ambos gremios sostuvie
ron ayer que las desvinculaciones 
en el Bonaparte afectaron áreas 
críticas de atención. En el Minis
terio de Salud, en tanto, afirmaron 
que no se resintieron servicios. 
Anteayer, al anunciar la interven
ción del hospital ubicado sobre 
Combate de los Pozos al 2100, en 
el barrio porteño de Parque Patri
cios, argumentaron que esa deci
sión se había tomado luego de “la 
readecuación del personal a partir 
de la sobredotación encontrada en 
diferentes servicios”.

Los delegados de UPCN solici
taron a las autoridades la revisión 
“caso por caso” de los contratos 
dados de baja. Mencionaron que 
uno es el único psiquiatra infan- 
tojuvenil que tenía el centro, lo 
que también señalaron desde la 
representación de ATE en el Bo
naparte.

“Nos pidieron un plazo perento
rio para hacerlo. Apelamos a que 
se estudien, especialmente, las 
áreas críticas y refinar qué casos 
tienen que ser revertidos de for
ma inmediata para asegurar la 
atención”, dijo Gueren a la nación. 
“Es importante que se haya abier
to esta mesa de trabajo y que siga 
abierto el diálogo durante este 
proceso”, agregó. A la par, llega
ban los resultados del encuentro 
al hospital, donde están previstas 
asambleas, según indicaron desde 
los gremios.*

El lunes por la tarde, Sergio 
Guibar se accidentó con un UTV 
en Costa del Este y murió horas 
después. Según pudo reconstruir 
la nación, el hombre de 55 años, 
oriundo de Longchamps, quiso 
subir por un médano alto -sin 
cinturón de seguridad y habiendo 
consumido alcohol, según testigos 
de la tragedia- a baj a velocidad. En 
esa maniobra, volcó hacia atrás y 
quedó atrapado en el UTV. Fue 
hospitalizado, pero no sobrevivió 
a las heridas recibidas. •
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NARRATIVACésar Aira, Analista del Finestres
Tres autores latinoamericanos resultaron finalistas del Premio Fines- 
tres de Narrativa en castellano: las novelas En el Pensamiento, de César 
Aira; Tarántula, del guatemalteco Eduardo Halfon, y Minimosca, del 
peruano Gustavo Faverón. Organizado por la fundación catalana Fines- 
tres, concede 25.000 euros. Los ganadores se conocerán el 4 de marzo.

Guillermo Saccomanno 
ganó el Alfaguara con una 
novela “parca y oscura”
premio. El escritor argentino se consagró con Arderá el viento, una historia sobre el deterioro de un pueblo donde se desata la violencia, que saldrá el 20 de marzo; recibirá 175.000 dólares
Daniel Gigena
LA NACION

Siguen las buenas noticias para la li
teratura argentina. El ganador de la 
edición del XXVIII Premio Alfagua
ra de Novela, que concede 175.000 
dólares, una escultura de Martín 
Chirinoy la publicación simultánea 
en Españay en América Latina el 20 
de marzo, es el escritor Guillermo 
Saccomanno (Buenos Aires, 1948), 
reconocido por Arderá el viento. El 
anuncio se hizo ayer en el Círculo 
de Bellas Artes de Madrid y Sac
comanno conoció la noticia desde 
Buenos Aires. Es la séptima novela 
de un autor argentino premiada con 
el Alfaguara.

“He sido lector de Alfaguara des
de hace muchos, muchos años —dij o 
el escritor desde la oficina porteña 
de la editorial, acompañado por el 
director de Penguin Random House 
en la Argentina, Juan Boido-. Para 
mí es un sinónimo de calidad na
rrativa”, agregó, y contó que le ha
bía divertido presentarse con un 
seudónimo, Jim, en una suerte de 
homenaje a Lord Jim, de Joseph 
Conrad. “Una de mis novelas favo
ritas, que cuenta la historia de un 
joven oficial que se cree con un fu
turo heroico epifánico y fracasa, y 
luego tiene que volver a construirse 
y ahí se convierte en héroe. Es la his
toria de cómo se revierte un fracaso. 
Siempre me apasionó esta cuestión 
de los héroes derrotados. Un derro
tado siempre es mucho más intere
sante que el triunfador; no creo que 
la biografía de Elon Musk sea muy 
interesante”.

El escritor reveló que 2024 había 
sido para él “el año que vivió en pe
ligro”, con enfermedades, desalojos, 
una intervención quirúrgicay otras 
angustias. “Pero no soy de los que le 
tienen miedo a la página”, afirmó.

La novela comienza con un cri
men y crece hasta un “estallido”, 
anticipó Juan Gabriel Vásquez, 
presidente del jurado. Entre las 
influencias de Arderá el viento, fi
guran David Lynch, Gabriel García 
Márquez, William Faulknery Juan 
Carlos Onetti, “que tiene una mar
ca de estilo que cruza Faulkner con 
Borges”, dijo. “Más que de grieta 
prefiero hablar de lucha de clases 
-agregó-. Creo que la ecuación que 
mueve a este mundo, es sexo, dinero 
y poder. Y este es el nudo de la nove
la. Vivo la mayor parte del tiempo 
en un pueblo costero, Villa Gesell, 
que vibra y estalla en los dos meses 
de verano y el resto del año es triste, 
gris y desierto como todos los pue
blos de la costa. Si uno para la oreja 
y presta atención encuentra que hay

"Un derrotado siempre es mucho más interesante que un triunfador", dijo Saccomanno malenalico

historias en todos lados. Creo que 
es una de las claves. Y la otra era la 
construcción, no solo de la familia, 
sino de un personaje femenino que 
es un desafío para todos: tratar de 
emular el modelo de Madame Bo- 
vary, cómo construimos un perso
naje similary que funciona además 
como conector, no solo sexual, con 
todos los importantes del pueblo”.

“Me acordaba de Henry Miller, 
creo que en Trópico de Cáncer cuen
ta que lo único que tenía en la vida 
era un cuartucho, una máquina de 
escribir, una mesay una silla,y tenía 
que andar cuidando que no le roba
ron la silla, o sea, no hay condiciones 
más adversas -bromeó-. Entonces 
me parecía que debía aprovechar la 
adversidad para sobrellevar todo 
esto que me pasaba y, como de cos
tumbre, la literatura resulta sana
dora. No pienso que la enfermedad 
sea una condición importante para 
la literatura, al contrario, yo pienso 
que la literatura nace de los momen
tos de salud que uno tiene. Y me re
sultaba atractivo estar todo el año 
con un capítulo sin saber muy bien 
que iba a pasar en el próximo”.

“Es la historia de una degrada
ción, de un descascaramiento agó
nico que poco a poco deja a la vista 
las miserias del cuerpo social. Ex
puesta al influjo de los Esterházy, la 
extraña villa costera argentina deja 
aflorar la oscuridad que circula por 

sus zonas subterráneas, como si los 
visitantes fueran una piedra de to
que maligna que lograra sacar a la 
luz la verdadera naturaleza de los 
personajes. Escrita en un estilo par- 
coy de una rara intensidad, la novela 
es la cuidadosa construcción de un 
deterioro que, aunque transcurra en 
un país específico, acaba por ser una 
metáfora distorsionada del espíritu 
de nuestro tiempo”, destaca el fallo 
del jurado, presidido por Vásquez 
(ganador del Alfaguara en 2011 con 
El ruido de las cosas al caer), la autora 
argentina Leila Guerriero, la cineas
ta española Paula Ortiz, la librera y 
escritora Andrea Stefanoni, el espa
ñol Manuel Jabois y la colombiana 
Pilar Reyes, directora editorial de 
Alfaguara, con voz pero sin voto.

“El libro vibra y respira con la 
época”, dijo Boido. Gran parte de la 
obra de Saccomanno se encuentra 
en el grupo “rival” de Penguin Ran
dom House, el Grupo Planeta, que 
publica títulos del autor en la Biblio
teca Saccomanno del sello Booket. 
Muchos lectores lo recuerdan como 
guionista de historietas con Alberto 
y Enrique Breccia y Francisco Sola
no López, entre otros.

El Alfaguara de Novela se suma 
a otros reconocimientos: Sacco
manno obtuvo el Premio Nacional 
de Literatura, el Premio Municipal 
de Cuento, el Premio Crisis de Na
rrativa Latinoamericana,  el Premio

Club de los XIII y el Premio Konex 
de Platino en 2014 como el mejor 
novelista del Período 2008-2011. En 
2010, ganó el Premio Biblioteca Bre
ve por El oficinista  y, en dos ocasio
nes el Premio Dashiell Hammett de 
la Semana Negra de Gijón.

Luego del anuncio del jurado, hu
bo una rueda de prensa con perio
distas de España y América latina. 
Una de las primeras preguntas al 
ganadortuvoqueverconla influen
cia de David Lynch en su literatura. 
Saccomanno resaltó que le dolió 
mucho la noticia de la muerte del 
cineasta y que siempre admiró su 
capacidad para “crear un pueblo”, 
como hizo en Twin Peaks.

Cuando le preguntaron por el 
tiempo que lleva viviendo en Vi
lla Gesell, respondió: “Hace veinte 
años y pico, que vendrían a ser ocho 
o diez libros. Como pueblo chico, 
Gesell tiene su parte de infierno”. 
De allí se nutrió para construir esta 
nueva novela, que “abarca todo un 
invierno y está concentrada en una 
familia con personajes relacionados 
con la corrupción, la prostitución y 
las drogas”.

Con respecto al monto del premio 
(“una cifra suntuosa”, según definió) 
resaltó: “Cuando un escritor vende 
su obra, no vende su sangre. Supon
go que usaré el dinero para comprar 
libros cuando vaya a España a reci
bir el premio”.*

Fresan, en 
carrera con 
Melvill en dos 
concursos 
anglosajones 
NOMINACIONES. Fue 
elegido por el círculo de 
críticos estadounidenses

Nominado a dos premios anglo
sajones por la traducción al inglés 
de Melvill, novela de 2022 que re
crea episodios de la vida de Alian 
Melvill, el padre explorador de 
Hermán Melville, autor de Moby 
Dick, el escritor argentino Rodri
go Fresán anticipa que en el otoño 
publicará el ensayo Elgran Gatsby. 
Apuntes para la teoría de unagran 
novela, sobre otro clásico de otro 
titán de las letras estadounidenses: 
Francis Scott Fitzgerald. “Se titula 
El pequeño Gatsby, porque es una 
pequeña obra maestra que tuvo 
mucha influencia en la narrativa 
americana”, dijo a la nación. Llega
rá a la Argentina en abril, cuando 
se conmemora el centenario de la 
publicación de la novela.

Con traducción al inglés de Will 
Vanderhyden, la novela de Fresán 
lanzada por Open Letter fue selec
cionada para dos prestigiosos ga
lardones: el Premio Gregg Barrios 
al mejor libro traducido al inglés, 
que concede el Círculo Nacional 
de Críticos del Libro de Estados 
Unidos (quedó en la short list), y 
el Republic of Consciousness para 
editoriales independientes.

Melvill es la sexta novela de Fre
sán que se tradujo al inglés y re
cibió el apoyo del New York State 
Council on the Arts. Laparteinven- 
tada obtuvo el premio Best Trans- 
lated Book en 2018. Ahora tiene 
dos nuevas chances. Para el pre
mio Gregg Barrios, compite con 
títulos del libanés Elias Khoury, 
el húngaro László Krasznahor- 
kai, la rusa María Stepanova, el 
chileno Pedro Lemebel y los fran
ceses Emmanuel Carrete y Jakuta 
Alikavazovic, entre otros. Para el 
Republic of Consciousness, que 
distribuye 35.000 dólares entre 
autores y editores, con los estado
unidenses Mark Haber, Manya 
Wilkinson, Leah Hager Cohén y 
Lindsay Hill, entre otros.

“Supongo que no está mal tener 
a Hermán Melville como padrino 
y santo protector”, bromea Fre
sán. Los derechos de Mantra y su 
novela más reciente, El estilo de los 
elementos, fueron adquiridos por 
Open Letter y ya están en proceso 
de traducción al inglés. Mientras 
trabaja en un nuevo libro de cuen
tos, Penguin planea reunir su obra 
de no ficción, con artículos sobre 
Bob Dylan, John Cheever, Vladi- 
mir Nabokov, David Foster Walla- 
ce y David Lynch.

La lista de cinco finalistas del 
Republic of Consciousness se di
fundirá el 27 de febrero, y el gana
dor, el 12 de marzo. También en 
marzo se conocerán los siete ga
nadores de los premios del Círcu
lo Nacional de Críticos del Libro 
de Estados Unidos. El único ar
gentino en carrera es Fresán. •
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VILLA LUGANOFrustraron un intento de fuga
Fue desarticulado un intento de fuga de presos de la alcaidía de Villa 
Lugano, que habían comenzado a hacer un boquete para escapar de ese 
centro de detención de la Policía de la Ciudad. Alertados por los ruidos, 
los uniformados a cargo del control de los reclusos realizaron una requi
sa y descubrieron dos agujeros en una pared, hechos con una punta de 
acero trenzado.

Decomisaron 359 kilos de 
cocaína que eran trasladados 
en una avioneta narco
drogas. La aeronave aterrizó en Entre Ríos al quedarse sin combustible y la policía provincial capturó al piloto y a una mujer; el vuelo habría partido desde Bolivia

La avioneta que transportaba un importante cargamento de drogas aterrizó en Ibicuy, Entre Ríos

Paola Robles Duarte
PARA LA NACION

GUALEGUAYCHÚ - El decomiso 
de un importante cargamento de 
drogas se registró anteayer, cuan
do fueron descubiertos 359 kilos de 
cocaína que eran transportados en 
una avioneta, en uno de los llama
dos vuelos narco.

El vuelo narco comenzó a quedar 
expuesto cuando el fallo en el mo
tor obligó al piloto del Cessna 210 
a buscar un terreno seguro ante la 
emergencia en el sur entrerriano; 
ya casi sin luz diurna, completó el 
aterrizaje forzoso en un terreno 
plano de la zona de islas del Delta, 
en Ibicuy. Él y su acompañante, una 
mujer, salieron golpeados, aunque 
sin riesgo de vida. Pero esa fue la 
última buena noticia que tendrían 
desde anteanoche.

Vieron llegar a un hombre; era el 
dueño del campo. Le pidieron que 
los llevara a un hospital para que 
los atendieran, especialmente a la 
mujer, que parecía en estado de gra
videz. Pero al centro de salud no lle
garon. De camino a la zona urbana 

de Ibicuy los detuvo la personal de 
la Policía de Entre Ríos. Los efecti
vos pronto corroboraron que el pi
loto era brasileñoy que la mujer, de 
nacionalidad boliviana, no estaba 
embarazada.

El avión que habían dejado atrás 
llevaba la matrícula LV-GOP; pero 
la policía pronto advirtió que, en 
realidad, se trataba de un ploteo 
que ocultaba el número identifi- 
catorio real: el avión era boliviano. 
Al menos así lo marca la matrícula 
que había sido tapaba con el código 
aeronáutico que identifica a las ae
ronaves civiles argentinas. Pero los 
grupos narco utilizan varios cam
bios de registro para mimetizar en 
cada zona de vuelo a las avionetas 
que usan para sostener su logística, 
en general, robadas.

El siguiente hallazgo fue más 
impactante. La extraña pareja no 
estaba en viaje de turismo, sino en 
plan de negocios. Negocios turbios. 
Dentro del Cessna 210 Centurión 
había diez bultos; esos bolsones 
tenían, a su vez, 352 paquetes cuya 
forma delataba su contenido: 359 
kilos de cocaína de máxima pure

za, según el conteo hecho por de
tectives de la Policía de Entre Ríos, 
que desde el hallazgo de la aerona
ve trabajaron en el lugar del hecho, 
hasta donde viajó el ministro de 
Seguridad de la provincia, Néstor 
Roncaglia, el comisario general re
tirado de la Policía Federal Argen
tina y experto, precisamente, en 
investigación de narcotráfico, ya 
que durante muchos años estuvo 
al frente de la Supertintendencia 
de drogas de la PFA.

Según las primeras investigacio
nes, la aeronave se habría quedado 
sin combustible tras haber volado 
al menos 1500 kilómetros desde el 
sur de Bolivia sin realizar reposta- 
je. La presunción de los detectives 
del caso es que el Cessna no tenía 
Entre Ríos como destino final, sino 
que el plan era llegar a algún punto 
del norte de la provincia de Buenos 
Aires.

Los dos ocupantes del avión fue
ron detenidos y puestos a disposi
ción de la Justicia Federal. Además 
de la droga, fueron secuestrados 
teléfonos celulares de ambos y un 
equipo de comunicación satelital

EL EMBARQUE FUE 
VALUADO EN 
US$2.200.000

El cargamento de 359 kilos de 
cocaína que fue encontrado 
dentro del avión que aterrizó 
en un campo del departamento 
entrerriano de Islas de Ibicuy 
fue valuado por las autorida
des en US$2.200.000, ya que 
podrían haberse fraccionado 
cuatro millones de dosis en el 
mercado de drogas ilegales. 
Así lo detalló el ministro de 
Seguridad provincial, el comi
sario general retirado Néstor 
Roncaglia.
"Todo indica que el avión pro
cede de Bolivia y que habría 
recorrido 1500 kilómetros; el 
destino final no sería Entre Ríos, 
en razón de que el aterrizaje 
forzoso se debió a la falta de 
combustible", agregó el exjefe 
de la Policía Federal Argentina, 

que serán sometidos a peritajes.
La jueza federal de Concordia, 

Analía Ramponi-quien subroga 
por licencia al juez federal de Gua- 
leguaychú- comenzará hoy a to
mar declaración indagatoria a los 
imputados. El impulso de la inves
tigación está en manos del fiscal fe
deral Pedro Rebollo, y a la policía de 
Entre Ríos se sumó personal de la 
Gendarmería Nacional para llevar 
adelante la pesquisa y completar la 
requisa del avión.

Una investigación en marcha
Más allá del decomiso de drogas, 

de por sí importante por la canti
dad de cocaína que transportaba 
esa avioneta, los investigadores 
buscarán determinar el origen del 
vuelo ilegal. Para eso será vital la 
información que pueda obtenerse 
del GPS de la aeronave, ya que pue
den quedar al descubierto también 
lugares de aterrizaje o caída de los 
paquetes con drogas.

Una de las formas más habitua
les de traslado de cocaína hacia los 
puntos de acopio de drogas, don
de luego es acondicionada para el 
transporte terrestre hacia los mer
cados de consumo, es el bombardeo 
en campos. Las avionetas pasan a 
baja altura y dejan caer las cargas. 
A veces los cálculos de las bandas 
no son precisos y esos cargamentos 
quedan en manos de las autorida
des luego que puesteros o cazado
res encuentran de casualidad esas 
bolsas con cocaína. Así pasó en 
2022 en la zona de J.B. Molina, cer
ca del límite entre Santa Fey Buenos 
Aires, donde se hallaron bolsas ar
pilleras con 175 kilos de cocaína de 
máxima pureza.

Hace diez años las avionetas nar
co no se aventuraban a trayectos 
tan profundos, sino que lanzaban 
sus cargas ilegales en Salta, Santia
go del Estero o Chaco. En ese tiem
po el juez federal de Salta, Julio Ba- 
vio, había publicado un libro sobre 
la situación de vuelos irregulares 
en el norte del país. Pero la opera
ción logística se extendió cada vez 
más al sur.

Por ejemplo, en 2022 fueron in
cautados 300 kilos de cocaína que 
habían sido bombardeados en un 
campo del partido bonaerense de 
Pergamino. La investigación pos
terior expuso que ese vuelo ilegal 
había despegado en Bolivia.

Los investigadores en este caso 
sospechan que el Cessna 210 tam
bién cruzó a territorio argentino 
desde Bolivia y que el destino es
taba en algún campo del norte bo
naerense. Aunque no se descarta el 
uso de pistas clandestinas en Santa 
Fe, ya que pesquisas realizadas el 
año pasado evidenciaron que te
rrenos en esa provincia son usados 
por los narcos que se abastecen por 
vía aérea.

De esa manera quedó registrado 
a fines de octubre pasado en el ca
so que tiene como procesado a un 
coronel boliviano, Oscar Hurtado, 
atrapado como piloto de un vuelo 
ilegal que transportaba 475 kilos 
de cocaína. Su avioneta Cessna fue 
detectada por un radar ubicado en 
la localidad santafesina de Tostado, 
perseguida luego por aviones Tuca
no de la Fuerza Aérea Argentina y, 
finalmente, rodeada en la zona de 
aterrizaje por el despliegue de la 
Gendarmería en una zona cercana 
a la ciudad de Rosario. •
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María Cabrera
LA NACION

A las diez y media de la mañana, 
los gritos sobresaltaron a los veci
nos del edificio de Bucarelli 2229; 
alguien le avisó al encargado, que 
enseguida fue a ver qué pasaba 
en el 4° A. Se escuchaban las dis
cusiones, más gritos, golpes... Él y 
otro vecino intentaron entrar, pe
ro desde adentro algo, o alguien, se 
los impedía; de pronto, el griterío 
cesó: la puerta se abrió y un hom
bre de mediana edad, no muy alto, 
pero sí robusto, los empujó y salió 
rápidamente. Adentro, la imagen 
era espeluznante: Lucía Martínez, 
de 70 años, yacía en el piso de de
partamento, muerta a golpes y pu
ñaladas. Abajo, otros vecinos, con 
valentía, se animaron a retener al 
hombre que había bajado rauda
mente desde el 4° y pretendía es
capar. Lo retuvieron hasta que lle
garon los agentes de la Policía de 
la Ciudad con jurisdicción en esa 
zona de Villa Urquiza.

El detenido es el sobrino de la vícti
ma. Germán Balma es, además, sar
gento de la Policía Federal. Revista
ba en el área de Seguridad y Custodia 
del Ministerio de Seguridad de la Na
ción. Ayer, en su día franco, se convir-

E1 homicida fue hallado en la escena del crimen imagen de video

tió en asesino. El móvil del crimen, 
según pudo saber la nación, sería una 
cuestión  de dinero, una deuda que su 
tía le reclamaba.

Pasado el mediodía, y entre 
un fuerte operativo de seguridad 
montado en la mano impar de Bu
carelli, mientras, desde la vereda 

de enfrente los vecinos y curiosos 
intentaban ver qué pasaba y pro
curaban saber algo más del suceso 
que había alterado la tranquilidad 
del barrio, Balma fue trasladado en 
un móvil hasta la alcaidía de Saave- 
dra, donde quedará alojado hasta 
su indagatoria.

Marcelo, administrador del edi
ficio, dijo a la nación: “Se escucha
ron ruidos, discusiones y el encar
gado, con otra persona, intentaron 
entrar, pero no se lo permitían des
de el lado de adentro. Cuando lo
graron ingresar una persona salió 
e intentó irse rápido, y ellos encon
traron a la propietaria fallecida; al 
hombre lo redujeron los propios 
vecinos antes de que se fuera”.

Stéfano, que vive en otro piso, 
agregó: “Me enteré por WhatsApp. 
Estaba en mi trabajoy vi en el celu
lar mensajes, audios y videos en el 
grupo de vecinos; enseguida vi un 
mensaje de mi madre que me de
cía ‘no vayas al departamento que 
hay un asesino suelto’. Escuché el 
audio de un vecino que, exaltado, 
pedía que nadie saliera de sus de
partamentos, que habían matado a 
la vecina”. Dijo que nunca se había 
cruzado con el sobrino de la vícti
ma, a la que siempre vio sola.

“La señora era muy educada, 
siempre bien arreglada, bien pre
sentada”, contó Stéfano, que recién 
pasadas las 14 fue autorizado por la 
policía para ingresar en el edificio 
y poder ir a su casa.

Mario, el encargado del edificio 
de enfrente, la conocía bien: “Una 
excelente persona; yo le hacía tra
bajos de refrigeración, le instalaba 
y reparaba los aires acondiciona
dos. Es terrible lo que pasó, esta
mos muy conmocionados acá en 
el vecindario, de no creer”.

Él tampoco conocía a Balma; 
de hecho, dijo que Lucía, a la que 
siempre vio sola, nunca le contó 
que tuviera un sobrino.

El pizzero de la cuadra, Sebas
tián, vio llegar las ambulancias. 
“Pensamos que había sido un ac
cidente y no le prestamos mucha 
más atención; de pronto vimos que 
también había llegado un patru

llero. Ahí me asomé y los mismos 
vecinos nos contaron que habían 
matado a una mujer, el sobrino, por 
un problema de plata; y que ellos 
mismos lo habían atrapado en el 
hall del edificio, que no lo habían 
dejado escaparse. Escuché que lle
vaba la plata encima”.

En la escena del crimen trabaja
ron expertos de la Policía Científica 
y del área de Género de la Policía de 
la Ciudad para establecer con pre
cisión la mecánica del homicidio.

Pasadas las 15, un furgón del 
cuerpo de Bomberos de la Ciudad 
trasladó el cadáver de Lucía Mar
tínez a la morgue para la realiza
ción de la autopsia, esencial para 
cimentar los cargos contra su so
brino, Balma, el sargento federal 
afectado a tareas de custodia que, 
en su día de franco, terminó dete
nido por un asesinato.

El traslado del cuerpo atrajo a 
más vecinos hacia el lugar donde 
estaban apostados los periodistas 
que cubrían las alternativas del ca
so. Una mujer con su hijo se acercó 
a la nación y contó: “Trabajo en la 
esquina; vinimos a ver qué pasaba 
y justo lo agarraron a mi marido 
como testigo. Le pidieron si podía 
aproximarse y fijarse lo que esta
ba pasando; tuvo que colocarse 
guantes e ir al cuarto piso, estar en 
la parte de la escena del crimen y, 
después, fueron al octavo piso que 
es donde estaba la ropa ensangren
tada y el cuchillo dentro de unas 
plantas, porque ahí lo había deja
do el asesino”.

A las 17, el marido de Caterina y 
el encargado del edificio fueron lle
vados en auto hacia los tribunales, 
para prestar declaración testimo
nial. Los investigadores,  por su par
te, buscaban profundizar la pista de 
la deuda económica que se perfila
ba como móvil del crimen. •
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Sepelios y 
Participaciones

CARRANZA, Ana. - Jorge de 
la Cruz (a.) y familia, amigos 
de toda una vida, abrazan a 
Roberto, Adela y Mechi en es
te gran dolor.

CUBILLA CUYER DEJESUS, 
Jerónimo Valentín, q.e.p.d. - 
Con profundo dolor despedi
mos a nuestro amigo y compa
ñero Valen. Te recordaremos 
siempre con tu sonrisa, y tus 
ganas insaciables de darle una 
mejor calidad de vida a la ju
ventud. Te quieren, tus ami
gos de La Generación.

+

GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- Ana María de Achaval, sus 
hijos Javier, Viviana y Ximena 
lo despiden con mucho cariño 
y acompañan a la familia Ga- 
rrahan, especialmente a Ag- 
nes y Alex, Julia, Benito e índi
go en este triste momento.t
GARRAHAN, Martín.
Charly, Carola e hijos acompa
ñan a todos los Garrahan en 
este momento. Choch gracias 
por abrirnos la tranquera de 
Polo One, nunca vamos a olvi
darte.

t
GARRAHAN, Martín, q.e.p.d. 
- Celedonio Moreno Crotto y 
Marylene Bramatti e hijos des
piden con mucha tristeza a su 
amigo Chochan y acompañan 
a toda la familia Garrahan con 
mucho cariño.

GOIJMAN, Mario, Z.L., falle
ció el 23-1-2025. - El Club Náu
tico Hacoaj lamenta el falleci
miento del ex presidente de la 
institución, de la que llevó sus 
colores siempre en el corazón 
como deportista representati
vo, secretario de vóley, secre
tario de deportes y vicepresi
dente. Acompañamos en el 
dolor a su familia  y amigos.

+

GOÑI, Helena, q.e.p.d. - Igna
cio Gómez Álzaga despide con 
tristeza a la querida Helena y 
acompaña al Tigre y a Laura 
con mucho cariño.t
HILERET de PORTELA, Mer
cedes, q.e.p.d. - Horacio Piñón 
y Teresa y Jorge González 
acompañan a Manolo y fami
lia en estos tristes momentos.t
HILERET de PORTELA, Mer
cedes, q.e.p.d., falleció el 21-1- 
2025. - Dickie y María O'Fa- 
rrell despiden a la querida 
Mercedes y acompañan a Ma
nolo e hijos con cariño.

+

HILERET de PORTELA, Mer
cedes, q.e.p.d. - Mercedes que
rida con gran tristeza te despi
do y abrazo con amor a Mano
lo y los chicos. Sylvia Olguin.

+

HILERET de PORTELA, Mer
cedes. - Ricardo y Silvia Seitun 
abrazan a Manolo y ruegan 
una oración en su memoria.

t

HILERET de PORTELA, Mer
cedes, q.e.p.d. - Lucila Vila 
Moret de Arreseygor (a.) y Ce
lina despiden a la querida 
Mercedes y abrazan a Marina, 
Merceditas, Manolo y Manu.

+

HILERET, Mercedes. - Vero y 
Alfredo, María y Julián y Mimi 
Novaro Hueyo, Tere y Pancho 
Lucero y Soledad Cornú, 
acompañan a Manolo y Flia. 
con mucho cariño en estos 
tristes momentos.t
KIKUCHI, Kanji, q.e.p.d. - El 
senador provincial Sergio 
Raúl Vargas y Sra. acompañan 
el dolor del senador Kikuchi y 
su familia por el fallecimiento 
de su padre.

t
KIKUCHI, Kanji, q.e.p.d. - El 
bloque de La Libertad Avanza 
del senado de la provincia Bs. 
As. saluda por el fallecimiento 
del padre al senador Carlos Ki
kuchi y familia.

+
LAULHÉ, Rufino, q.e.p.d. - Jo
sé y Agustina Martínez de Hoz 
abrazan con inmenso cariño a 
Carlos y Teresa y a toda la fa
milia Gowland - Laulhé.

+
LAULHÉ, Rufino, q.e.p.d. - 
Elizabeth Comber Carreras 
acompaña con mucho cariño 
a Teresa, Carlos y familia en 
este triste momento.

+

LAULHÉ, Rufino, q.e.p.d. - 
Abrazamos a Teresa y Carlos 
con mucho cariño y oraciones. 
Teresa y Jorge González.

+

LAULHÉ, Rufino. - Federico y 
María José de Oromi junto a 
todos sus hijos participan con 
profundo dolor el fallecimien
to de Rufino, y acompañan a 
Vero, Gastón, Teresa y Carlos 
con todo corazón. Rezaremos 
una oración en su memoria.

t
LYNCH, Agustina Nogaró de, 
q.e.p.d. - Silvia y Juan Carlos 
Lynch y sus hijos Juanqui y Jo
sé, Raúl y Begonia y Silvita y 
Gastón acompañan a Matías y 
los chicos y a toda la familia 
con mucho cariño en este mo
mento tan triste y rezan por el 
eterno descanso de Agus.

t
MOLINERO RODENAS, Isa
bel Gertrudis, falleció el 22-1- 
2025. - Periodista y escritora. 
Su hijo, Ramiro Prieto Moline
ro, su nuera, Paula Giménez, y 
nietos, Helena e Ignacio, la re
cordarán siempre como la 
persona amorosa que ha sido.

NOGARÓ de LYNCH, Agusti
na. - Su padrino Jorge V. Fer
nández Barrio e hijos y Liliana 
Meléndez participan con do
lor su fallecimiento y acompa
ñan a Luis, Tota, y Matías e hi
jos.

+

PORTELA, Mercedes Hileret 
de. - Mer, te recordaremos 
siempre con mucho cariño. El- 
virita, Martín, Damay Jero.

t
RUIZ BATES de OBREGÓN, 
Estela. - Tus hijos Silvia y Al
fredo, Patricia y Fernando, Ra
fael y Lizzie, Rosana, Rolando 
e Isabel, Mariano y Margarita, 
María e Ignacio, Fernando y 
Mariana, Gonzalo y Dolores, 
Santiago y Rosario, Rosario y 
Charly, nietos y bisnietos des
piden a su querida madre. Ma
má te vamos a extrañar mu
cho. Gracias por tu infinito 
amor. Tu recuerdo vivirá 
siempre en nuestros corazo
nes.

SBEILI, Eduardo Julio. - Con
sorcio de Propietarios José 
Hernández 1654 lamenta pro
fundamente el fallecimiento 
del Dr. Sbeili y envía sus con
dolencias a toda su familia.

+

SILVA, Victoria, q.e.p.d. - Te 
despedimos con mucho cari
ño. Tus hijos Carlos y Horacio, 
tu hija política Patricia y tu 
nieto Nicollás. t
WINCHEL, Beatriz Noemí, 
q.e.p.d. - Manuel Eliqabe y fa
milia participan con profundo 
dolor su fallecimiento y rue
gan oraciones en su memoria.t
WINCHEL, Beatriz Noemí, 
q.e.p.d. - El directorio y perso
nal de Isaura SA. participan 
con pesar su fallecimiento y 
ruegan una oración en su me
moria.

www.lanacion.com.ar/fúnebres

http://www.Ianacion.com.ar/funebres
mailto:funebres@lanacion.com.ar
http://www.lanacion.com.ar/f%25c3%25banebres


28 I SEGURIDAD LA NACION | VIERNES 24 DE ENERO DE 2025

La fiscalía solicitó que 
siga en prisión el policía 
que mató a un vecinola matanza. El encargado de la pesquisa modificó la calificación del caso e imputó a Rafael Moreno de homicidio agravado

La hija de Jorge Rial 
fue detenida tras 
una persecuciónsan isidro. La joven se movilizaba en un vehículo considerado sospechoso por vecinos; fue liberada

El policía federal retirado Rafael 
Horacio Moreno, que el día de 
Navidad mató a su vecino Sergio 
David Díaz tras discutir por el vo
lumen de la música en una calle de 
la localidad de Lomas del Mirador, 
en La Matanza, seguirá en prisión 
preventiva si el Juzgado de Garan
tías hace lugar a la solicitud del jefe 
de la Unidad Fiscal de Instruccióny 
Juicio (UFIyJ) especializada en Ho
micidios Dolosos, Diego Rulli.

El fiscal recalificó el caso y acusó 
a Moreno de “homicidio agravado 
por el uso de arma de fuego en con
curso real con portación ilegal de 
arma de guerra”. La defensa del im
putado anunció que apelará en la 
audiencia programada el próximo 
jueves.

Según la investigación, el trágico 
episodio ocurrió en la madrugada 
del 25 de diciembre en la calle Ace- 
vedo al 4100, donde el policía reti
rado, en el fragor de una discusión, 
disparó y mató a su vecino por un 
insólito motivo: le molestaba el vo
lumen de la música.

El fiscal a cargo del caso sostie
ne que existen diversos motivos 
para mantener la prisión preven
tiva. Detalló las siguientes: Incon
gruencias en la declaración de 
Moreno; su pasado como policía 
retirado y la formación que ello im
plica, situación que podría ser un 
obstáculo para la investigación; el 
comportamiento posterior al dis
paro; videos que mostrarían cómo 
el acusado accionó manualmen
te el “martillo percutor” antes de 
apoyar el arma enelabdomendela 
víctima, y la corta distancia desde 
la cual se habría efectuado el tiro.

Además, advirtió que al obser
var las “características macros
cópicas del orificio de entrada”, se 
desprende que la distancia desde 
la que disparó “sería corta”, y que el 
accionar del expolicía no coincide 
con la voluntad de mitigar las con
secuencias del disparo. “Estamos 
frente a una acción intencionada 
y deliberada. No es creíble que al
guien con formación en armas, 
como un policía retirado, haya 
actuado de manera accidental”, se 
aseguró en la acusación.

Rafael Moreno, acusado de homicidio archivo

En palabras del fiscal, “en los vi
deos se logra ver perfectamente el 
instante en que Moreno, previo a 
apoyar el arma en el abdomen de 
la víctima, manualmente rebatió el 
martillo percutor para poder efec
tuar el disparo en una simple ac
ción. No adoptó un temperamento 
activo para remediar el disparo que 
él mismo calificó de accidental. So
lamente se quedó contemplando 
la situación, e incluso le refirió a 
la vecina ‘ahí tenés, gorda’, como 
jactándose de lo que había hecho, 
denotando así nuevamente su dolo 
homicida”.

El descargo del acusado
En su última declaración, Mo

reno, de 74 años, aseguró que no 
tenía intención de usar el arma y 
que la llevó “para intimidar” a su 
vecino ante el temor de ser agredi
do. “Me empezaron a agarrar del 
cuello a empujar para atrás y me 
largaron un par de puñetazos. En 
ese momento se me dispara el ar
ma, nunca tuve intención”, explicó. 
Sin embargo, las cámaras de segu

ridad mostrarían cómo, antes de 
apoyar el arma enelabdomendela 
víctima, Moreno habría accionado 
el “martillo”, lo que desacredita su 
versión de un disparo accidental.

La defensa del policía retirado 
insistió en que “no tiene edad para 
estar preso”, y destacó que Moreno 
“no salió a la calle con la intención 
de matar”. Según su versión, fue la 
víctima quien “empujaba a More
no”, y el ex policía habría llevado el 
arma “por si pasaba algo”. Además, 
relativizó el conocimiento del acu
sado en el manejo de armas, pese a 
su condición de integrante de una 
fuerza federal: “Tiene el conoci
miento, pero hablar de experien
cia es algo distante”.

El abogado defensor del policía 
retirado anticipó que, de llegar a 
juicio, pedirá que su cliente transi
te el proceso en libertad. “Nosotros 
vamos a plantear que el pedido del 
fiscal fue severo y consideramos 
que ha perdido la objetividad. En 
su dictamen omitió la autopsia y 
las pericias lexicológicas”, relató. • 
María Clara Aron De Simone

Anteanoche, Morena Rial fue de
tenida en el municipio de San Isi
dro. La hija del periodista Jorge 
Rial fue arrestada luego de que la 
policía la interceptara a bordo de 
un vehículo en el que se desplaza
ba junto a un grupo de jóvenes y 
su bebé de tres meses. Según se 
supo, minutos antes, vecinos ha
bían realizado denuncias frente a 
una situación de posible merodeo. 
Ante la sospecha de que se trataría 
de una maniobra previa a un posi
ble ingreso ilegal en una vivienda, 
se solicitó el auxilio de la patrulla 
vecinal.

Como se consignó, la detención 
de la mediática de 26 años se dio 
luego de que un vecino de la loca
lidad de Martínez diera aviso a la 
patrulla vecinal de San Isidro por 
falta de suministro eléctrico en su 
vivienda a través del programa de 
seguridad “Ojos en Alerta”.

“A través de material fílmico 
aportado por un vecino, se visua
lizó que dos hombres bajaban la 
térmica de su domicilio, en lo que 
representaría para el denunciante 
una tentativa de robo”, informaron 
fuentes municipales a la nación.

En este contexto, se puso en 
marcha un operativo de seguridad 
y, con el seguimiento de cámaras 
del personal del Centro de Opera
ciones de San Isidro y el trabajo de 
agentes de la patrulla municipal, 
se identificó que los sospechosos 
se trasladaban en un vehículo Fiat 
Cronos color gris, vehículo que ha
bía sido observado merodeando 

Una cámara de seguridad grabó el movimiento del vehículo

en Yapeyú al 4100, la calle donde 
vecinos visualizaron movimien
tos sospechosos y dieron aviso a 
la policía.

Tras una breve persecución, el 
vehículo fue interceptado en el 
cruce de las calles General Piran 
y Santa Fe, en la misma localidad. 
En el interior estaban Morena Rial 
junto a otra mujer y tres hombres 
-trascendió que dos de ellos ten
drían antecedentes penales- a los 
cuales se les secuestraron teléfo
nos celulares, guantes, barretas y 
criques y fueron trasladados a la 
Comisaría NT0 de Martínez. Algu
nos de esos elementos son utiliza
dos por delincuentes para forzar 
las rejas de viviendas.

La detención de la joven quedó 
registrada a través de diferentes 
testigos que utilizaron sus teléfo
nos para grabar el momento en el 
que era requisada y esposada. Las 
imágenes se viralizaron en redes 
sociales.

Minutos después del hecho, el 
abogado de Rial, Alejandro Cipo- 
lia, compartió un mensaje en su 
cuenta de Instagram en el cual 
aseguró que el arresto de la joven 
se trató de una confusión y que 
la mediática quedó en libertad. 
“Por suerte pude explicar toda la 
situacióny More Rial consiguió su 
libertad. Fue todo una confusión, 
por suerte la verdad salió a la luz”, 
detalló el letrado -sin detallar la si
tuación procesal de su defendida- 
en una historia que fue replicada 
también por la joven. •

Un chico de 7 años murió al ser arrollado en Puerto Maderotragedia. El motociclista que atropelló al menor se fugó de la zona del hecho, en el boulevard Macacha Güemes y Giralt
Un niño de 7 años murió tras ser 
atropellado por una moto mien
tras paseaba junto a su familiar 
por el barrio porteño de Puerto 
Madero. Según fuentes policiales 
consultadas por la nación, el hecho 
ocurrió minutos después de la me
dianoche del miércoles entre las 
calles Giralt y boulevard Macacha 
Güemes.

Como se desprende del parte, 
personal de la Comisaría Vecinal 
1 y una ambulancia del SAME se 
hicieron presentes en el lugar. Al 
momento de su arribo, encontra
ron a la madre con el menor -de 
nombre Gonzalo- en brazos. In
mediatamente se dispuso un cor
dón sanitario para el traslado del 
pequeño al Hospital Argerich.

El chico llegó al establecimiento 
hospitalario sin signos vitales. El 

conductor de la moto y su acompa
ñante se fugaron luego de arrollar 
al menory antes de la intervención 
policial.

En el hecho, tomó intervención 
la División Homicidios de la Policía 
de la Ciudad de Buenos Aires y se 
labraron las correspondientes ac
tuaciones por homicidio culposo, 
en una causa que está en manos de 
la Fiscalía N°27, a cargo de Luciano 
Berardi.

En diálogo con LN+, la madre 
de Gonzalo contó entre lágrimas 
cómo se desarrolló la secuencia de 
la tragedia. “Él [Gonzalo] me había 
pedido salir. Y como hacía mucho 
calor, me pareció que Puerto Ma
dero era un buen lugar para estar, 
ya que corría más viento que en 
Lanús, donde vivimos. Accedí a 
su pedido, le dije que podíamos ir 

a comer, y así me ahorraba tener que 
cocinar. Gonza estaba recontento. 
Sufría mucho el calor, tenía un pro
blema muscular que lo afectaba a 
nivel bronquios”.

“Fue un paseo que terminó en pe
sadilla”, lamentó Florencia y prosi
guió con el relato: “Nos fuimos a co
mer a Puerto Madero, en una parte 
de la ribera. Cerca de la medianoche 
decidimos volver a casa porque yo 
tenía que levantarme temprano. 
Caminábamos en dirección a una 
parada de colectivo y vimos una 
moto pasar en picada hacia el lado 
de Retiro. Cruzárnosla calle... No voy 
a mentir... no respetamos el semáfo
ro. Y esa moto dobló en Uy se dirigió 
otra vez hacia nosotros”.

La madre de Gonzalo dijo haberle 
hecho señas al motociclista, que no 
fueron advertidas y que terminaron 

en tragedia. “Se lo llevó puesto. No 
paró. No titubeó. Se lo llevó puesto. 
Simplemente se nos fue. No puedo 
entender ni quiero creer que esto 
pasó. Tengo el recuerdo fresco en la 
mente. Se fue como si nada, como un 
perro”, dijo mientras trataba de con
tener el llanto. Detalló que testigos 
del incidente se comunicaron con el 
SAME para solicitar ayuda.

“Mientras algunas llamaban a la 
policía, yo mientras gritaba deses
perada pidiendo ayuda a los autos 
estacionados. Les rogaba por favor 
que me ayudaran a llevarlo al hospi
tal. Y en un momento me di cuenta 
que a mi hij o le cambiaba el color de 
los labios. Lo vi agonizar, me deses
peré”, contó.

Florencia cerró la entrevista con 
un pedido: “Yo quiero justicia. Esa 
porquería se llevó a mi hijo. Lo úni

co que me pudo decir la policía es 
que los autores del crimen estaban 
a bordo de una moto negra de alta 
gama sin casco ni patente. Ni frena
ron. Y espero que se entreguen. Por 
favor, entréguense. No pueden ha
cerle esto a una familia. Gonza era 
un chico muy especial, muy bueno 
Iba a empezar segundo grado y me 
lo quitaron de un día para el otro. Yo 
solo quiero justicia, nada más”.

Más allá de que la calificación ini
cial del expediente es de homicidio 
culposo, la actitud del motociclista 
de alejarse de la escena del hecho sin 
prestar asistencia a la víctima podría 
agravar su situación procesal.

Los investigadores intentan deter
minar el recorrido utilizado por ese 
motociclista con el análisis de gra
baciones de cámaras de seguridad 
instaladas en la zona. •
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agenda. La andanada de órdenes ejecutivas del flamante presidente de los EE.UU. sobre cuestiones internas e internacionales plantea interrogantes sobre su efectividad y enciende alarmas en el mundoEl regreso de Trump, ¿una amenaza a la democracia y al orden liberal global?
Sergio Berensztein

—PARA LA NACION—

Í
os presidentes demo
cráticos nunca logran 
todo lo que se propo
nen, al margen del con- 

i texto y de las limitacio- 
_I nes institucionales a las 

que están sometidos. Con suerte, du
rante su mandato pueden avanzar 
con una porción de sus prioridades, 
en general bastante acotada, que de 
todas formas deben negociar en el 
Congresoy con otros actores econó
micos, políticosy sociales. Eso impli
ca cedery así se desdibujan al menos 
algunos de los objetivos buscados. 
En teoría al menos, cuanto más con
senso se logra involucrando actores 
diversos, más legitimidad obtendrá 
esa iniciativa y, por ende, más im
pacto tendrá en el mediano y largo 
plazo. Por el contrario, leyes que se 
aprueban por una escasa mayoría 
o, más aún, iniciativas que avanzan 
por decreto (unilateralmente por 
parte del Poder Ejecutivo), tienen 
más chances de sufrir modificacio
nes o incluso reversiones con el paso 
del tiempo.

La realidad es siempre mucho 
más compleja: hay muchos casos de 
políticas que “salen con fórceps” pe
ro se vuelven muy populares y, por 
consiguiente, resultan sorprenden
temente resilientes (un gran ej emplo 
es la dolarización en Ecuador, de la 
que se acaban de cumplir 25 años). Y 
otras que al principio tenían mucho 
apoyo pero luego se volvieron im
populares. En política, las cosas son 
más difíciles, ambiguas y cambian
tes de lo que inicialmente parece.

Los presidentes enfrentan todo 
tipo de restricciones, sobre todo 
legales, políticas, materiales y tem
porales. Hay iniciativas que pueden 
contradecir lalegislación vigente, in
cluyendo  algunos aspectos constitu
cionales. Otras pueden alienar a un 
conjunto de votantes crítico, ya sea 
por su número, lugar de residencia 
o por que puede beneficiar directa
mente a un adversario político (de 
otro partido o, peor aún, del propio). 
Las cuestiones que tienen impacto 
distributivo o requieren partidas 
presupuestarias tienden siempre a 
complicarse. Y otras maduran en el 
mediano y el largo plazo: los líderes 
que las impulsan no llegan a ver sus 
frutos (como ocurre con los proyec
tos de infraestructura de envergadu
ra). En rigor, parte de los objetivos 
que conseguirán será luego modi
ficada total o parcialmente por los 
gobiernos sucesivos, incluso los del 
mismo partido o coalición (YPF fue 
nacionalizada por la misma fuerza 
que la había privatizado y muchas 
bicisendas de nuestra ciudad serán 
eliminadas por el mismo gobierno 
que las construyó).

La evolución del ciclo politico
económico (el calendario electo

ral, el crecimiento de la economía) 
constituye un predictor bastante 
adecuado para comprender la capa
cidad de un presidente de sostener 
la iniciativa política. Para aquellos 
que no tienen reelección el debilita
miento suele ser muy significativo 
(aunque AMLO en México acaba de 
demostrar lo contrario). Más aún, 
contextos en los que se recupera el 
ingreso medio de los ciudadanos 
son más propicios para lanzar pro
yectos ambiciosos, en la medida en 
que no haya tensiones inflaciona
rias y en que otras demandas prio
ritarias (en materia de seguridad, 
infraestructura física, salud y me
dio ambiente) estén mínimamente 
satisfechas.

Puede sonar exagerado o pesi
mista, pero es bastante raro que, 
al margen de algún éxito pasaje
ro, a un gobierno le vaya bien. En 
el mejor de los casos, tendrá apoyo 
en un segmento mayoritario de la 
ciudadanía o en una sólida prime
ra minoría. En sociedades moder
nas (plurales, diversas, complejas, 
segmentadas), lo que para algunos 

constituyen logros ejemplares para 
otros son pruebas incontrastables 
de negligencia e ineptitud. En efec
to, gobernar por lo general se torna 
algo particularmente frustrante y 
los pasillos de poder suelen ser ám
bitos tóxicos, donde los seres huma
nos se comportan de manera parti
cularmente egoísta y donde la trai
ción es moneda común. Juan Carlos 
de Pablo lo sintetizó alguna vez con 
su característica graciay sentido co
mún: “¿Ganaste? ¡Jódete!”.

La relación entre la extensión y 
complejidad de la agenda inicial de 
un presidentey su capacidad para al
canzar logros significativos suele ser 
inversamente proporcional. Cuanto 
más transformacional y revolucio
nario es el programa prometido, me
nos serán los objetivos logrados. Es 
más: muchos se revertirán más tem
prano que tarde. Incluso los consen
sos de una época pueden convertirse 
en agudas discusiones para intro
ducir cambios severos poco tiempo 
después. En algunos momentos, la 
dinámica del debate público adquie
re características inusuales y las so

ciedades están dispuestas a revisar 
valores que parecían firmemente 
compartidos. Muchos especialistas 
sostienen que, si esto se agrava e in
volucra los principios fundamenta
les del orden institucional republica
no, puede derivar en deslizamientos 
autoritarios o incluso en el fin de la 
democracia.

Dicho esto, en estos últimos días se 
han disparado numerosas alarmas 
en relación con las primeras medi
das anunciadas por Donald Trump. 
Como había prometido, comenzó su 
segundo gobierno con una andana
da de órdenes ejecutivas (similares 
a nuestros decretos de necesidad y 
urgencia) que involucra una enorme 
cantidad de temas tanto domésticos 
como internacionales: la narrativa 
neoimperial que caracterizó su ter
cera campaña y que ha profundiza
do luego de su contundente victoria 
impregnó su renovado liderazgo 
desde los primeros minutos de su 
gestión. Este blitzkrieg busca rom
per la inercia de una presidencia que 
había quedado desdibujada con el 
desplazamiento de Biden de su can

didatura y en especial con la durísi
ma derrota electoral de Kamala Ha- 
rris, que dejó a ambas cámaras del 
Congreso con leves mayorías repu
blicanas. Y posicionó al presidente 
número 47 en el centro de la escena, 
dentro y fuera de su país.

¿Están en riesgo los valores fun
damentales de la democracia nor
teamericana, el caso más estable 
y antiguo del mundo? ¿Logrará 
Trump modificar de forma rápida 
y contundente problemas tan arrai
gados y complejos como la inmigra
ción ilegal, la desindustrialización 
por la relocalización de empresas 
en busca de competitividad o la 
trágica epidemia de fentanilo? En 
este sentido, ¿podrá inducir a una 
disminución de los preocupantes 
índices de criminalidad en las gran
des ciudadesen un país federal y con 
gobiernos locales tan autónomos? 
¿Cuál será el impacto en el comercio 
internacional de las tarifas que pro
metió imponer tanto a China como 
a sus vecinos Canadá y México, con 
los que su país ha firmado un acuer
do de libre comercio? Su promesa 
de recuperar el control del Canal 
de Panamá, ¿implicará acaso el uso 
de la fuerza militar? Si cumple con 
su promesa de nuevos recortes im
positivos, como fue el caso no bien 
asumió en 2017, ¿cómo impactará 
en un déficit fiscal de casi 1,9 billones 
de dólares y en un endeudamiento 
que supera el 120% del PBI?

Muchos gobiernos tratan de arre
glar determinados problemas y lo
gran exactamente lo contrario (la 
125). ¿Cuántas de las iniciativas que 
está impulsando Trump termina
rán generando más problemas que 
soluciones? Toda la evidencia em
pírica acumulada durante décadas 
de investigación demuestra el efecto 
deletéreo de las tarifas en el comer
cio internacional, no solo en térmi
nos económicos sino en materia de 
seguridad, pues la cooperación en 
materia económica genera un ani- 
mus societatis positivo en otras di
mensiones, y lo contrario también 
aplica. Al menos parte de ese daño 
autoinfligido implicará costos para 
la propia administración Trump, 
incluyendo la posibilidad de una 
aceleración inflacionaria (como sa
bemos demasiado bien los argenti
nos, las tarifas las termina pagando 
el consumidor).

Sin duda es demasiado prematuro 
para responder el interrogante plan
teado en el título de esta columna. No 
caben dudas de que Trump tiene la 
intención, la voluntad y la decisión 
de avanzar en múltiples dimensio
nes de la política de su país, y le en
cantaría redefinir las reglas del sis
tema internacional. ¿Podrá lograr
lo? ¿Se sostendrán esos potenciales 
cambios a lo largo del tiempo? •

http://www.lanacion.com
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La inteligencia artificial 
y la exclusión escolarLas nuevas tecnologías resultan valiosas y no deben ser vistas como un sustituto de las capacidades humanas, sino como una herramienta para expandirlas

L
a exclusión escolar es uno de los 
problemas más complejos que 
enfrenta la educación moderna. 
La exclusión abarca la vieja denomina

ción de “abandono” o “deserción”, ya 
que ambos términos ponían la respon
sabilidad en el estudiante cuando mu
chas veces esto no es así y el abandono 
es multicausal, con el Estado, los do
centes y las familias jugando un papel 
crucial para la gestión de este desafío. 
En una reciente nota publicada en El 
Cronista, Mauro Solano y Esteban To
rres proponen un enfoque que combi
na el uso de inteligencia artificial (IA) 
con políticas educativas para enfrentar 
este problema. Esta visión plantea la 
posibilidad de un Estado que no solo 
recoja datos, sino que los utilice de ma
nera inteligente para intervenir tem
pranamente y prevenir que miles de 
estudiantes queden fuera del sistema.

La IA ya ha demostrado su capaci
dad para transformar la lucha contra 
la exclusión escolar en diversas partes 
del mundo. Por ejemplo, en Wiscon- 
sin, Estados Unidos, se implemento el 
sistema Dropout Early Waming Sys
tem (DEWS), que emplea algoritmos 
para analizar datos de estudiantes y 
predecir cuáles están en riesgo de ser 
sujetos de la exclusión aludida.

Esa herramienta permite interven
ciones proactivas que buscan retener 
a los alumnos ofreciéndoles un apoyo 
adaptado a sus necesidades específi
cas. Como ha destacado el banco de 
desarrollo de América Latina y el Ca
ribe (CAF), el proyecto de Wisconsin 
es parte de una iniciativa más amplia 
sobre cómo utilizar la IA para mej orar 
la educación pública.

En América Latina, varios países 
-entre ellos la Argentina, Colombia, 
Chile, Costa Rica y Uruguay- han co

menzado a implementar sistemas de 
monitoreoy de alerta temprana, algu
nos con el apoyo del Banco Interame- 
ricano de Desarrollo (BID) y otros con 
fondos propios, como se destaca en la 
información de la Red Latinoamerica
na de Organizaciones de la Sociedad 
Civil por la Educación (Reducá).

Varias provincias en nuestro país 
están recurriendo a la IA para enfren
tar este reto (entre otras, Salta, Entre 
Ríos y Buenos Aires). Un caso desta
cado es el de Mendoza, donde se está 
desarrollando un programa piloto 
que utiliza IA para detectar patrones 
del problema en las etapas iniciales 
del ciclo lectivo. Este proyecto no solo 
identifica a los estudiantes en riesgo, 
sino que también propone medidas 
personalizadas,  como tutorías especí
ficas, apoyo emocional y vinculación 
con los servicios sociales de la pro
vincia. Dicha experiencia demuestra 
que, incluso en contextos desafiantes, 
es posible adoptar la innovación tec
nológica con un enfoque humano y 
contextualizado.

La experiencia mendocina en el uso de la inteligencia artificial demuestra que, incluso en contextos desafiantes, es posible adoptar la innovación tecnológica como una aliada clave contra la exclusión

La relevancia de estas experiencias 
está en línea con las sabias reflexiones 
de Susan Schneider, experta en IA para 
la NASA y autora del libro Inteligencia 
artificial, una exploración filosófica so
bre el futuro de la mente y la conciencia.

Schneider señala que la inteligen
cia artificial no debe ser vista como un 
sustituto de las capacidades humanas, 
sino como una herramienta para ex
pandirlas. En el ámbito educativo, esto 
significa utilizar la IA para potenciar 
el alcance y la eficacia de los sistemas 
estatales, escuelas y docentes, permi
tiéndoles identificar problemas antes 
de que se conviertan en crisis.

Sin embargo, como advierte Sch
neider, la implementación de estas 
tecnologías plantea dilemas éticos y 
filosóficos ya que la IA no puede ser una 
solución desconectada de los valores 
humanos. En este sentido, un Estado 
“inteligente” que use la IA debe garan
tizar que la tecnología sirva a los propó
sitos de inclusión, justicia y bienestar 
colectivo. En ese marco, el buen uso de 
los datosy la IA para reducir los índices 
de exclusión escolar es un acierto.

En conclusión, el camino hacia 
un sistema educativo más inclusi
vo pasa por la integración de herra
mientas tecnológicas avanzadas 
con políticas públicas sólidas y bien 
orientadas. Las experiencias de Wis
consin, Mendoza y otros contextos 
internacionales y provinciales de
muestran que la inteligencia artifi
cial, aplicada con responsabilidad, 
puede convertirse en una aliada cla
ve en la lucha contra la exclusión. La 
educación del futuro no debería ser 
solo más tecnológica, sino también 
más humana, sabiendo usar la IA, 
adaptándola a las necesidades de 
quienes más la necesitan.

Destacados docentes

E
l GEMS Education Global Tea- 
cher Prize es un premio que 
entrega la Fundación Varkey 
en colaboración con la Unesco al 

educador que se destaque por haber 
hecho una contribución excepcional 
a su profesión. Desde su primer edi
ción en 2014 recibió más de 100.000 
postulaciones de profesores de dis
tintos países que son evaluados por 
sus prácticas pedagógicas, su capa
cidad innovadora, los resultados al
canzados y el impacto de su ayuda a 
fin de que los estudiantes se convier
tan en ciudadanos globales.

De una lista de diez seleccionados, 
por anunciarse a fin del corriente 
mes, surgirá en febrero próximo en 
Dubái el ganador del premio de un 
millón de dólares. Con más de 5000 
nominaciones, entre los 50 prefina
listas nuestro país tiene el honor de 
contar con dos representantes: Kari- 
na Sarro y Lucas Vogel.

Convencido de que el aprendizaje

argentinos
es motor de cambios, Lucas lleva más 
de 17 años trabajando en Oberáy Cam
po Grande, Misiones, brindando una 
educación inclusiva, adaptativa y de 
calidad para poblaciones de contextos 
vulnerablesy  también de personas con 
capacidades diferentes. Es licenciado 
en educación enfocada en estudios 
sociales y posee también un título en 
educación técnica. Enseña matemáti
ca y análisis matemático con métodos 
innovadores que vuelven accesibles 
cuestiones complejas, combinando 
esta disciplina con ciencia, tecnolo
gía, ingenieríay arte. Desarrolló desde 
métodos de purificación de agua hasta 
una pierna ortopédica con materiales 
reciclados; las iniciativas ambientales 
están entre sus preferidas.

Karina estudió comunicación y se 
volcóala tecnología  comoherramien- 
ta, tanto que escribe ya su cuarto libro 
sobre tecnologías inmersivas. Sin em
bargo, en tres de las cuatro escuelas 
en las que trabaja el acceso a la tec

nología es reducido, un desafío para 
su creatividad que propone activida
des fuera de línea que no demanden 
el acceso a dispositivos. Sus querido 
“Pekes”, como los llama, han partici
pado en competencias intemaciona- 
lesy han recibido reconocimiento por 
sus trabajos. Sistemas de monitoreo 
de consumo de energía y calidad del 
aire, ecoaspiradora para el aula con 
materiales reciclables cuyo uso pre
tenden extender a toda la escuela son 
algunos de los logros de esta incansa
ble docente, además del trabajo con 
sus colegas en pos de conformar una 
comunidad de aprendizaje profesio
nal inspiradora.

“Reconocer e invertir en los do
centes es esencial para construir un 
futuro justo, inclusivo y sostenible”, 
afirma con razón la Unesco. Inmer
sos en una profunda crisis educativa, 
reconforta comprobar que nuestros 
docentes están a la altura de los me
jores del mundo.
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Candidatos
Se vienen las elecciones de 
medio término y comienza 
a girar la calesita para ele
gir candidatos. Nunca sabe
mos quiénes son ni qué for
mación tienen, y de los que 
conocemos sus caras, son 
más por sus escándalos que 
por lo bueno que han he
cho. Una eventual candida
tura del personaje Alfa, un 
señor de antecedentes des
conocidos, salido de Gran 
Hermano, es el claro ejem
plo. Queremos legisladores 
capaces, con formación en 
su área. Poner mediáticos 
en bancas del Congreso los 
convierte en apéndices ma
nejables. Por un Congreso, 
que además de limpio, sea 
idóneo.
Gustavo Gil 
gustavogil68@hotmail.com

Rutas y corrupción 
El editorial de la nación 
referido a la red de las ru
tas en la república es un 
fiel exponente de la cala
midad que se vive desde 
hace décadas. Con justicia 
se hace referencia al plan 
implementado por el doc
tor Guillermo Laura, cuyo 
ejemplo de idoneidad está 
aún a la vista: las autopistas 
en CABA y la Panameri
cana. Pero más allá de esa 
justa referencia, también es 
necesario hacer notar que 
la causa conocida “de los 
cuadernos” es un fiel ejem
plo no solo de la corrupción 
que involucró la obra pú
blica, sino de la responsa
bilidad de los corruptos al 
haber distraído fondos que 
debían resolver el gravísi
mo estado de los caminos y 
cuyo detalle describe hace 
unos días con precisión 
Diego Cabot. Otro caso de 
impunidad que se agrava 
por cuanto contribuye a 
la generación de víctimas 
mortales a un nivel alar
mante.
Juan Pablo Chevallier- 
Boutell 
jcheval001@gmail.com

Motochorros
Los motochorros mantie
nen aterrorizada a la po
blación de gran parte del 
conurbano. Le pregunto a 
cualquier político si se ani
ma (sin custodia) a tomar 
un colectivo a las 6 de la 
mañana... o entrar tranqui
lamente su auto a las 22... 
Ahora, a raíz del incidente 
protagonizado por un in
dividuo que efectuó varios 
tiros a un colectivo y mató 
a una mujer, me pregunto 
si no debería llamárselo 
también terrorista, al igual 
que todos aquellos que, aun 
ya habiendo obtenido su 
botín, siguen baleando a la 
gente sin medir ninguna 
consecuencia.
El Diccionario de la Lengua 
Española sostiene que te
rrorismo, en su segunda 
acepción, es una “sucesión 
de actos de violencia ejecu
tados para infundir terror”.

Si no, miren cómo vivimos 
en la provincia, con rejas, 
cámaras, luces, alarmas, 
puertas y ventanas cerra
das. ¿Eso es terror o no? 
Felipe Heyde 
DNI 11.880.084

Agua, divino tesoro 
Vemos a diario imágenes 
preocupantes de sequías 
en diversos lugares del 
mundo. Son ríos, lagunas, 
valles, etcétera, donde 
antes había agua y ahora 
están secos, con la tierra 
rajada por la falta de agua. 
Más preocupante es ver 
que aquí, donde afortuna
damente “aún” no tene
mos ese problema, mucha 
gente no valora el agua y 
la desperdicia. Lo que más 
me impacta es ver todos 
los días a la mayoría de los 
encargados de los edificios 
“barriendo” las veredas 
con el chorro de agua de la 
manguera que dejan correr 
despreocupadamente, in
cluso cuando interrumpen 
el trabajo para hablar con 
alguien. Se deben consumir 
cientos de litros diarios 
por cada edificio solamen
te para lavar la vereda. Es 
mucha agua desperdiciada 
todos los días por la falta 
de conciencia sobre la im
portancia de cuidarla. Lo 
mismo debe ocurrir diaria
mente en nuestros hogares 
cuando nos bañamos, nos 
cepillamos los dientes, et
cétera.
Así como los niños apren
den en la escuela la impor
tancia de cuidar los recur
sos naturales, los gobiernos 
(nacional, provinciales y 
municipales), ciertos orga
nismos y empresas (AySA 
y otras) se deberían invo
lucrar más en estos temas, 
haciendo publicidad para 
concientizar a los consumi
dores en el cuidado y el uso

En la Red
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Denuncian que el PAMI 
pagó medicamentos on
cológicos hasta 16 veces 
más que el valor de las 
compras por licitación

“Si es verdad, que 
vayan presos todos 

los que estuvieron en 
la compra” 

Marida Peralta

“Presos ya, no dentro 
de 10 años” 
Omar Rosa

“Denuncias, 
denuncias, pero 
nadie va preso” 

Nuria Ardot
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controlado de los recursos 
vitales, como el agua. 
Esto no puede esperar. 
Tenemos que empezar ya 
a hacer algo por nuestros 
descendientes.
Miguel Caride 
DNI 11.963.105

Abogacía
A propósito del uso de la 
expresión “abogacía” apli
cada en una nota de la sec
ción Seguridad, respecto de 
un interno del que se dice 
que estudiaba abogacía, 
valgan estas reflexiones. 
Más allá del trasfondo que 
el informe enuncia, me 
permito subrayar que la 
palabra abogacía se refiere, 
según el diccionario de la 
Real Academia Española, 
a profesión y ejercicio del 
abogado.
De ello resulta que la abo
gacía no se estudia, se apli
ca una vez alcanzado el gra
do académico de abogado. 
Véase que los magistrados 
no ejercen la abogacía, sino 
la magistratura.
Y si alguna duda a propósi
to de lo que aquí se postula 
pudiere alcanzar, basta 
con recorrer las editoria
les jurídicas, que las hay 
y de excelente nivel, para 
comprobar que los textos 
y las colecciones no fueron 
preparados para aprender 
el ejercicio del derecho. 
Ejercicio que demanda la 
asimilación de una aptitud 
para abogar o peticionar 
ante un tribunal.
Es oportuno aquí también 
decir que el mero grado 
universitario de abogado, o 
bien licenciado en derecho 
al decir de otros países, no 
habilita para invocar doc
torado alguno. Huelgan las 
tarjetas y chapas de jóvenes 
egresados exhibiendo un 
imaginario nivel de docto
rado aún no alcanzado.
José María Curá 
jmcura@jmcabogados.com. 
ar

Sin conexión
Soy propietario de una 
casa en Miramar. El área 
técnica de Movistar Hogar 
me comunicó que para po
der mantener el servicio 
de wifi y teléfono, “debían 
reemplazar el cableado 
de cobre por el de fibra 
óptica”. Técnicos de la em
presa realizaron la tarea el 
5/11/2024. Desde esa fecha 
no funcionan ninguno de 
los dos servicios. Efectué 
innumerables reclamos 
a la empresa sin obtener 
ningún resultado positivo. 
Me siento defraudado y 
destratado por quien pres
ta un servicio público que 
incumple las obligaciones a 
su cargo.
Romelio D. Fernández 
Rouyet
DNI 8.571.802

TRUMP Y MILEIFilosofía carnívora: las paradojas de dos presidentes

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

L
a primera paradoja de un li
bertario como Javier Milei es 
haber tomado de un neomar- 
xista la idea central de su discur

so en Davos. ¿Y eso? Así es. Milei 
desplegó a tope, en Suiza, la idea 
de “batalla cultural” creada por el 
italiano Antonio Gramsci. Pero la 
cosa no quedó ahí. Gramsci tam
bién ha sido cultor del concepto de 
“hegemonía” (contrario a la “vieja” 
democracia liberal, que promueve 
la diversidad política, cultural, reli
giosa y sexual), que también pare
ce gustarle al presidente argentino, 
como se desprende de uno de sus 
últimos tuits, en el que prometió sa
lir a buscar, hasta el último rincón 
del planeta, a los “zurdos hijos de 
puta”. Gramsci sería un candidata- 
zo de esa imaginaria cacería.

La segunda paradoja es que el 
líder que, en poco más de año, des
tapó gran parte de la mugre de un 
sistema corrupto como el kirchne- 
rismoy combatió el mayor impues
to a la pobreza, como es la inflación, 
no dude en meterse en una batalla 
tan oscura como lo es transformar 
en perversiones los mejores dere
chos ganados por las democracias 
occidentales. Porque realmente 
hay que retroceder muchas déca
das para encontrar un discurso 
tan reaccionario en el plano moral 
como el que esbozó Milei ayer en 
la cumbre de Davos. Exposición en 
la que, paradójicamente, difuminó 
susverdaderoséxitosylas  reales ra
zones por las que fue votado: el or
denamiento de la macroeconomía, 
la “doma”, en lenguaje mileísta, de 
piqueterosy gerentes de la pobreza 
o las muy buenas expectativas de 
crecimiento para este año.

Por el contrario, y envalentona
do por el triunfo de Trump, Milei 
no dudó en acusar a los inmigran
tes de asesinos, a los gays de abu
sadores de menores y a las femi
nistas -en su “versión más extre
ma”, según aclaró- de practicar la 
pedofilia. Lo sorprendente es que, 
en la red de su amigo Musk, mu
chos de sus seguidores negaban 
que Milei haya dicho lo que, en 
verdad, dijo. Cada cual recorta al 
Milei que más le gusta o escucha 
lo que quiere escuchar.

Es curioso escuchar sus reflexio
nes sobre el aborto. El Presidente 
considera que fue “inventado” 
con la excusa de que el aumento 
de la población terminaría con el 
mundo, pero el resultado, conclu
yó, es que “ahora los nacimientos 
son cada vez más escasos”. La pa
radoja es que él mismo eligió no 
tener hijos porque sufrió siendo 
hijo, según relató él mismo en va
rias entrevistas. Es decir, ejerció 
un derecho, el mismo que parece 
negarles ahora a las mujeres: el de 
querer ser madres o no.

En términos de la construcción 
de una narrativa desapegada de 
los datos, convengamos en que 
Milei no tiene nada para envidiarle 
a Cristina, sobre todo cuando ha
bla de temas que le son completa
mente ajenos: ecología, derechos 
de las mujeres, reproductivos, 
diversidad sexual. Ignora datos 
sin mosquearse, aunque es extre
madamente exitoso con sus pala
bras, si lo medimos en términos de 
cuántos le creen.

¿Acaso mujeres y hombres no 
son perfectamente iguales en un 
mundo libre?, se preguntó en Da

Laura Di Marco
-PARA LA NACION-

vos. Si en lugar de mirar dentro 
de su propio dogma indagara en 
los datos, vería los resultados del 
propio World Economic Forum: 
en un relevamiento realizado en 
156 países llegó a la conclusión de 
que las mujeres están a 267 años 
de distancia de la real paridad en 
términos económicos. Al margen 
de que la pobreza no solo es de di
nero, sino de tiempo.

En la última Encuesta Nacional 
de Uso del Tiempo se revela que las 
mujeres emplean más de seishoras 
de su día en tareas domésticas y de 
cuidados de otros, contra tres de los 
varones. Tiempo restado a la cons
trucción de, por ejemplo, una ca
rrera profesional. La inequidad es 
tan obvia y constatable como afir
mar que el agua moja. ¿Será que, en 
este caso, Milei no la ve?

En Davos, el Presidente se entre
vistó con los hombres más pode
rosos del mundo: James Quincey, 
de Coca Cola; Elon Musk; Mark 
Zuckerberg, CEO de Meta; Sam 
Altman, número uno de Open AI; 
Sundar Pichai, CEO de Google; Tim 
Cook, director ejecutivo de Apple, 
y Marc Benioff, CEO de Salesforce. 
Todos varones megamillonarios. 
Por eso resulta, incluso, gracioso 
cuando afirma que el feminismo 
busca “privilegios”, cuando, en 
verdad, ONU Mujeres revela que 
el 70% de la pobreza en el mundo 
es femenina. De nuevo, pobreza de 
tiempo y de dinero.

Otra paradoja divertida: los gi
gantes tecnológicos que Milei ama 
tienen cupo femenino para el alto 
liderazgo, dentro de la cúpula de 
sus propias corporaciones. ¿Se lo 
habrán contado a Milei?

Desde que asumió como dueño 

de la Casa Rosada, solo se dejó en
trevistar  por periodistas argentinos 
varones que él mismo selecciona, 
a excepción de estrellas televisi
vas como Mirtha Legrand o de su 
actual novia, Yuyito González. Esa 
exclusión no solo es desigualdad; 
también es violencia.

Y, sin embargo, la paradoja es 
que Milei ha colocado a mujeres 
en lugares de enorme empodera- 
miento, como a su propia herma
na, a quien nombra en masculino: 
El Jefe. Un ejemplo reciente des
nuda el poder de Karina. Cuando 
hace pocos días el intendente de 
Tres de Febrero, Diego Valenzue- 
la, se reunió con el líder libertario 
para anunciarle el pase a sus filas, 
Milei se entusiasmó: “Me encanta 
-le dijo- pero antes hay que pre
guntarle a Kari”.

Pero no solo es Kari. A su lado 
también brillan las ministras Pa
tricia Bullrich y Sandra Pettovello, 
además de nuevas figuras liberta
rias como la propia vicepresidenta, 
Victoria Villarruel, Juliana Santi- 
llán o Emilia Orozco, entre muchas 
otras. En el mundo de Cristina Kir
chner, feminista de la última hora, 
pocas mujeres brillaron de ese mo
do. Ella se ocupaba de opacarlas.

En el verano de 2023, dos geme
las argentinas se arrojaron del ter
cer piso de un edificio en Barcelona 
a raíz del bullying que sufría una de 
ellas por su orientación sexual. Por 
eso es estigmatizante y peligroso 
anudar homosexualidad con pe
dofilia en boca de un presidente,  en 
un escenario mundial como Davos, 
como intentó hacerlo Milei relatan
do un solo caso de un matrimonio 
de homosexuales que abusaba de 
sus hijos adoptivos.

La realidad es al revés, tal co
mo le recordó en un tuit el “lilito” 
Maximiliano Ferraro, quien lo 
invitó a echarles un vistazo a los 
datos del Ministerio Tutelar de la 
Ciudad de Buenos Aires: la mayo
ría de los abusos contra niños y 
niñas son perpetrados por hom
bres heterosexuales y dentro de la 
propia familia. “¿Acaso no saben 
que la mayoría de los presos son 
hombres?”, volvió a interrogarse 
Milei, en Suiza. Tal vez habría que 
recordarle que algunos de ellos 
lo están por matar mujeres. En la 
Argentina, una mujer es asesina
da por día por su pareja hetero
sexual.

Trump, su padrino mundial, 
también es un cúmulo de parado
jas. Una de sus frases predilectas 
es: “Cuando alguien te reta, lucha. 
Sé brutal, sé duro”. Y, sin embargo, 
podría devenir en un líder global 
pacificador, con su promesa de de
jar de financiar guerras por fuera 
de las fronteras de los Estados Uni
dos. Mientras, líderes más “huma
nos”, como Obama o Clinton, las 
incrementaron.

“¿Por qué odia tanto? Tiene que 
haber una explicación personal”, 
reflexionó el reconocido sociólo
go francés Olivier Alexandre ante 
Luisa Corradini, la enviada espe
cial de la nación a Davos. Alexan
dre da en el clavo porque esa razón 
existe y está en su infancia: Milei 
padeció a un padre que le dedica
ba frases hirientes e insultos como 
“inútil”, “inservible”, “nunca vas a 
llegar a nada”. Como suele suceder 
con todos los líderes, varias de las 
razones de sus políticas acechan, 
escondidas, en los hechos de sus 
biografías. •

mailto:jmcura@jmcabogados.com
mailto:cartas@lanacion.com.ar


32 I CONTRATAPA LA NACION | VIERNES 24 DE ENERO DE 2025

LA NACION
Atención al lector 5199-4777
www.lanadon.com.ar/contactenos 

Club LA NACION 5199-4792

Propietario S.A. LA NACION, Zepita 3251, Ciudad de Buenos Aires (C1285ABG). TeL+54115550-1800. Oficinas la nación, Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA) Buenos Aires, Argentina. Tel. +54116090-5000. Atención personalizada: www.lanacion.com.ar/redcomercial 
ISSN - 0325-0946. Responsable por Impresión: Luciano Ariel Bianchi, Zepita 3202, CABA.
Las ventas de la nación son auditadas por el IVC. © Afio 2013. la nación. Dirección Nacional del Derecho de Autor, expediente renovación 
N9 RL-2023-80809536-APN-DNDA#MJ. Queda prohibida la reproducción total o parcial del contenido del presente diario.
Precio del ejemplar: Lun a Vie $2400.- Sáb $3500.- Dom $4000.- Recargo envío al interior: $470.- En Uruguay: Lun./Vie. $U60.- Sáb. $U85.- 
Dgo. $U110.- En Paraguay; Lun./Sáb. G9000.- Dgo. G12.000.- En Brasil: Lun./Sáb. R$7/Dgo. R$9.-

MANUSCRITO

El MAGA 
de Hungría

Cecilia Scalisi
-PARA LA NACION-

U
n movimiento, una idea, un 
proyecto político, una divisa 
de adhesión. Make America 
Great Again reza el lema de la cam

paña por la que el pasado lunes asu
mió en Washington el presidente Ne 
47 de los Estados Unidos, una marca 
que, junto a los colores y las estre
llas de la bandera norteamericana, 
es para todo el mundo el sello de Do- 
nald Trump.

Pero para mí, que en el preciso 
momento en que leo en mi pantalla 
un título de la nación diciendo que 
“The Wall Street Journal describe a 
Milei como un héroe del MAGA” le
vanto la vista sobre el monitor en y 

me encuentro, enmarcado en la pa
red de mi escritorio, un disco junto a 
una foto y una placa como recuerdo 
de mis años húngaros: MAGA es un 
nombre de la música, la firma del 
violinista más popular de Hungría, 
mi querido vecino en Budapest.

Zoltan Maga: una superestrella 
nacida como prodigio del mundo 
gitano, un rockstar del crossover 
que desde el gypsy a la música clá
sica pasando por el pop y el folklore, 
convoca a multitudes en conciertos 
¡cónicos como el impactante espec
táculo que cada temporada ofrece 
la noche de Año Nuevo en el Papp 
Laszlo Sportarena, un auditorio de 

más de13.000personas, transmitido 
en vivo por la televisión húngara y 
países vecinos. Adorado por el públi
co por la manera con que cultiva las 
caras raíces de un arte popular (del 
que el violín es el instrumento-sím
bolo), que se remonta a siglos de his
toria en las tabemasy las aldeas de la 
Transilvaniay  los pueblos rurales de 
influencia gitana y habla húngara, 
en Serbia, Eslovaquia y Eslovenia, a 
los sonidos, las danzas, las costum
bres y los bordados coloridos de sus 
ropas blancas. Amado también por 
la generosidad con que retribuye el 
éxito, la prosperidad y el afecto que 
se le brinda a manos llenas, ayudan
do a miles de compatriotas suyos, los 
más necesitados, las comunidades 
zíngaras, los niños ávidos de ali
mento, abrigo y educación. Ese es el 
músico, el violinista, el empresario 
—una suerte de Midas que todo lo 
convierte en bonanza—, el carismá- 
tico personaje público vinculado a 
la política y a Viktor Orban, compro
metido con las tradiciones, la identi
dad y el bienestar de su pueblo.

Pero al que mejor conocí fue sin 
dudas al hombre privado, el padre 

cariñoso de tres hijos (un joven vio
linista—Zolti—, una cantante—Jen- 
nifer— y una niña a quien vi nacer 
bautizada con el nombre de Sissi, 
la emperatriz Elizabeth), el mejor 
vecino que jamás haya podido so
ñar, una persona cálida de amable 
sonrisa que nos deparaba maravi
llas sorprendentes en cumpleaños, 
Pascuas, Reyes magosy Navidad, un 
amigo inolvidable con el que com
partimos mucho más que el jardín 
(donde él aportaba la parrillay noso
tros la carne argentina), años de mú-Zoltan Maga; una superestrella nacida como prodigio del mundo gitano, que convoca multitudes
sica, reuniones y afecto recíproco.

Antes de terminar este manus
crito fui a visitar su Instagram y, tal 
como lo imaginaba, porque la popu
laridad no es en vano, en su post de la 
semana aparece una foto con Trump 

en una exclusiva gala del Republican 
Club de Nueva York, al cabo de cuyo 
concierto el magnate se puso de pie 
para aplaudir y expresar su simpatía 
por el virtuoso violinista que desde 
la Europa central profunda hasta las 
calles de Londres o el subte de París 
empapela ciudades con un nombre 
mágico que es a la vez insignia, ideo
logía y proyecto: “MAGA-MAGA. La 
contraseña del éxito”

En nuestra noche de despedida, al 
concluir mi labor acompañando la 
representación argentina como es
posa de un diplomático profesional, 
nos deparó la última de sus emocio
nantes sorpresas: el obsequio de uno 
de sus trofeos, el premio Phonogram 
2011. Al pie del disco hizo grabar una 
placa —“A mis queridos vecinos, el 
embajador de la Argentina y su espo
sa”—en agradecimiento por la amis
tad a través de la música de nuestros 
países”. Leo las noticias del presiden
te norteamericano, pero al detener
me en busca de una frase a la hora 
de redactar esta columna, levanto la 
mirada y lo que encuentro es el re
cuerdo grato del MAGA verdadero: 
Zoltan, mi amigo en Budapest. •

ES La belleza CATALEJOBrillamos en la adversidadEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Diana Fernández Irusta

ROBERT MICHAEL/DPA

DRESDE, ALEMANIA

Lucen vestimentas sobrias (un pueblo eslavo reconocido como mino
ría nacional en Alemania), danzan al ritmo de una música ancestral; 
aún están en jardín de infantes. Cuando sean adultos, de este momento 

recordarán apenas lo que les muestren las fotos que tomaron sus padres 
o alguna de esas imágenes internas -polaroids de la memoria- que con
gelan un gesto, la luz a través de una ventana, el bordado de un vestido.

Pero ahora, a la edad que tieneny con el universo desplegado ante cada 
paso que dan, están viajando en el tiempo, habitando las escenas de un 
cuento, viviendo cada uno de los pasos y movimientos que dan con una 
intensidad prístina, única, demasiado bella para serían fugaz. Viven en 
Dresde, y todavía no saben de los bombardeos que en 1945 (más que el 
pasado, para ellos) redujeron la ciudad a puro escombros. La atrocidad 
del mundo no los toca, y esa es una variante de la belleza. •

Ariel Torres

Hoy se cumplen 50 años de un mo
mento musical único. El 24 de enero 
de1975a las 11 de la noche (tarde para 
la época) salía a escena en la ópera 
de Colonia, Alemania, un Keith Ja- 
rrett mal dormido y contrariado. El 
concierto había sido pactado por la 
productora Vera Brandes, de solo 18 
años, y Jarrett había decidido viajar 
desde Zúrich en el viejo Renault 4 del 
productor de la discográfica ECM 
Manfred Eicher. Llegó roto.

Pero hay más. Jarrett, un virtuoso 
que ha grabado desde jazz hasta ba
rroco, había solicitado un piano Bó- 
sendorfer Imperial290. Pero alguien 
metió la patay aunque el teatro tenía 
un Bósendorfer, era más pequeño, 
se lo usaba solo para ensayar y no 
estaba en buen estado. Jarrett quiso 
cancelar. Brandes lo llevó a la venta
na y le mostró la fila de gente (1400 
personas) queaguardaba para verlo. 
No sin dificultad, al final convenció 
al vehemente pianista de tocar; lo 
grabarían solo para ellos, como un 
experimento. Se fueron a comer an
tes del concierto. El mozo se olvidó 
de la orden de Keith. En serio. Con 
ese humor se subió al escenario un 
Jarrett de 29 años (cumpliría 30 en 
mayo) y, sin embargo, durante los si
guientes 66 minutos deslumbró con 
una improvisación que se converti
ría en el álbum de piano solista más 
vendido de la historia del jazz. •

EL MUNDO NECESITA 
MÁS MÚSICA
Escúchala en FM 104.9 y Online en lanacionmusica.com.ar

104.9 _ 
+música
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I I guardián de Vvellaneda El arquero Rey es la pieza más importante en el tablero de Independiente, que desde hoy sueña con dar pasos firmes ► P. 2

Alpino, día 1 Colapinto y su nuevo equipo con Briatore, horas de simulador y un auto que hizo historia ► P. 3

Edición de hoy a cargo de Cristian Grosso y Francisco Schiavo www.lanacion.com/deportes X@DeportesLN

Claudio Echeverri, que tras el Sudamericano se irá al City de Guardiola, y el delantero Gabriel Moscardo, la figura de Brasil, que pertenece a PSG y fue cedido a Stade de Reims gettyycbf

O 0 Toda la información de
Lanús vs. Riestra, Defensa y Justicia vs.
Banfield y Newell's vs. Indep. Rivadavia 
enlanacion.com

El gran tesoro de la juventudLa Argentina y Brasil, los dos planteles más cotizados, debutan esta noche, a las 20.30, en el Sudamericano Sub 20; un torneo lleno de ojeadores y representantes, donde el plantel de Plácente está en el foco del mercado
Leandro Contento
PARA LA NACION

El dato es revelador: uno de cada 
cuatro espectadores que asistieron 
al Sudamericano Sub 20 de 2023 
eran representantes, intermedia
rios o scouts de los principales clu
bes de Europa, América y Asia. En 
los últimos años, los campeonatos 
juveniles en esta parte del continen
te se convirtieron en una de las prin
cipales vidrieras de futbolistas para 
aquellas instituciones interesadas 
en incorporar nuevos talentos. Ar
gentina y Brasil, rivales esta noche, 

desde las 20.30, en la primera fecha 
del Grupo B y candidatos naturales 
al título y la clasificación al Mundial, 
contarán con los dos planteles más 
valiosos del Sudamericano Sub 20 
de Venezuela, con varios futbolistas 
cuyos valores de mercado superan 
ampliamente los 10 millones de dó
lares. Entre Claudio Echeverri, re
fuerzo del Manchester City, y el de
lantero brasileño Gabriel Moscardo, 
del Stade de Reims, cuestan varios 
millones más que casi todo el resto 
de las selecciones.

Teniendo en cuenta el dinero 
que se pagó por ellos, sus cláusu

las de rescisión o el valor promedio 
fijado por los clubes, la cotización 
aproximada de la selección argen
tina asciende a los 240 millones de 
dólares, mientras que la Canarinha 
de Ramón Menezes aparece en se
gundo lugar, con un monto cercano 
a los 180 millones.

Si bien un 30% de los citados por 
Diego Plácente aún no hicieron su 
estreno en la Primera División, mu
chos de ellos son nombres recono- 
cidosy con un importante bagaje de 
partidos en sus clubes. El más expe
rimentado de los 23 es el exlateral de 
Lanús, Julio Soler, quien semanas 

atrás fue vendido al Bournemouth 
de la Premier League en una suma 
cercana a los 15 millones de dólares. 
Pero el defensor surgido de Argenti
nos no es precisamente el mejor co
tizado del plantel. En enero de 2024, 
Echeverri fue vendido al City de 
Guardiola en una cifra cercana a los 
23 millones de euros -entre sumas 
fijasy variables-, la cuarta venta más 
cara en la historia del Millonario.

El del Diablito es uno de los tantos 
jugadores sudamericanos que mul
tiplicaron varias veces su valor tras 
un buen desempeño con 1 a camiseta 
albiceleste. El enganche surgido de 

las infantiles de River fue la gran figu
ra argentina tanto en el Campeonato 
Sudamericano como en el Mundial 
Sub 17 de 2023, también dirigido por 
Plácente, con cinco goles en cada tor
neo y tres de ellos ante Brasil.

Ojeadores de ocho clubes de Euro
pa siguieron sus pasos a lo largo de 
las dos competencias: Manchester 
City, Real Madrid, PSG, Atlético de 
Madrid, Benfica, Inter, Milán y Ju- 
ventus. A su regreso, la dirigencia 
de River intentó renovar su contra
to, que vencía en diciembre de 2024, 
pero ya era demasiado tarde.
Continúa en la página 2

http://www.lanacion.com/deportes
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Plácente y sus jugadores esta noche abren el desafío ©argentina

La selección ya sabe 
que las cotizaciones 
no son una garantíaEl Mundial 2023, con Barco, Redondo, Soulé y Carbón!, dejó muchas enseñanzas
Viene de tapa
Sin embargo, hay otros futbolistas 
mejor cotizados que el Diablito. Y 
son precisamente dos excompa
ñeros de la cantera riverplatense: 
Franco Mastantuono (45 millones 
de dólares) y Agustín Ruberto (25 
millones). El volante parece tener 
un lugar asegurado de cara al de
but frente a Brasil, ya que fue de 
la partida en los dos amistosos de 
preparación (ante la Reserva de 
Huracán y frente al combinado de 
Chile), mientras que el goleador 
jugó de arranque frente al Globo 
y Echeverri ingresó en los dos en
sayos y facturó de penal frente al 
conjunto trasandino.

lan Subiabre, también del Mi
llonario, es otra de las grandes jo- 
yitas del Sub 20, con una cláusula 
de salida de 25 millones de euros. Y 
por detrás de él se ubican Agustín 
Obregón, de River, y Santino Andi
no, de Godoy Cruz, con una cláusu
la de 20 millones; Maher Carrizo, 
de Vélez (16); Santiago Hidalgo, de 
Independiente (15); y Mauricio Be- 
nítez, de Boca (10).

Por supuesto, no todo se reduce 
a los números. En 2023, la selec
ción Sub 20 de Javier Mascherano 
afrontó el Mundial de la categoría 
disputado en la Argentina y casi 
queda afuera en primera rueda 
con el tercer plantel más costoso 
del torneo (50,5 millones), solo su
perado por Brasil (93,5) e Inglate
rra (71,6). Valentín Barco, Valentín 
Gómez, Valentín Carboni, Federi
co Redondoy Matías Soulé eran las 
grandes figuras de un plantel arma
do a las apuradas que había entra
do al Mundial por la ventana, tras 
terminar penúltimo en su grupo en 
el Sudamericano y luego de que la 
FIFA eligiera al país como sede del 
certamen. Finalmente, Argentina 
e Inglaterra fueron eliminadas en 
octavos y Brasil, en cuartos.

Justamente la Verdeamarela es 
la otra selección mejor cotizada del 
certamen que repartirá cuatro pla
zas para el Mundial de Chile, con 
cinco futbolistas que actúan en 
el Viejo Continente: Gabriel Mos- 
cardo pasó de Corinthians al PSG 
por 20 millones de dólares; Deivid 
Washington, del Timao al Chel- 
sea por 16; Pedrinho, también de 

Corinthians, al Zenit de Rusia por 
9; y Pedro Lima, del Sport Recife al 
Wolverhampton por 10. Además, 
Gabriel Carvalho dejó Inter de 
Porto Alegre por 15,6 millones (re
caló en el Al-Qadsiah de Arabia, 
el equipo de Equi Fernández); y 
Wesley abandonó el Corinthians 
para ser compañero de Cristiano 
Ronaldo en el Al-Nassr, a cambio 
de 18 millones. ¿El resto de las se
lecciones? En Uruguay, el delante
ro Thiago Helgera fue vendido en 
junio de 2024 al Sporting Braga de 
Portugal en3.750.000euros (por el 
60% de la ficha), mientras que el vo
lante central Joaquín Lavega, exRi- 
ver de Montevideo, fue transferido 
a Fluminense en una cifra cercana 
al millón y medio de dólares. En 
Colombia, Óscar Perea, delantero 
de 19 años, dio el salto al Racing 
de Estrasburgo por 5,5 millones, 
siendo el jugador más valioso de 
su selección y el único que supera 
los 3 millones.

En Chile, Damián Pizarro, ex
compañero de ataque de Carlos 
Palacios en Colo Colo, firmó con 
Udinese de Italia por 3,5 millones 
(por el 70% del pase) y su cláusula 
de rescisión asciende a los 7 millo
nes. El mejor cotizado de Ecuador 
es el volante mixto Kendry Pérez, 
de 17 años, quien disputó la Copa 
América y las eliminatorias con la 
mayor y su ficha está valuada en 
unos 12 millones de euros.

Venezuela, por su parte, no ten
drá a David Martínez, vendido a Los 
Ángeles de la MLS en 3,2 millones, 
aunque sí contará con Kervin An- 
drade, mediapunta formado en 
Deportivo La Guaira que emigró 
a Fortaleza de Brasil por 650 mil 
dólares. En Perú destaca la presen
cia de Felipe Chávez, de la U19 del 
Bayern Munich, con un valor de 
mercado que ronda los 2 millones 
de euros, en tanto Bolivia, con siete 
futbolistas  en el extranj ero, no tiene 
jugadores que superen el millón.

Argentina y Brasil, los grandes 
animadores del Sudamericano, se 
verán esta noche en el estadio Mi- 
sael Delgado de Valencia, en Ca- 
rabobo, con figuras que muchos 
quisieran tener pero pocos, muy 
pocos, tendrían la posibilidad de 
pagar.»

Rodrigo Rey se ganó el respeto de Independiente; "Es completo, con jerarquía", define el histórico Pepe Santoro

Rey, la pieza más 
importante en el 
tablero de los RojosEl arquero, de 33 años, se volvió un referente por su incidencia en el juego y el vestuario; Santoro, Goyén, Verea e Islas opinan sobre él
Rodolfo Chisleanschi
PARA LA NACION

Cuando minutos antes de las 19.15, 
Independiente hoy pise por pri
mera vez en el año el césped del 
estadio Bochini para enfrentar a 
Sarmiento, en la continuidad de la 
Ia fecha del Apertura 2025, Rodrigo 
Rey estrenará oficialmente su cin
ta de capitán. Se parará entonces 
en el centro de la fila en la línea de 
mitad de cancha, se adelantará un 
par de pasos y marcará el ritmo del 
histórico saludo del Rojo hacia las 
cuatro tribunas del estadio. Será 
la coronación de un rendimiento 
que, a lo largo de dos temporadas, 
transformó al arquero, de 33 años, 
en el jugador más ovacionado por 
los hinchas cuando se anuncia la 
alineación del equipo, el más res
petado, quizás el más querido.

“Fui capitán de Independiente y 
es un orgullo, un placer, algo her
moso llevar esa cinta. Sin duda de
be estar pasando un momento de 
felicidad por esta situación”, asegu
ra Luis Islas, uno de los antecesores 
más exitosos como guardián de los 
tres palos del equipo de Avellaneda. 
“Sentirse capitán está bueno, y no 
tenés idéalo que influye en el ánimo 

si te lo ganaste y te eligieron. Pero 
sobre todo, que‘la persona Re/ sea 
el capitán del equipo le hace bien 
a Independiente, porque desde su 
valor como persona le da al club 
algo que va más allá del fútbol”, su
braya Norberto “Ruso” Vetea, un 
conocedor profundo de la historia 
y la simbología del Rojo, que si bien 
no llegó a jugar en Primera también 
conoce lo que es defender su arco 
en las categorías inferiores.

Vélez tuvo un duro 
tropiezo en el debut 
del DT Domínguez
El campeón empezó con el paso 
cambiado: Vélez, ya sin Gustavo 
Quinteros como DT y ahora con 
Sebastián Domínguez, cayó con 
Tigre por 3-0, en Victoria, en 
la jornada inaugural del torneo 
Apertura. El conjunto de Liniers 
nunca hizo pie y antes de los 10 
minutos ya perdía 2-0, tras las 
conquistas de Ignacio Russo. 
Martín Ortega completó el resul
tado. En Mendoza, Central venció 
a Godoy Cruz por 3-0, con tantos 
de Copetti, Poggi y Campaz.

Las razones del reconocimiento 
que el guardavallas ha logrado acu
mular en el mundo Independiente 
podrían explicarse con la ayuda de 
las estadísticas: asistencia perfecta 
a todos los encuentros disputados 
en 2023 y 2024; 89 partidos juga
dos, 72 goles recibidos, 41 encuen- 
trossinirabuscarla pelota al fondo 
de la red; 74,15 % de remates ataja
dos, 89 centros por alto intercep
tados, 42,5 % de precisión en pases 
largos en 2024 (había sido de 32,3 
% en 2023); valla menos vencida en 
la Liga Profesional y en el total del 
año pasado. Pero sería una explica
ción incompleta.

Los números fríos no reflejan 
la trascendencia de muchas de las 
atajadas de Rey. Estiradas y mano 
a mano ganados en momentos cla
ves que valieron para aliviar la an
gustia de Independiente en la lucha 
por no enredarse con el descenso 
en 2023y para sumar unidades que 
llevaron al club a clasificarse para 
la Copa Sudamericana de este año. 
“Hay que mirar a qué club llegaba 
Rey en 2023y en qué se convirtió en 
un par de temporadas”, analiza Ve- 
rea: “Él venía a una institución que 
sigue amagando con reconstruirse. 
Ha tenido que mostrar templanza
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y un temperamento fuerte en mo
mentos muy difíciles en una cancha 
que no es para nada amigable, y con 
todo eso se transformó en uno de los 
pilares de esa reconstrucción. Hoy 
Independiente descansa cuando 
piensa en su arco”.

Campaña fue el último bastión
Desde la marcha del uruguayo 

Martín Campaña, campeón en la 
Copa Sudamericana 2018, y hasta 
la llegada del hombre nacido en 
Las Parejas, Santa Fe, los tres palos 
del Rojo fueron un auténtico dolor 
de cabeza. Más allá de algunas ac
tuaciones puntualesy un puñado de 
penales atajados, nunca ofreció las 
garantías deseadas Sebastián Sosa, 
no llegó a afirmarse Milton Álvarez 
ni gozó de muchas oportunidades 
Renzo Bacchia. Ahora es distinto. 
“Rey les brinda una seguridad ex
traordinaria a sus compañeros. No 
me sorprende, porque había segui
do su trayectoria en Godoy Cruz y 
Gimnasia, pero tenía la duda de si 
era arquero para equipo grande. Ha 
demostrado que lo es, sin ninguna 
duda”, señala Carlos Goyén, inolvi
dable número uno del conjunto que 
fue campeón en 1983 y levantó las 
copas Libertadores e Intercontinen
tal un año más tarde.

ídolo de varias generaciones y 
con su nombre impreso en la tribu
na norte del estadio, el mítico Pepé 
Santero observa a su vez en Rey “un 
arquero que progresó muchísimo 
y se potenció desde su llegada. Está 
siempre muy atento, tiene agilidad 
depiemas,yha ganado en experien
cia y confianza”. También Islas hace 
hincapié en este punto: “Se ve que se 
siente cómodo, sólido, sabe que está 
haciendo las cosas bien, que respon
dió a las expectativas,  y eso le brinda 
una confianza tremenda”.

El análisis de los aspectos técni
cos que sobresalen en Rey expone 
una larga lista de virtudes. “Es muy 
seguro, muy tranquilo y tiene muy 

buena ubicación”, dice Goyén; “No 
da rebotes”, acota Verea; “Da muy 
bien el paso adelante para achicar 
los ángulos de disparo”, indica Islas; 
“Es completo, con jerarquía”, con
cluye Santero. A todos ellos, por 
otra parte, les cuesta encontrarle 
puntos flojos. “No me gustan, lo digo 
y espero que él no se ofenda, los ges
tos, ademanes o gritos que se le ven 
ante un error de un compañero o en 
jugadas puntuales. Evidentemente 
no los hace de mala leche, pero es 
algo que podría corregir”, destaca 
Goyén. “Sería bueno que fuese más 
preponderante en el juego aéreo”, 
apunta Verea, aunque en este punto 
Santero agrega un matiz: “Las pe
lotas con las que se juega hoy son 
difíciles, rápidas y con mucha mo
vilidad. Él es un arquero que trata de 
anticipar, siempre está pendiente de 
salir a cortar y a veces la velocidad 
de la pelota puede confundir”.

Afirmado como está en la consi
deración de los entendidos y el co
razón de los hinchas, dos pregun
tas sobrevuelan el futuro de Rodri
go Rey, ¿puede seguir creciendo?, 
¿merece una oportunidad en la 
selección? En el primer punto, la 
coincidencia entre los exguarda
metas del Rojo es absoluta. “No al
canzó su techo”, enfatizan Goyén y 
Santero; “Está en condiciones de 
ser un arquero de los grandes en la 
historia del club”, pronostica Verea; 
“Independiente tiene un gran, gran 
arquero, de los mejores que juegan 
en los clubes argentinos”, resume 
Islas.

En el tema de ocupar el arco de 
Argentina, en cambio, las opiniones 
son menos optimistas. “Si se le da la 
chance puede hacerlo muy bien, pe
ro es difícil saber si alguien tiene ni
vel de selección antes de que juegue 
en la selección”, opina Islas. “La se
lección está muy bien cubierta, hay 
mucha competencia. Quizás ganar 
un título le daría un espaldarazo al 
menos para estar en el plantel”, sos
tiene Goyén. “Hay que mirar dónde, 
cómo y contra quién compite la se
lección, eso hace que los responsa
bles del scouting tengan otra mira
da, y a Rey eso le juega en contra”, 
dice Verea. Más concreto, Santero 
asegura que “si el técnico de la se
lección lo necesita, no va a quedar 
defraudado, al contrario”.

Rodrigo Rey, tal vez el mejor ar
quero de los torneos argentinos en 
2024; el hombre que se ganó el apre
cio de todos por su lucha a favor de 
los niños que, como el suyo, sufren 
trastornos del entorno autista; el 
que superó sus propias dificulta
des en el habla, estrenará frente a 
Sarmiento (19.15, ESPN) la cinta de 
capitán de Independiente. Lo hará 
con el aval de su rendimiento cre
ciente; también con la seguridad 
de que cuando levante los brazos 
por delante de sus diez compañe
ros recibirá de los hinchas del Rojo 
el más sincero y agradecido de los 
aplausos.»

®
B. CENTRAL | RACING

Árbitro: Femando Echenique.
17 TV: TNT Sports.

/O\ INDEP’TE I SARMIENTO 
Árbitro: Sebastián Martínez. 
19.15 TV: ESPN Premium.

/C\ BELGRANO | HURACÁN 
Árbitro: Luis Lobo Medina. 
21 TV: TNT Sports.

®
S. MARTÍN (SJ) | A. TUCUMAN
Árbitro: Brian Ferreyra.
21.30 TV: ESPN Premium.

Colapinto y un auto emblemático de Renault: el R25 con el que Alonso fue campeón en 2005 alpineEl primer día de trabajo en Alpine, junto a Briatore y un auto campeónColapinto conoció Enstone, ensayó en el simulador yposóconelR25de Alonso
Alberto Cantare
LA NACION

Un sillón color salmón, de un 
cuerpo, y el modelo R25 con el que 
Fernando Alonso logró el primer 
título de Fórmula 1 con Renault. 
Con ese decorado, Franco Cola- 
pinto ofreció el primer mensaje 
desde Enstone, su nuevo hogar 
desde el actual curso. Gran Bre
taña sigue como sede de las tareas 
del piloto argentino, que después 
de nueve grandes premiosjunto a 
Williams en 2024 revolucionó el 
paddock, despertó el interés de un 
puñado de escuderías y cambió 
de aire alejándose de Grove para 
ensayar una nueva aventura en 
Alpine. No cambió el status: será 
piloto de reserva y de pruebas, 
aunque el proyecto revela que las 
posibilidades de tomar una buta
ca en el Gran Circo en el corto o 
mediano plazo son más elevadas 
bajo el ojo de Flavio Briatore y 
Oliver Oakes que con el acompa
ñamiento de James Vowles. ‘Voy 
a estar muy atento por cualquier 
cosa que pase y, obviamente, 
siempre listo por su en algún mo
mento me tengo que subir”, rese
ñó el pilarense, de 21 años, cuya 
contratación fue anunciada en la 
jornada en la que la estructura de 
origen francés comunicó el arri
bo del japonés Ryo Hirakawa pa
ra desempeñar el mismo rol.

El Whiteways Technical Cen
tre, a poco más de seis kilómetros 
de Enstone y a 115 de Londres, el 
espacio en donde Colapinto cum
plió con las acciones protocola
res de presentación y desandu
vo el primer entrenamiento en 

el simulador. Si a la factoría de 
Williams se presentaba en trans
porte público, su manager María 
Catarineu comentó que en más de 
una ocasión se cruzaba en el co
lectivo con empleados de la fábri
ca, su estreno en Alpine resultó 
muy diferente: al volante de una 
Renault Espace Espirit Alpine 
llegó a destino. “Mi primer día, 
es un equipo que está creciendo 
mucho, que quiere volver a la 
punta con Renault, con Alpine... 
Se merece estar arribaypeleando 
campeonatos, victorias, podios, 
por eso es un placer conocer a 
quienes trabajan. Mi rol va a ser 
ayudar, mejorar el auto en todo 
lo que podamos... Y dar una ma
no en lo que pueda”, apuntó el ar
gentino, que semanas atrás fue 
reconocido por Carlos Sainz Jr., 
quien empleó reglajes que Franco 
utilizó en Williams y se enseñó sa
tisfecho por la configuración que 
le permitía estirar el frenado.

“Estuve en el simulador por 
primera vez manejando un auto 
de este equipo. Es una forma de 
entender un poco más cómo fun
ciona el auto, el balance, el set-up, 
empezar a familiarizarme con el 
volante... Las cosas con las que los 
pilotos podemos jugar arriba del 
auto”, expresó sobre las primeras 
tareas que Alpine impuso para 
su programa de adaptación. El 
argentino todavía no tiene fecha 
para ensayar en las pruebas libres 
de un gran premio, a diferencia 
de Hirakawa: el japonés, de 30 
años, se estrenará ante su público 
en la tercera fecha del calendario, 
cuando la F.l corra en Suzuka. El 
tercer nombre que la escudería 

tiene en la lista es el estonio Paul 
Aron, que fue rival de Colapinto 
en la Fórmula 2 en 2024. El euro
peo fue el primero del triunvirato 
en ser anunciado para el puesto, 
en noviembre pasado.

Con Pierre Gasly y JackDoohan 
como pilotos titulares para el ini
cio del calendario, la presencia de 
Colapinto en la escudería generó 
múltiples presunciones sobre el 
futuro del australiano en el asien
to de Alpine. Una cláusula de ren
dimiento podría eyectarlo de la 
butaca y provocar el ascenso del 
argentino, situación que lo hizo 
debutar en Monza, el año pasado, 
después de que Williams decidie
ra reemplazar a Logan Sargeant. 
“Fue un poco duro algunas cosas 
que escribieron los guerreros del 
teclado sobre Jack y él tendrá su 
justa oportunidad. La intención 
no es ponerle [presión] sobe los 
hombros: es darle al equipo op
ciones más adelante. La F.l tiene 
un margen muy fino: hay mucha 
gente que depende de un piloto 
para que rinda cada fin de sema
na y tenemos que asegurarnos de 
que tenemos a los mejores pilo
tos en el auto, no solo ahora, sino 
también en el futuro”, expresó 
Oakes, acerca de la situación que 
se generó con el arribo del argen
tino, que además tuvo un cálido 
mensaje de bienvenida de Briato
re. El asesor ejecutivo del equipo 
publicó un par de imágenes en su 
cuenta de Instagram junto a Co
lapinto y anteayer lo hizo con el 
australiano, que estuvo en Ens
tone ajustándose la butaca, des
pués de realizar un campamento 
de entrenamiento en Gold Cost, 
en Australia.

“Disfrutemos de este proyecto 
juntos”, apuntó Colapinto a los fa
náticos. “Es un gran paso adelante 
el que dimos y obviamente estoy 
muy feliz de unirme a un equipo 
como Alpine que, junto con Ren
ault, es una marca que tiene una 
historia y un legado muy grande 
en el automovilismo”, expuso el 
argentino, que tiene el Gran Pre
mio de Miami, el primer domingo 
de mayo en la mira: Doohan cum
plirá su sexta carrera en el año, 
la séptima desde su debut en Al
pine, y desde el muro analizarán 
los rendimientos para decidir si 
le extenderán la confianza o se 
decantan por Colapinto. •
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CONTRATAPA » TENIS

Mundiales y Juegos Olímpicos 
en el país de Trump: 

érase una vez en América

Sabalenka 
está a un paso 
de un triplete 
de colección
La N“ 1 jugará la final 
ante Keys e irá por 
una marca de Hingis

Donald Trump, condenado por 
graves delitos penales, absuelto 

de otros solo por su poder, anuncia que in
dultará a golpistas y los porristas aplauden. 
Dice que la ciencia es una farsa y los porristas 
vuelven a aplaudir. Que invadirá países y si
guen aplaudiendo. Podrá decir lo que quiera. 
El aplauso está garantizado. Entre los porris
tas, están los hombres más ricos del planeta. 
Porque Trump es otra vez presidente del país 
más poderoso de la Tierra. Entre ellos, impo
sible no verlo, alto y calvo, está Gianni Infan
tino. El presidente de la FIFA se ríe inclusive 
cuando Trump ataca a México. Ni qué decir 
de Canadá. Además de vecinos, Méxicoy Ca
nadá son los dos grandes socios de Estados 
Unidos para el próximo Mundial de 2026, la 
Copa que Infantino prometió a Trump una 
década atrás, apenas después de su asunción 
como presidente de la FIFA. Ahora será la Co
pa de MAGA.

Primero, en junio próximo, estará el Mun
dial de Clubes. Estados Unidos fue un fiasco

SEBASTIÁN DOMENECH

Ezequiel Fernández Moeres
PARA LA NACION

como organizador de la última Copa Améri
ca, jugada en campos deficientes y seguridad 
precaria, la postal de hinchas colombianos 
colándose por el conducto del ventilador del 
Hard Rock Stadium, en medio del caos que 
retrasó ochenta minutos la final de Miami. 
Fue una Copa América de 16 equipos, contra 
24 que tendrá el Mundial de Clubes y 48 el de 
selecciones. Tras el escándalo del FIFAGate, 
la FIFA se entregó a la Casa Blanca, como lo 
hacen hoy los millonarios donantes que com
praron mansiones en Washington para estar 
más cerca de Trump. Como Jeff Bezos, que 
pagó a través de Amazon 40 millones de dó
lares por un documental de la esposa Melania 
y que cuida al magnate ahora como patrón 
del Washington Post. Como Mark Zucker- 
berg, que designó en el directorio de Meta a 
Dana White, el promotor deportivo favorito 
de Trump. Como Elon Musk, que auspicia la 
vuelta de neonazis en Alemania y se le escapa 
un saludo con el brazo erguido (los diarios 
franceses Le Monde y Liberation se sumaron 

a quienes abandonan X). Es la “nueva oligar
quía”, como la describió Joe Biden en su dis
curso de triste despedida.

Infantino fue ubicado en el acto de asun
ción mejor, inclusive, que miembros del gabi
nete de trece multimillonarios cada vez más 
ricos, en un país en el que el 1 por ciento más 
rico ahora tiene más riqueza que el 90 por 
ciento más pobre (y el 0,1 más rico posee casi 
seis veces más riqueza total que el cincuen
ta por ciento más pobre). El nuevo gobierno 
promete igualmente que combatirá a las éli
tes, aunque las primeras batallas sean contra 
los inmigrantes y las minorías. Duro contra 
los vulnerables. El miedo como método. Una 
de esas minorías, la de los atletas trans, inicia 
tiempos difíciles. Es otro de los anuncios de 
Trump. El presidente con historial de acosos 
y abusos (como algún miembro de su gabine
te) afirmó que protegerá a las mujeres. Y que 
su gobierno reconocerá en las competencias 
solo hombre y mujer. No más. Una pena que 
un debate complejo y sensible quede reduci
do al fanatismo de la secta.

Será un debate que crecerá porque el nue
vo Estados Unidos de Trump recargado será 
también sede en 2028 de los próximos Juegos 
Olímpicos, en Los Ángeles, hoy golpeada por 
el fuego. Como hizo con Infantino, Trump re
cibió la semana pasada a Casey Wesserman, 
el CEO de los Juegos, que está en problemas 
desde hace meses, tras un informe que des
nudó una vida privada agitada, que incluye 
a una secretaría amante que ganaba 350 mil 
dólares anuales y renunció a su cargo. El Co
mité Olímpico Internacional (COI) decidió 
que cada Federación adopte su propio crite
rio respecto de los atletas trans, porque no 
todos los deportes son lo mismo, ni todas las 
categorías. ¿Se arrodillará también ahora el 
COI al presidente en modo emperador? Al 
primer Trump, los deportistas se le arrodi
llaron pero en señal de protesta y ayudaron 
a su partida. Ahora, en cambio, los deportis
tas celebran en el campo bailando la Trump 
Dance, al ritmo de YMCA, el grupo que votó 
a Kamala Harris pero que ahora también se 
hizo trumpista. Como todos.

Tampoco será fácil la protesta si alguien 
quisiera resistir como lo hicieron con el pri
mer Trump Colin Kaepernick, LeBron James 
y Megan Rapinoe, entre otros. Para insultary 
odiar por las redes, Trump cuenta con Musk 
(hasta que se vaya a Marte) y compañía. En 
el Pentágono (presupuesto de 2 mil millones 
de dólares, casi tres millones de empleados), 
Trump designó a un animador de Fox, cero 
competencia, pero de lealtad garantizada, y 
también él con pasado de violencia contra las 
mujeres. Y en la calle estarán los Proud Boys, 
el grupo de ultraderecha que lideró el asalto 
al Capitolio, todos sus líderes indultados por 
Trump, incluso quienes tenían penas de has
ta veinte años de prisión. La Corte Suprema 
dictaminó ya que puede hacer lo que quiere. 
No son tiempos fáciles, porque tampoco bas
tará con la sobrevivencia individual, como la 
que propone la lucha enjaulada, el deporte 
hermano de Trump. Todo esto puede suce
der “Only in America”, diría Don King, que 
siempre tenía una pata en cada lado. Ahora 
no. Ahora todos van al besamanos. Son todos 
porristas. •

El tenis profesional al más alto ni
vel demanda intensidad  e, incluso, 
cierta malicia. La mayoría de los 
partidos -más cuando se trata de 
Grand Slams- se juega con dientes 
apretados y miradas desafiantes. 
Por ello, cuando se enfrentan dos 
jugadores/as que mantienen un 
vínculo amistoso se producen en
cuentros especiales. Ello ocurrió 
en el Rod Laver Arena, el estadio 
central del Abierto de Australia. 
Aryna Sabalenka, la N° 1 del mun
do, avanzó a la final al derrotar a 
su amiga Paula Badosa. La bielo
rrusa, campeona de las últimas 
dos ediciones en el Melbourne 
Park, batió a la española por 6-4 
y 6-2 en un match en el que hubo 
sonrisas y hasta una promesa.

“Somos muy buenas amigas, 
pero dejamos la amistad de lado 
cuando jugamos. Sé que me va a 
odiar un par de horas. Pero es
pero que siga siendo mi amiga... 
Te prometo Paula que iremos 
de shopping y te pagaré lo que 
quieras”, bromeó Sabalenka al 
pie del court. La jugadora de 26 
años, nacida en Minsk, está a un 
triunfo de completar un contun
dente triplete. El sábado, ante la 
estadounidense Madison Keys 
(venció a la polaca y N° 2, Iga 
Swiatek, por 5-7,6-1 y 7-6 [10-8]), 
intentará convertirse en la pri
mera mujer en ganar tres títulos 
consecutivos de Australia desde 
la talentosa suiza Martina Hingis 
(de 1997 a 1999).

La guía 
de TV
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TORNEO APERTURA
17» Barracas C. us. Racing. TNT 
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Sarmiento. ESPN Premium (CV 123 
HD - DTV 604/1604 HD - TC 111/1017 
HD - SC 102/130 HD)
21» Belgrano us. Huracán. TNT 
Sports (CV 124 HD - DTV 603/1603 HD 
- TC 112/1018 HD - SC 423/140 HD)
21» San Martín (SJ) us. Atlético 
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RUGBY
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HD-DTV 1624 HD)
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LA NBA
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Cleueland Caualiers. ESPN 2 (CV
23/102 HD- DTV 1622 HD)
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Oscar 2025. Con las nominaciones, Hollywood marca su posición frente a TrumpLas candidaturas de Emilia Pérez, que cuenta la historia de un personaje transexual, y El aprendiz, retrato de la juventud del presidente de los EE.UU, podrían leerse como un mensaje de resistencia

Natalia Trzenko
LA NACION

Emilia Pérez, la película francesa 
estrenada ayer en la Argentina, 
resultó la más nominada para la 
97a. entrega de los premios Os
car, que será el próximo 2 de mar
zo. Con 13 menciones, logró ser 
el film no hablado en inglés más 
nominado en la historia de los 
premios de la Academia de Ar
tes y Ciencias Cinematográficas 
de Hollywood, y su protagonista 
Karla Sofía Gascón, la primera 
mujer transexual en participar 
en la competencia en la categoría 
mejor actriz principal.

Aunque muchos anticipaban 
que el film musical sobre el jefe 
de un cártel mexicano que atra
viesa un cambio de sexo estaría 

en el podio, la contundente cifra 
da cuenta del interés que el film 
de Jacques Audiard despertó en 
los votantes de los premios. De 
todos modos, a diferencia de lo 
que sucedió en los últimos años, 
las menciones en casi todas las 
categorías principales podrían 
no ser determinantes a la hora 
de anticipar qué película será la 
gran ganadora de la noche de los 
Oscar durante la que, según ex
plicaron los responsables de la 
Academia, se honrará a los no
minados y al espíritu de lucha y 
supervivencia de Los Ángeles, la 
ciudad insignia de la industria 
del cine que resultó dramática
mente afectada por los incen
dios ocurridos en las últimas 
semanas.
Continúa en la página 2

Emilia Pérez tiene 13 menciones; la siguen El brutalista y Wicked, con 10 cada unaBonelli reemplaza a Jorge Lanata en Mitreradio. El periodista y conductor se har á cargo del horario de la primera mañana en esa emisora AM
Tras el fallecimiento de Jorge Lana
ta, el 30 de diciembre pasado, ayer 
se informó quién se hará cargo de la 
primera mañana de Radio Mitre en 
el horario de 10 a 13 desde febrero. 
Se trata del periodista y conductor 
Marcelo Bonelli que hace casi 40 
años es parte de esa emisora y que 
actualmente está al frente de su pro
grama Sábado tempranísimo.

Luego de muchas idas y venidas 
y especulaciones finalmente se ofi- 
cilizó el reemplazo del conductor 

del programa Lanata sin filtro, un 
ciclo que lideró ese segmento (el 
prime time de la radio) durante los 
últimos años.

El desafío de Bonelli será mante
ner las altas mediciones que logró 
Lanata a lo largo de sus años en ese 
horario y recibir el pase con Eduar
do Feinmann que con Alguien tiene 
que decirlo es lo más escuchado de 
laAM.

La situación de salud de Lanata 
había puesto en compás de espera 

al programa. Desde su internación 
a mediados de junio, la periodista 
Jésica Bossi había conducido el pro
grama hasta su renuncia después 
de ocho años al aire. “Dejo Lanata 
sin filtro a partir del 31 de diciembre 
y me tomo vacaciones. Puede quesi- 
ga en la radio, pero no en la segunda 
mañana”, expresó en su momento 
Bossi y adjudicó su decisión a una 
cuestión personal.

Desde hace dos semanas el seg
mento de la segunda mañana había

quedado a cargo de la locura histó
rica de la radio, Mariana Verón. Pe
ro era claro que ese espacio debía 
ocuparse, luego de la muerte de La- 
nata. Aunque no se dieron mayores 
precisiones, más allá de Bonelli, au
toridades de la emisora deslizaron 
que el nombre del programa y los 
nombres de quienes acompañarán 
al periodista serán definidos en los 
próximos días. Este cambio se suma 
a la llegada de Fernando Bravo a las 
tardes de Mitre.™™ Marcelo Bonelli archivo

http://www.lanacion.com/espectaculos
Facebook.com/lanacion
mailto:espectaculos@lanacion.com.ar
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Viene de tapa
Ese estado de emergencia que afec
tó directamente a muchos de los 
miles de votantes encargados de 
elegir a sus favoritas seguramente 
tendrá alguna influencia anímica 
en sus elecciones finales.

Para algunos, la desazón social 
podría inclinar la balanza hacia la 
celebrada Wicked, que sumó diez 
nominaciones y podría perjudicar, 
al menos en las categorías princi
pales -Mejor dirección y película-, 
tanto las chances de Emilia Pérez 
como las de El brutalista (se estre
na localmente el 6 de febrero), el 
intenso drama de más de tres ho
ras de duración que también con
siguió 10 menciones, incluida las 
Adrien Brody como mejor actor y 
la de Felicity Jones en el rubro de 
mejor actriz de reparto.

El arte de pronosticar el resulta
do de los premios Oscar es más un 
esfuerzo creativo que una ciencia 
exacta. Este año, más que nunca, 
parece que los valores cinemato
gráficos de los nominados podrían 
tener tanta incidencia en el reparto 
de galardones como los factores ex
ternos, que incluyen el cisma cul
tural que la nueva presidencia de 
Donald Trump está instigando en 
relación con muchos de los valores 
que Hollywood defiende a rajata
bla. En la batalla por terminar con 
el pensamiento “woke”, la comu
nidad artística podría reaccionar 
redoblando su apuesta en favor de 
la diversidad, una iniciativa noble 
aunque Emilia Pérez, la película 
que parece representarla -al me
nos superficialmente- no esté a la 
altura ideológica ni narrativamen
te de lo que se espera de ella. En 
todo caso, que El aprendiz, el film 
sobre la juventud de Trump, haya 
conseguido las nominaciones pa
ra su protagonista, Sebastian Stan 
y actor de reparto, Jeremy Strong, 
podrían representar el primer ges
to de resistencia de Hollywood.

El aprendiz (arr.), con Sebastian Stan como Donald Trump; la biopic de Bob Dylan, Un completo desconocido, y La sustancia

Un regreso
En términos cinematográficos, 

quizás la consecuencia más inte
resante de las nominaciones sea el 
nuevo regreso del género musical 
a las categorías principales, espe
cialmente con propuestas tan dis
tintas entre sí como las menciona
das Emilia Pérezy Wicked. A ellas 
se suma la biopic de Bob Dylan, Un 
completo desconocido (se estrena el 
jueves en la Argentina). La película 
protagonizada por Timothée Cha- 
lamet consiguió ocho menciones 
en algunos de los rubros más des
tacados: Mejor actor principal para 
Chalamet, mejor actor de reparto 
para Edward Norton y mejor actriz 
de reparto para Monica Bárbaro, 
quien interpreta a Joan Baez en 
el film que también figura en los 
rubros de mejor director (James 
Mangold) y mejor película.

La lista de contendientes para la 
estatuilla principal incluye a Cón
clave (se estrena el jueves), Anora, 
Duna: parte 2, La sustancia y, para 
sorpresa de muchos, Aún estoy 
aquí, de Walter Salles. De hecho,

Oscar 2025. Un récord histórico para la polémica Emilia Pérez
nominaciones. El film de Jacques Audiard sumó 13 candidaturas, el máximo número conseguido por una película no hablada en inglés

el film brasileño era una apuesta 
segura para la categoría de pelí
culas extranjeras pero no tantos 
expertos la habían colocado como 
potencial candidata a la estatuilla 
a mejor película. Más allá de lo que 
suceda en la ceremonia, lo cierto 
es que la película de Salles, que lle

gará a las salas locales el 20 de fe
brero, ya consiguió un lugar en la 
larga historia de los premios Oscar. 
Es que su protagonista, Fernanda 
Torres, fue nominada en la cate
goría de mejor actriz principal 26 
años después de que su madre, Fer
nanda Montenegro, consiguiera la 

misma hazaña por el film Estación 
central, otra película dirigida por 
Salles.

En otro de los rubros actorales, 
mejor actriz de reparto, aunque la 
favorita sea Zoé Saldaña por su pa
pel en Emilia Pérez, por el que ganó 
el Globo de Oro y antes el premio 

del jurado del Festival de Cannes- 
compartido con el resto del elen
co-, el nombre de Isabella Rosse- 
llini se destaca en la lista. Más allá 
de que la actriz hace un trabajo des
tacado en Cónclave, su presencia en 
los Oscar es parte de la tradición 
familiar. Su madre, Ingrid Berg- 
man, ganó dos veces la categoría 
de actriz protagónica y una la de re
parto que ahora disputará su hija, 
fruto de su relación con el director 
italiano Roberto Rossellini, quién 
fue nominado también en 1950 por 
el guión del film Paisá.

Ya antes de que ayer se diera a 
conocer la lista de los nominados 
todo parecía indicar que este año la 
entrega de los premios Oscar iba a 
ser una de las menos predecibles 
de las últimas décadas. Con los can
didatos ya designados esa impre
sión quedó confirmada, una buena 
noticia que habla de la variedad y 
espíritu global de la industria del 
cine y para el público que se entu
siasma con la incertidumbre de no 
saber quién levantará más veces la 
preciada estatuilla. •

La película del Guasón encabezó el ranking de los “anti-Oscar”
Junto con las candidaturas oficiales, se difundieron las nominaciones a lo peor del cine de 2024, donde el film de Todd Phillips tuvo siete menciones

Como de costumbre, en conso
nancia con las nominaciones a los 
premios Oscar, salen los candida
tos a los Premios Razzie. Son los 
galardones a las peores películas, 
actores y directores. Esta vez toma
ron la delantera y el martes publi
caron la lista con los nominados 
a la edición número 45, donde se 
destaca Guasón: Folie a Deux de 
Todd Phillips que no tuvo una bue
na recepción del público y una re
caudación pobre en taquilla. Con 
siete nominaciones lideró la lista, 
en categorías como peor pelícu

la, peor actor (Joaquín Phoenix) 
y peor actriz para Lady Gaga. 
Otra película que desafortunada
mente no tuvo apoyo del público en 
la taquilla e incluso de los miembros 
de su propio elenco fue Madame 
Web, la entrega de Sony en colabo
ración con Marvel protagonizada 
por Dakota Johnson. En los Razzie 
obtuvo seis nominaciones, entre 
ellas peor película y peor actriz. 
Borderlands, la adaptación de la 
serie homónima de videojuegos y 
Megalópolis, la última obra del mul- 
tipremiado Francis Ford Coppola 

y Reagan, drama basado en la vida 
del actory expresidente Ronald Re
agan también empataron con seis 
nominaciones, mientras que Sin 
Glasear, dirigida y protagonizada 
por el cómico Jerry Seinfeld quedó 
con cinco nominaciones. El Cuervo, 
adaptación de la película de 1994, 
tuvo solo dos candidaturas.

Premios controversiales
A pesar de la notoriedad que 

tienen los llamados ‘anti-Oscar’, 
no son conocidos por su seriedad, 
especialmente a la hora de selec

cionar a sus nominados, desde que 
se fundaron en 1981. Entre sus más 
recientes controversias se desta
có su pedido de disculpas ante la 
insensible nominación a la actriz 
Ryan Kieran Armstrong de 12 años 
en ese momento, quien participó 
en el remake Llamas de Venganza 
(2022), junto con ZacEfron, al igual 
que la categoría: “Peor interpreta
ción de Bruce Willis en una película 
de2021”, que fue eliminada luego de 
que el actor hiciera público su diag
nóstico de afasia y demencia fron- 
totemporal.

Las nominaciones se determi
naron a partir del envío de boletas 
por correo electrónico a un grupo 
de más de 1200 votantes, de los cua
les pagaron una cuota anual de 40 
dólares o una membresía de 500 
dólares.

Esto significa que cualquiera pue
de ser un votante de los premios 
Razzie, los cuales elegirán a los 
ganadores, que serán anunciados 
el primero de marzo, un día antes 
de la ceremonia de los Oscar que 
se realizará en el Dolby Theatre de 
Hollywood. •
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CATEGORÍAS PRINCIPALES

Mejor película > Sebastian Stan, El aprendiz
> Anora > Ralph Fiennes, Cónclave
> El brutalista
1 Un completo desconocido Mejor actriz
> Cónclave > Cynthia Erivo, Wicked
> Duna: parte dos > Karla Sofía Gascón, Emilia
> Emilia Pérez Pérez
1 Aún estoy aquí > Mikey Madison, Anora
> Nickel Boys > Demi Moore, La sustancia
1 Wicked > Fernanda Torres, Aún estoy
> La sustancia aquí

Mejor dirección Mejor actor de reparto
> Sean Baker, Anora > Yura Borisov, Anora
> Brady Corbet, El brutalista > Kieran Culkin, Un dolor real
1 James Mangold, Un comple- > Edward Norton, Un comple-
to desconocido to desconocido
> Jacques Audiard, Emilia > Guy Pearce, El brutalista
Pérez 1 Jeremy Strong, El aprendiz
1 Coralie Fargeat, La sustancia

Mejor actriz de reparto
1 Mejor actor > Monica Barbano, Un com-
1 Adrien Brody, El brutalista pleto desconocido
> Timothée Chalamet, Un > Ariana Grande, Wicked
completo desconocido > Felicity Jones, El brutalista
> Colman Domingo, Las vidas > Isabella Rossellini, Cónclave
de Sing Sing > Zoé Saldaña, Emilia Pérez

Guía práctica para ver 
las 10 nominadas

CRÍTICA DE TEATROUna historia de amor con sabor a revancha

Luego de una prolongada demora 
debido a los incendios que azotan 
distintas zonas de Los Ángeles, lle
gó el día de anunciar todas las nomi
naciones a los Premios Oscar, que 
se entregarán el próximo dos de 
marzo. A continuación, un repaso 
por cada uno de los largometrajes 
nominados a Mejor película, y en 
dónde se encuentran disponibles.

• ANORA: aunque por el tenor de 
su propuesta es poco probable que 
la Academia le dé el premio mayor 
de la noche, es indudable que este 
film de Sean Baker es por mérito 
propio el ganador natural (o al me
nos, así debería ser), disponible en
SALAS DE CINE.

• EL BRUTALISTA: luegodega- 
nar en los Globo de oro en los ru
bros a Mejor film y Mejor director, 
este título busca repetir la hazaña el 
próximo 2 de marzo. Con un costo 
de menos de diez millones de dó
lares, es uno de los favoritos de la 
temporada, se estrena en cines en 
NUESTRO PAÍS EL 6 DE FEBRERO.

• UN COMPLETO DESCONO
CIDO: en la piel del Bob Dylan de 
los años sesenta, puede que Timo- 
thée Chalamet finalmente obtenga 
su primera estatuilla como Mejor 
actor. LLEGA A LAS SALAS DEL PAÍS EL
JUEVES.

• CÓNCLAVE: ante la muerte del 
Papa, el proceso de selección que 
transcurre en el Vaticano para elegir 
a un nuevo Sumo Pontífice, es el eje 
de este apasionante thriller. se estre
na en CINES ARGENTINOS EL JUEVES.

•DUNA: parte dos: el cierre del 
díptico de ciencia ficción, basado 
en la novela homónima de Frank 
Herbert, fue uno de los grandes 
éxitos del año pasado, disponible 
EN MAX.

• AÚN ESTOY AQUÍ: Walter Sa
lles viaja al Brasil de los 70 para de
sarrollar la historia de Eunice Paiva, 
una mujer que enfrentó una difícil 
realidad cuando su marido, el di
putado de izquierda Rubens Paiva, 
fue capturado durante la dictadu
ra militar, llega a los cines el 20 de
FEBRERO.

• NICKEL BOYS: basada en la 
historia del instituto Dozier School 
for Boys, aquí la acción transcurre 
en los años 60, en un reformatorio 
que fue trágicamente conocido de
bido a los abusos que sucedían allí. 
NO TIENE ESTRENO PAUTADO EN LA AR
GENTINA AÚN.

•LA SUSTAZVCIA;sinlugar adu
das, el film protagonizado por Demi 
Moore es uno de los títulos que más 
ruido hizo en 2024. disponible en
mubi.

• WICKEDruno de los últimos fe
nómenos de la cartelera mundial 
fue este musical que sirve como 
precuela a El mago de Oz. en salas 
de CINE.

• EMILIA PÉREZ: una historia 
que despierta pasiones y grandes 
rechazos. Es la más nominada de 
este año. disponible en salas de 
cine.
Martín Fernández Cruz

★★★★
EMPIEZA CON D SIETE 

LETRAS

autores: Cecilia Monti, Juan José Cam- 
panella. dirección: Juan José Campa- 
nella. intérpretes: Eduardo Blanco, 
FernandaMetilli,GastónCocchiarale,  
Maru Zapata, vestuario yescenogra- 
FÍA: Cecilia Monti. ILUMINACIÓN YVIDEO: 

Matías Canony.MúsicA: Emilio Kaude- 
rer. sala: Politeama, Paraná 353. fun
ciones: miércoles a viernes a las 20, 
sábados alas 19y 21,30, domingos alas 
19. duración: 120 minutos.

L
as relaciones de pareja con
formadas por personas de 
diferentes generaciones 
suelen tener sus vaivenes. La 

mirada de los hijos de quien es 
mayor, frente a un romance de su 
padre con una mujer 30 años me
nor, por ejemplo, suele resultar 
un conflicto difícil de resolver. La 
mirada de la sociedad también 
puede resultar un obstáculo. Y 
hasta las necesidades personales 
de cada uno de los integrantes de 
la pareja, con experiencias de vi
da diferentes, pueden alterar la 
dinámica de esa relación.

Algunas de estas cuestiones 
aparecen retratadas en Empieza 
con D siete letras, la pieza cuya 
autoría comparten Cecilia Mon
ti y Juan José Campanella. Luis 
(Eduardo Blanco) es un recono
cido cardiólogo jubilado que ha 
quedado devastado por la muerte 
de su esposa, situación que le re
sulta muy difícil de superar. Mi
randa (Fernanda Metilli) es una 
joven treintañera, profesora de 
yoga, atractiva, desenfadada, que 
se ha separado de su marido y tra
ta de encontrar en una aplicación 
de citas a un nuevo compañero.

Ambos se conocen en la sala de 
espera de un consultorio odonto
lógico. Y lo que en un comienzo 
parecería resultar una situación 
muy normal, poco a poco se va 
convirtiendo en algo más, se di
ría, que surge la posibilidad de un 
enamoramiento. Luis decide, ca
si de manera forzada, aceptar al
gunos consejos de Miranda y ella 
parecería disfrutar ese intento 
de modificar la conducta de ese 
hombre que ante su mirada, es 
un tanto renuente y sombrío.

Los encuentros entre ellos 
avanzan y así va naciendo una 
historia de amor que ambos en-

Fernanda Metilli y Eduardo Blanco

frentan con total naturalidad. 
Pero ciertos reclamos, muy ge- 
nuinos, del hijo de Luis y un reen
cuentro poco afortunado con el 
exmarido de ella, hacen que esa 
pareja se separe por motivos in
esperados.

El texto de Monti y Campanella 
va minuciosamente mostrando 
las historias individuales de ca
da uno de los personajes, a veces 
hasta con mínimos detalles. A 
través del armado de situacio
nes muy bien estructuradas el 
espectador va tomando contacto 
con esos universos en apariencia 
muy distintos, pero unidos por 
una necesidad común: dejar de 
lado la soledad y descubrir que es 
posible establecer contacto con 
alguien que posibilite una nueva 
dimensión en la vida.

Esa minuciosidad está muy 
bien aprovechada por Juan José 
Campanella a la hora de dirigir 
la pieza. Cada uno de los prota
gonistas encuentra la manera 
de dar forma a las diferentes si
tuaciones aportándoles mucha 
consistencia. Hay en cada uno 
de ellos una profunda compren
sión del momento por el que 
van atravesando y esto permite 
que la acción se desarrolle a un 
ritmo muy preciso, sin dejar de 
estar atentos a lo que sucede en 
la platea. Juegan en escena de tal 
manera que incluyen a quien los 
está observando y es así que lo
gran una empatia muy atractiva 
con los espectadores.

Todos los intérpretes desplie

gan recursos muy genuinos. 
Eduardo Blanco y Fernanda Me
tilli pueden pasar de la comedia 
al drama con una elocuencia no
table. Y lo hacen manteniendo los 
perfiles de sus personajes. Blanco 
logra, al comienzo, aportarle cier
ta oscuridad a Luis y conducirlo 
con mucha efectividad hacia ese 
hombre a quien el amor lo trans
forma y lo torna un ser que renue
va sus aspiraciones de vida.

Metilli sabe explorar interna
mente los valores de esta mujer 
que recrea y que la obligan a tran
sitar por una compleja gama de 
sensaciones. Es tan desprejuicia
da en su forma de moverse en la 
vida, como muy severa a la hora 
de reflexionar sobre sus nece
sidades personales. Y logra un 
equilibrio emocional que sobre
sale por la profundidad que con
sigue imponerle la intérprete.

El actor Gastón Cocchiara- 
le, en un personaje menor pero 
muy definitorio en la historia a 
la hora de ayudar a completar el 
pasado de Luis y Miranda, pue
de duplicarse interpretando dos 
papeles de forma también muy 
convincente, que genera tensión 
y hasta aporta una cuota de intri
ga a la obra.

Maru Zapata es la menos afor
tunada de este cuarteto. Su perso
naje de asistente del consultorio 
odontológico tiene apariciones 
muy breves, pero ella les sabe sa
car provecho imponiéndose con 
una presencia muy intensa.» 
Carlos Pacheco


